
LA CORRUPCIÓN crece en las sombras y en la
discrecionalidad, y así es como el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ha entregado millonarios
contratos.

LA ADMINISTRACIÓN que supuestamente sería el
azote de los corruptos, decidió saltarse las reglas na
cionales y las buenas prácticas internacionales para
hacer 8 de cada 10 compras por medio de adjudicacio
nes directas o invitaciones restringidas. Es decir: sin
concurso o licitación de por medio, sin promover la
competencia económica y sin buscar la mejor relación
calidad/precio. Es por dedazo y al criterio del funciona
rio que decide beneñciar a sus consentidos.

EL CASO de Pemex, en donde las invitaciones
restringidas se multiplicaron 51 veces, es sólo uno de
los muchos ejemplos que hay de las simulaciones de
la 4T. Creen que basta con la palabra presidencial y
su autoproclamada superioridad moral para santificar
lo que en cualquier otro lado levantaría todo tipo de
sospechas y auditorías.

EL QUE ya se destapó en serio es Mario Delgado,
quien apareció abiertamente en plan de candidato
para exigir que se haga ¡ya! la encuesta que definirá
a la nueva dirigencia de Morena. En un video, el

coordinador de los diputados morenistas planteó que
dicha encuesta sea transparente, con una metodología
clara y sin excluir a nadie. Tres características que
serán un buen desafío para Alfonso Ramírez Cuéllar.

LA PREGUNTA sigue en el aire: ¿qué partido
presidirá la Cámara de Diputados en el último año
de la legislatura? ¿El PRI o el PT? Formalmente le
corresponde a los priistas, pero los petistas andan
haciendo todo tipo de triquiñuelas  ¡qué raro!  para
suceder a la panista Laura Rojas.
APENAS ayer el estrambótico Gerardo Fernández
Noroña presumía que la bancada del PT ya era la
tercera fuerza, por arriba del PRI. Esto, ooobviamente,
luego de las denuncias de que los aliados de Morena
estaban, literalmente, comprando diputados,
especialmente del PES.

TAN ES ASÍ que el coordinador de Encuentro
Social, Jorge Argüetles, amenazó con transferirle
todos sus diputados al PRI, si el PT seguía robándole
legisladores. En estos tiempos tan singulares, los viejos
estalinistas y los nuevos evangelistas acaban bebiendo
del mismo cáliz.

HABÍA UNA VEZ un país que en pleno 2020
emprendió la creación de un moderno Tren
Maya... impulsado por diesel; optó por invertir en la
generación eléctrica... por medio de carbón, y decidió
darle clases a todo el país... por radio y televisión. La
modernidad de la 4T resulta sorprendentemente...
arcaica.
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CIRCUITO
TNnrrnTOP

SIN
"CONTRATIEMPOS".
Así resumió el Tribunal

Superior de Justicia de
la Ciudad de México
(TSJCDMX) el reinicio
de actividades luego
de la suspensión por la
pandemia.
PERO AL VER las

filas que se hicieron,
las esperas de hasta
dos horas para poder
ingresar y los buzones
de correspondencia
de asuntos "urgentes"
prácticamente repletos
al final de la jornada,
queda una duda.

¿NO HABRÁN querido
decir "con el tiempo en
contra"?

ESTA SEMANA se

prevé que sesione el
Consejo de la UACM.
SEGÚN ESTO, el
tema principal será

la propuesta de que
el plantel Magdalena
Contreras comparta
espacio con el Instituto
Rosario Castellanos.

Ya se verá qué fue
primero: si el anuncio
o el cabildeo.

MÁS ALIVIADOS dejó
a los empresarios que
la CDMX aceptara
que la obligación de
pruebas Covid19 sea
para negocios de más
de íoo empleados y no
de 30, como se había
planteado hace más de
un mes.

Y DICEN que andan
más tranquilos todavía
porque también quedó
listo el micrositio para
registrarse, pues les
preocupaba la llegada
de los verificadores

acarreadores. ¡Exacto!
Los que aprovechan
cualquier cosa para
llevar agua a su molino.
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El fuego ejerce de hipnotizador en el
fogón de la cocina de la antigua casona
del Potrero.

La lluvia mojó la leña que ahora arde,
de modo que crepita como si se quejara
y lanza fuegos de artificio, chispas
que en un instante son y en el siguiente
ya no son, lo mismo que nosotros.

A mí me gusta ver la lumbre, atavismo
seguramente heredado de antiquísimos
antepasados. Me agrada oír el borbollar
de la olla y percibir el aroma del té de
menta que bebo a tragos de nostalgias y
recuerdos.

Se escucha el murmurar de la lluvia

mansa sobre el techo, y a lo lejos el paso
de las aguas bravas por el crecido arroyo.
Pronto será la hora del sueño.

Ahora es la hora de los sueños.

El fuego se va apagando lentamente
Ya no hay chispas.
Mañana será otro día.

Quizás.

/Hasta mañana!...
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton'áyahoo.com.mx

Plaza de almas

No trates de revivir un amor muerto.

Yo quise varias veces resucitar
el pasado y salí descalabrado.

Armando: he llegado ya a la
edad de dar consejos. Yo, que
no los seguí nunca, ahora los

asesto impunemente, y además con
premeditación, alevosía y ventaja Los
consejos que se piden los da Dios, dice
un refrán; aquellos que no se piden
los da el diablo. Tú no me has pedido
el consejo que ahora voy a darte; por
eso mismo tendrás que sufrirlo con
paciencia. El consejo es éste: en lo to
cante a amores jamás trates de revivir
lo que ya ha muerto. Yo he pretendi
do varias veces resucitar el pasado, y
siempre he salido del intento con des
calabraduras. El verbo amar siempre
ha de conjugarse en tiempo presente,
si me permites hacer una frase hecha
Lo que pasó pasó. Es pretérito, perfec
to o imperfecto, pero pretérito al fin.
¿Te he contado de la vez que un ángel
me mandó al demonio? Nos conoci
mos ella y yo, primero socialmente,
en forma bíblica después, cuando los
dos éramos todavía jóvenes y dueños
de nuestras personas, hasta donde es
posible ese derecho real. Nada nos
ataba a nada; si algún nudo teníamos
con algo con el destino, por ejemplo
no lo sabíamos. Nos amamos entonces
con la libertad que la inconsciencia da
Emprendimos un viaje por Europa,
para lo cual reunimos los escasos dine

ros que teníamos. Cumplimos de mo
chileros el recorrido clásico: Francia,
Italia, España Atravesamos el Golfo de
Vizcaya en un barco de carga y fuimos
a Inglaterra Cruzamos el Canal de la
Mancha en un extraño navio llamado
"Hovercraft", capaz de ir sobre el agua
y la tierra De Francia pasamos a Espa
ña por los Pirineos. Hicimos el Cami
no de Santiago. En penitencia por los
pecados que habíamos cometido, de
cía ella Y por los que íbamos a come
ter, decía yo. Hacíamos el amor todas
las noches bajo la Vía Láctea, Camino
de Santiago abajo; Camino de Santiago
arriba Lo hacíamos en las veredas
apartadas; en incómodas hospederías;
de pie sobre la noche, recargados en
los muros de pueblos silenciosos. A
veces nos amábamos a plena luz del
día, bajo un puente o tras los mato
rrales del sendero por el que iban los
peregrinos. Un día nos vio un pastor
de cabras en el momento de mayor
momento. Se quitó el sombrero y nos
dijo ceremoniosamente: "Que apro
veche". Cuando llegamos a Santiago
nos juramos amor eterno ante el Após
tol. Los amores eternos, sobrino, sue
len ser efímeros, pero este amor efí
mero nos parecía eterno. Terminado el
viaje cada uno tomó su propio camino.
Al principio nos escribíamos cartas

apasionadas, de seis hojas escritas
por ambas caras, después por una so
la y luego de cinco páginas, de cuatro,
tres, dos y una Finalmente dejamos
de escribirnos sin más motivo que el
de la dejadez. Pasó el tiempo. Un día
creí verla en un restorán al que había
ido yo con amigos. Era la hora de la
comida; estaba con un hombre. Pare
cían esposos, por la mirada perdida de
los dos, por el silencio en que comían.
Ni siquiera estoy seguro de que era
ella, aunque tenía sus mismos ojos, su
mismo color de tez, la misma postura
erguida que asumía en presencia de
la gente. Se me ocurrió una idea Pasé
junto a ellos y dije con deliberada len
titud: "Que aproveche". Esperaba que
ella tuviera alguna reacción, que me
dijera "Hola", que se alegrara al verme,
al oír aquella frase que tanto habíamos
celebrado. No dijo nada Fue el hom
bre quien respondió: "Gracias". Me
había equivocado. No sé por qué pen
sé que era ella Transcurrieron unos
meses. Y un día estaba yo con otra
dama en ese mismo restorán cuando
de pronto pasó junto a la mesa una
mujer que tenía los mismos ojos de
aquella mujer, su mismo color de tez,
la misma postura erguida que asumía
en presencia de la gente. Al pasar dijo:
"Que aproveche"... FIN.
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Clases a distancia

La educación remota para menores
de 12 años, sin la presencia de un buen
maestro, puede al final aumentar
la desigualdad.

"Encuentro la televisión muy educativa.
Cada vez que alguien la enciende,

me voy al otro cuarto a leer un libro".

Groucho Marx

Las clases se van a reanudar el
próximo 24 de agosto. Es una
buena noticia, no debemos dete

ner la educación. Al mismo tiempo, sin
embaigo, el secretario Esteban Mocte
zuma ha anunciado que no regresare
mos a clases presenciales hasta que los
semáforos estén en verde. Las clases
se reiniciarán a distancia. Entiendo la
decisión. Los contagios y muertes por
Covid siguen aumentando.

En lo personal soy un creyente de
la instrucción remota En 1976 y 1977
colaboré con el maestro Henrique
González Casanova en la Coordina
ción Nacional de Educación Abierta,
con Porfirio Muñoz Ledo como se
cretario de Educación. La institución
buscaba aplicar en México las técnicas
de la Open University del Reino Unido
fundada en 1969. Yo tenia la experien
cia de haber presentado exámenes
como alumno externo de la Univer
sidad de Londres. Las posibilidades
de la educación a distancia me siguen
pareciendo amplias para el nivel supe
rior, pero no para la educación básica
y menos la preescolar.

Si la educación tradicional es des
igual, la que se imparte a distancia
lo es mucho más. Requiere acceso
a una computadora, o a un teléfono

inteligente, y a una conexión de inter
net Cuando una familia solo tiene un
celular para cinco hijos, o carece de
WiFi por lo que debe usar costosos
datos para conectarse, las posibilida
des de un aprendizaje razonable por
internet son nulas. No hablemos ya de
quienes carecen de electricidad. Si los
padres no pueden apoyar el trabajo de
los niños porque no tienen tiempo o
conocimiento, la educación a distancia
también se vuelve imposible El trabajo
remoto nos demuestra la importancia
de un buen maestro en el aula.

Por eso la decisión de cerrar es
cuelas ha sido tan difícil en el mundo.
Ni Singapur, ni Australia, ni Suecia
ni Taiwán cerraron primarias en la
pandemia (Bloomberg, 27.3.20), aun
que Suecia suspendió clases en las
universidades. Dinamarca, Austria,
Noruega y Finlandia reabrieron sus
colegios muy pronto. Los ministerios
de Salud de estos países afirmaron
que las primarias no eran centros de
contagio significativos, mientras que
mantenerlas cerradas generaba un da
ño importante a los niños. Dinamarca
fue el primer país desarrollado en
reabrir escuelas el 15 de abril. La doc
tora Tyra Grove Krause, del instituto
de control de enfermedades danés,
declaró: "Nuestra interpretación es
que los niños no son tan importan
tes en la difusión de la enfermedad"
(WSJ, 31.5.20).

En México la decisión ha sido
distinta, quizá porque la pandemia,

lejos de haber sido contenida, crece
todavía a un ritmo preocupante. El
secretario Moctezuma, responsable
de la decisión, busca proteger las vidas
y la salud no solo de los niños sino
de sus padres y abuelos en casa. Las
familias en México son mucho más
amplias y multigeneracionales que las
de Dinamarca Aun así, debemos estar
conscientes del impacto que tendrá la
decisión en la educación.

Los niños ya perdieron una parte
importante del ciclo lectivo 2019
2020. Perderán también cuando me
nos el inicio del nuevo. Lo peor es
que tampoco sabemos cuándo podrán
regresar a las aulas. Muchos epide
miólogos piensan que la pandemia
durará años. Para los niños con com
putadora propia y acceso rápido a
internet la pérdida será importante,
pero no definitiva Para quienes no
tienen internet ni computadora, o
siquiera electricidad, su educación se
verá dramáticamente interrumpida
La desigualdad aumentará.

• TELEVISORAS
Varias cadenas privadas de televisión
están aportando canales para la edu
cación a distancia. Es un esfuerzo
costoso y loable. No estoy tan seguro,
sin embargo, de que la instrucción por
televisión, sin apoyo de un maestro o
padre capacitado, sea muy eficiente
para niños menores de 12 años. Ojalá
me equivoque.
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LópezGatell acumula
admiradores

Ayer, mientras el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador defendía al subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell, luego de
que la semana pasada 9 gobernadores de opo
sición exigieron su renuncia ante las críticas

por la manera en que se ha
conducido dentro de la es
trategia del gobierno federal
para enfrentar la pandemia
de Covid19, el secretario ge
neral de la Federación de
Sindicatos de Trabajadores
al Servicio del Estado, el ex
senador Joel Ayala. arre
metió contra el funcionario

federal y lo llamó a dejar de
promover su imagen y de

hacer futurismo político. El líder de la buro
cracia nacional dijo que LópezGatell debe
apagarse a la realidad de la pandemia, que es
tá cerca de cobrar ya 50 mil muertes y que se
aparte del futurismo político. Así que don Hu
go sigue acumulando admiradores.

inconformidad en Morena cae
como anillo al dedo al PT
::::: Como anillo al dedo cayó al Grupo Parla
mentario del PT que en este momento re
quiere engrosar su bancada para poder aspi
rar a presidir la Cámara de Diputados, que
haya un movimiento de legisladores morenis
tas preocupados, por no decir inconformes,
con el manejo de Morena en San Lázaro. Nos
aseguran que hay un buen número que se
sienten ninguneados, desplazados, debido a
que sus iniciativas nomás no ven la luz, y no
tienen para cuándo puedan subir a tribuna,
pues tienen la mala fortuna de no ser temas
que le interesan al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, que son los que sí re
ciben atención y vía rápida. Algunos de ellos,
nos comentan, han volteado a ver al PT, que
ha ofrecido respaldo a sus proyectos políticos
y legislativos por si desean reelegirse. Y a
quien le dan pan, que llore.
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Regreso a clases con respeto a
autonomía
::::: Nos hacen ver que para que no quede du
da sobre el respeto a la autonomía universita
ria, ayer el secretario de Educación, Esteban
Moctezuma, dejó que las instituciones de
educación superior autónomas decidan de
manera independiente el tiempo y la forma
en que podrán iniciar sus actividades admi
nistrativas y docentes, siempre y cuando
cumplan con los protocolos establecidos por
las autoridades sanitarias. Ahora, nos dicen, la
I3NAM debe enfrentar el reto de establecer las
medidas sanitarias adecuadas para el regreso
seguro del alumnado, profesores y trabajado
res, además de poner en marcha un modelo
de educación híbrido entre clases en línea y
presenciales. Una tarea nada sencilla.

Vendrán más urnas
de Nueva York

Ayer lunes, en el consulado de México en
ueva York, que dirige Jorge Islas López,
>menzó nuevamente la recolección de urnas

con cenizas de mexicanos que fallecieron en
Estados Unidos, a consecuencia del Covid19.
Nos dicen que la representación diplomática
tendrá el doloroso proceso de recepción de
urnas hasta el 21 de agosto próximo, y se pre
vé que sea a finales de agosto cuando nueva
mente se lleve a cabo una repatriación masiva
de mexicanos fallecidos en Estados Unidos,
como la que se dio el mes pasado.
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KIOSKO

Funcionario se va de acapulcazo
::::: Desde Puebla, nos cuentan, más de uno
quedó extrañado, luego de que el subsecreta
rio de Vivienda del estado, José Antonio Ló
pez Ruiz, estuviera ilocalizable la semana pa
sada. Nos indican que no asistió a la gira de

la secretaria del Bienestar
federal, María Luisa Albo
res González, y tampoco
estuvo en las reuniones vir

tuales que la secretaría or
ganizó con alcaldes pobla
nos para analizar diversos
temas. Sin embargo, ¡no se
alarmen!, nos dicen que
don José Antonio, pese a la
pandemia, se fue de acapul
cazo al exclusivo hotel Ba

nyan Tree Cabo Marqués para celebrar su
aniversario de noviazgo, según lo exhibieron
en redes sociales o ¿estaría celebrando el pri
mer aniversario de la 4T en Puebla?

José Antonio

López Ruiz

...Y senador se va con "la banda"
::::: Otro que también fue cachado de fiesta y
vacacionando de lo lindo, nos platican, íue el
senador yucateco Raúl Paz Alonzo (PAN),
quien sin las mínimas medidas sanitarias íue
captado en un yate en Quintana Roo acom

pañado por la conductora
Claudia Lizaldi y el inte

del grupo Molotov
Paco Avala, entre otras per
sonas. Nos aseguran que el
viajecito no fue muy bien
visto y más por los tiempos
en que vivimos, por lo que,
nos cuentan, eso podría in
fluir en las aspiraciones de
don Raúl a la alcaldía de

Mérida, como ya le ocurrió
una vez cuando fue exhibida una fiesta de

panistas con chicas "scorts" en Vallarta donde
estuvo presente y fue descartado para pelear
la gubernatura a pesar de ser el favorito. Que
se acabó la fiesta, ¿qué, qué?
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Esconden morenistas
diferencias "bajo el tapete"
::::: En Guerrero, nos comentan, algo de incer
tidumbre dejó la visita del presidente interino
de Morena Alfonso Ramírez Cuéllar, el pa
sado fin de semana al estado, pues afirmó, sin
tapujos, que su partido "se llevará carro com

pleto en la elección del pró
ximo año", como en los vie
jos tiempos del PRI. Sin em
bargo, nos explican, a lo
mejor a don Alfonso no le
contaron los pleitos internos
que hay o se hizo de la vista
gorda, pues incluso afuera
del evento hubo protestas
de morenistas que exigían
democracia y eliminar tri
bus, además de la "piedrita

en el zapato" en que se está convirtiendo el
delegado federal Pablo Amílcar Sandoval
Ballesteros por andar haciendo campaña
con los programas sociales. ¡Ups!

Balconea edil a sospechosos
::::: Nos platican que, en Zacatecas, el alcalde
de Río Grande, Julio Ramírez López (PAN),
encendió el malestar en su localidad, luego de
que presuntamente grabó y difundió un au
dio en un grupo de WhatsApp denominado
"Caldito loco", en el que exhibe los nombres
de algunos de sus funcionarios y sus familia
res que son sospechosos de Covid19, bajo el
argumento de alertar a la población para que
eviten el contacto con esas personas. Nos co
mentan que, tras conocer el audio, varios le
reprocharon en redes sociales el poco tacto y
ética que tuvo don Julio al difundir la identi
dad de esas personas y prácticamente expo
nerlas a una cacería de brujas.

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Congreso pondrá a prueba al nuevo
secretario de Gobierno
::::: El recién nombrado secretario de
Gobierno, Alfonso Suárez del Real,
tendrá frente a sí su primera tarea
complicada: dar luz verde para que el
PRD se quede con la Junta de Coordi
nación Política (Jucopo) o torcer la Ley
Orgánica, el Reglamento del Congreso
local o hasta la Constitución para evi
tarlo. Seguramente nos dirán que ése

es un asunto que tendrán que resolver los diputados,
pero también es un tema político que deberá pasar por
su escritorio, y en esa ruta, nos comentan, veremos el
talante democrático del nuevo número dos del Gobier

Tabe tira el arpa
::::: Tal parece que al panista Mauricio
Tabe Echartea ya no le interesa la pre
sidencia de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo) del Congreso local,
pues ya van dos semanas seguidas que
no convoca a reunión, sin que hasta el
momento dé una explicación al respec
to. Todo parece indicar que don Mauri
cio tiró el arpa debido a que a finales de
mes tendrá que dejar el encargo; sin
embargo, más allá del panista, ninguno

de los integrantes de la Junta ha mostrado interés en vol
ver a sesionar y sacar lo poco que se pueda en materia le
gislativa. En fin, esta legislatura está muy interesada en
pasar de noche, nos dicen.

Los conflictos por el nuevo panteón
::::: En plena pandemia por el Covid19 ha surgido un
conflicto en San Salvador Ateneo por la adquisición de un
terreno para la construcción de un nuevo panteón, ya que
el actual se saturó. Nos comentan que el alcalde morenis
ta, Porfirio Hugo Reyes Núñez, pretende comprar un
terreno aledaño al camposanto municipal; no obstante,
los delegados y miembros del Consejo de Participación
Ciudadana quieren que sea en una zona ejidal cercana al
ex Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Méxi
co. Nos cuentan que las autoridades auxiliares —quienes
apoyados por decenas de habitantes protestaron ayer
frente a la presidencia municipal— además exigen que el
dinero no lo administre el alcalde, sino ellos. ¡Vaya pro
blema que tendrá que resolver don Porfirio!

Los ajustes en Movimiento Ciudadano
;;;;; El partido Movimiento Ciudadano
tendrá que hacer ajustes en sus cua
dros y buscar un suplente de Horacio
Jiménez López, quien era su repre
sentante ante el Instituto Electoral del
Estado de México, ya que reciente
mente fue detenido por violencia de
género. Diversas organizaciones de la
entidad han exigido su salida del parti
do, sobre todo ahora que un juez lo
sentenció a dejar de visitar el domicilio
de quien fuera su esposa y a quien

tamiento sicológico... entre otras cosas.
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El enojo contra Gatell...
dentro del gobierno
Hugo LópezGatell, el

subsecretario de Salud
y vocero ante la pande

mia, sigue generando chispas
dentro del gobierno del presi
dente López Obrador. Varios de
los colaboradores de mayor con
fianza del primer mandatario
han chocado con él.
La principal fuente de tensión

es que aparentemente Ló
pezGatell no sabe trabajar en
equipo y no cumple con los
acuerdos a los que Üega con sus
colegas. "Al subsecretario estre
lla ya se le subió la fama", dicen.
Pero sobre todo, el problema que
subyace en las disputas es que
por su culpa, todos en Morena
están pagando una alta factura
política ante una pandemia fue
ra de control.
El secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard; el

vocero presidencial, Jesús Ra
mírez; y el director general del
IMSS, Zoé Robledo; son algunos
de los funcionarios de alto nivel
que han tenido raspones con Ló
pezGatell en las últimas sema
nas, según me cuentan varias
fuentes. Es normal que lo nie
guen públicamente. Pero ya ve lo
que sucedió con la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum:
cuando hace dos meses publica
mos sus disputas, ambos lo ne
garon ante los medios de comu

nicación; sin embargo, apenas
este fin de semana la jefa de Go
bierno aceptó que "hay diferen
dos, pues sí, sí hay diferendos,
pero eso no se tiene que traducir
en pedir la renuncia de un sub
secretario". La pura verbaliza
ción del asunto es un mensaje.
Agregue "los diferendos" con los
gobernadores morenistas de Ba
ja California, Puebla y Tabasco.
Éste último incluso captado en
video diciendo: "yo ya no puedo
con Gatell".
No hace falta elaborar en el ta

maño de desastre del trabajo del
doctor LópezGatell. El "científi
co del gabinete" se volvió el me
me nacional: desde su incapaci
dad para proyectar los picos de la
pandemia, pasando por su aver
sión a pruebas y cubrebocas,
hasta llegar a su trágica predic
ción de que tendríamos máximo
6 mil personas muertas... y ya
vamos a llegar a 50 mil. Una frase
sintetiza el resultado de la ges
tión de la dupla López Obra
dorLópezGatell del coronavi
rus: México es el tercer país con
más muertos por la pandemia.
Pero con todo y estos núme

ros, y a pesar de estos pleitos, Ló
pezGatell puede estar tranqui
lo. Desde un inicio quedó claro
que su prioridad nunca ha sido el
cuidado de la gente ni la cons

trucción de amistades en el ga
binete. Su auditorio es de una
persona: el presidente. Abando
nó la ciencia con tal de compla
cer el oído presidencial y casi
medio año pandemia adentro, lo
mejor que le pudo haber pasado,

le pasó: nueve gobernadores de
oposición y los tres partidos na
cionales a los que pertenecen,
pidieron su renuncia. Nada me
jor para apuntalar su figura en el
ánimo del presidente. Gatell se
ha sumado al discurso de los in
tereses oscuros, de los medios de
comunicación que conspiran,
de los adversarios conservado
res. La carta de los gobernadores
es su mejor boleta de calificacio
nes frente a López Obrador.
Si su evaluación fuera epi

demiológica, estaría reproba
do. Pero como la evaluación es

política, ha sabido hacer lo que
se tiene que hacer en Morena
para escalar: ganarse el visto
bueno de un solo hombre, el

presidente. •
historiasreportero@gmall.com

Desde un inicio fue claro que su priorida
no ha sido el cuidado de la gente ni la cons
trucción de amistades en el gabinete. S
auditorio es de una persona: el president
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Como anillo al dedo

Conforme transcurre
el sexenio, resulta
más evidente que el

castigo a la corrupción será la
piedra angular del edificio lo
pezobradorista. Poner los
ojos en el pasado rinde me
jores frutos que enfrentar el
presente o construir el futuro.
La actual administración pu
do desaparecer el Seguro Po
pular, la Policía Federal o
cancelar el nuevo aeropuer
to, pero se vio obligada a sus
tituirlos con una alternativa
propia, llámese Insabi, Guar
dia Nacional o Santa Lucía.
Los retos de hacerlo exitosa
mente están a la vista así co

mo los costos políticos y so
ciales de fracasar.

El castigo a la corrupción
de gobiernos anteriores, en
cambio, solo exige atacar la
red de complicidades e ilíci
tos del caso en cuestión. Es un

objetivo más manejable y
acotado. Obviamente no re

quiere construir una alterna
tiva. Basta con castigar. Es un
objetivo, además, de alta ren
tabilidad política. A pesar de
que en el sexenio de Fox hubo
voces que pugnaron por una
comisión de la verdad, una
deuda de nuestro proceso de

transición es la ausencia de

una mirada crítica y de repa
ración frente a los gobiernos
precedentes. Y, si nos remon
tamos todavía más atrás, po
demos encontrar en la co

rrupción gubernamental una
constante del Estado mexica
no desde sus orígenes (Agui
lar Camín dixit). Hoy López
Obrador cosecha los benefi
cios de colocar a este proble
ma histórico en el corazón de
la agenda pública.
El caso Lozoya tiene diver

sas aristas que pueden hacer
de él un símbolo y un partea
guas en el combate a la co
rrupción. Además de tratarse
de un funcionario de altísimo
nivel, los presuntos actos de
corrupción que puede reve
lar incluyen a otro poder, el
Legislativo. Es decir, de com
probarse las acusaciones en
su contra, estaríamos ha
blando de un caso que invo
lucra a dos poderes de la
Unión: la compra de votos en
el Poder Legislativo por parte
del Poder Ejecutivo.
Dado que el Pacto por Mé

xico también incluyó a las di
rigencias partidistas, el affai
re Lozoya también puede al
canzar a las organizaciones

que fueron parte de él. Así,
pegaría de lleno en la línea de
flotación del sistema de par
tidos, sobre todo en la oposi
ción. Los partidos políticos,
ya de por sí sumidos en una
crisis de credibilidad, se ve
rían inmersos en otro escán
dalo más. Las demandas de
renovación de la clase política
y del sistema de partidos sin
duda adquirirán más fuerza
de comprobarse que muchas
de las reformas del sexenio
pasado tuvieron precio. De
ser ciertas las acusaciones, el
diagnóstico del presidente
López Obrador sobre la co
rrupción gubernamental y la
necesidad de renovar nuestra
vida pública se ratificaría.
El caso Lozoya, pues, le vie

ne como anillo al dedo a la na
rrativa oficial. Permite reforzar
la percepción de la lamentable
situación en que AMLO reci
bió al país y, de esa forma, le
gitimar la ruptura con el statu
quo y acrecentar el respaldo
público. Ello permite alimen
tar la paciencia ciudadana an
te la ausencia de resultados. A
final de cuentas, la corrupción
es un problema histórico. Seis
años son insuficientes para
arrancar de raíz una herencia
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de esta naturaleza.
Todavía son inciertos los

derroteros jurídicos que se
guirá el caso contra el exdi
rector de Pemex. En la opi
nión pública, sin embargo, el
caso estará cerrado. Es una

raya más al tigre peñista. Es
un argumento más a favor de
un nuevo statu quo, de una
nueva clase política y de un
nuevo sistema de partidos.
Lozoya personifica las razo
nes de López Obrador para

abandonar el PRD y enfren
tarse al Pacto por México. Es
también una justificación
inmejorable para desmante
lar las reformas energéticas
del sexenio pasado. Mejor,
imposible. •

El caso Lozoya le viene como anillo a
dedo a la narrativa oficial. Permite re
E:orzar la percepción de la lamentabl
situación en que AMLO recibió al país
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Las últimas horas de libertad
del Marro
Tres personas se queda

ron rezagadas para ser
virle de escudo, en tanto

El Marro se daba a la fuga. Uno
de ellos, Saulo Sergio "N", abrió
fuego contra los agentes de la
Agencia de Investigación Crimi
nal de Guanajuato que habían
entrado en la finca en la que el
líder del Cártel de Santa Rosa de

Lima se escondía, en el poblado
de Franco Tavera, municipio de
Juventino Rosas.

ElMairo corrió al lado de su je
fe de seguridad, Raúl Alberto "N",
alias El Diente, hacia un terreno
baldío ubicado al fondo de la fin 
ca. Al llegar a la barda que separa
los dos predios, El Diente dejó que
El Mairo brincara hacia el otro la

do. Según agentes que participa
ron en el operativo, su idea era
"sacrificarse" para que José Anto
nio Yépez Oitiz lograra escapar.
Pero Yépez no llegó muy lejos.

Fue interceptado a unos metros
de la barda. "Se acabó", le dijeron
antes de esposarlo. Tenía los ojos
desorbitados por la adrenalina.
Relatan los agentes que en su ros
tro se veían la ira y la frustración.
Los agentes lo describen como un
hombre visceral, impulsivo. Lo

primero que preguntó, mientras
lo llevaban de vuelta a la propie
dad, fue quién lo había vendido:
"Como que no podía creer lo que
estaba ocurriendo".

Los hechos sucedieron en una

finca situada al pie de la carre
tera Juventino RosasCelaya, un
inmueble rodeado de estableci

mientos comerciales, y vecino
de una Telesecundaria. En otros
días El Mairo habitó una casa

que contaba con siete albercas
construidas en distintos niveles
y separadas por árboles, palme
ras áreas verdes (la famosa "casa
de las albercas");
En esos días el Cártel de Santa

Rosa obtenía del robo de hidro
carburos cifras de hasta 30 mi

llones de pesos diarios.
Ahora, el líder de ese grupo se

refugiaba en una más que mo
desta propiedad en la que solo
había una caballeriza, algunas
jaulas con gallos de pelea (se los
acababan de llevar), una camio
neta, un par de motos y dos pe
queños cuartos de ladrillo con
muebles rústicos, ropa revuelta,
una televisión, y retratos de fa
milia en las paredes.
Sus hombres se repartían entre

el otro cuarto y la caballeriza.
Ahí pasó El Mairo sus últimas

horas en libertad.

La madrugada del operativo, la
Sedeña trazó un amplio perímetro
alrededor de la finca y estableció
filtros en la carretera Juventino

RosasCelaya. Durante cosa de
seis horas, ningún vehículo pudo

transitar por el lugar.
Cerca de veinte agentes de la

AIC ingresaron en el refugio del
Mam. Forzaron primero la reja
principal, protegida solo con una
cadena. Más adelante había un se 

gundo portón, pintado de verde.
Cuando lo forzaron, recibieron

el primery único disparo del escol
ta de Yépez. Alguien repelió el ata
que, dejando a Saulo lesionado.
"Vimos a varios hombres co

rriendo hacia el fondo, tres se re
trasaron para servirle al Mairo
de muro, pero no pudieron hacer
nada. Mientras algunos de noso
tros los sometían, otros fuimos
por los otros dos. Al Diente lo
agarramos antes de que saltara
hacia el baldío de junto; al Ma
iro, cuando acababa de brincar",

relata uno de los agentes
El Mairo iba vestido con una

sudadera gris, un pantalón de

mezclillay botas tácticas de color
caqui.
"Nos ahorró el trabajo de ves

tirlo, porque lo urgente era sacar
lo de ahí antes de que su gente
viniera a rescatarlo".
En esos momentos, los deteni

dos suelen descubrir de golpe la
situación en que se encuentran.
Muchas veces se ponen filosófi
cos. Según los agentes, El Mairo
dijo dos cosas: que sin él, su grupo
iba "a irse abajo", y lo que con
signé en la entrega de ayer: que
todo tenía un principio y un fin,
y que este, precisamente, era el
suyo.
En los últimos cuatro años sus

guerras y sus vendettas habían de
jado casi 10 mil muertos en Guana
juato.HAÍarromandabaahacer es
conditas en los lugares que habita
ba. En momentos de peligro iba a
esconderse (al parecer, libró así al
gún cateo); otras veces ocultaba en
esos sitios armas o dinero.

Al ejecutar la orden de cateo, los
agentes encontraron, bajo un
montículo de comida para animal,
una especie de aljibe. Ahí se hallaba
una empiesaria cuyo secuestro era
negociado por el grupo.
Ojalá esa haya sido laúltima fe

choría del Mairo. •
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Gatell y su vaso medio
lleno o medio vacío

"La autoperfección es simple masturbación"
Tyler Durden.

Por aquellos días de estudiante, a Hugo Ló
pezGatell le decían "el Fugo", era un chavo
inquieto, era un chavo de muchas ideas y

de muchos conectes, pero su mote nacía en una
cualidad que lo hacía distinguirse de todos los de
más: el "Fugo" siempre se fugaba de todo lo que
tema que hacer.
Vamos, que lo de Gatell, al parecer, nunca fue la

medicinasino, más bien, la grilla, si había una tarea
buscaba la forma de entregarla más tarde, si terna
que cumplir con un deber en la carrera pues, como
Houdini, le daba escape.... Ser unfugo es, también,
ser un artista.

El pasado 21 de julio, el periodista Mario Maldo
nado documentaba el mote del Doctor Gatell en es
tas mismas páginas, lo que me hizo pensarlo como
uno de esos tantos tipos que retuercen la realidad
a su antojo y piensan, siempre, que se saldrán con
la suya, que engañarán al mundo entero porque, en
su infinito ego, ellos son más inteligentes.
Hace poco más de un año, el 25 de junio de 2019,

en plena crisis por el desabasto de medicamentos,
tuve la oportunidad de platicar con "el Fugo" para
mi noticiario en MVS.
Entonces, el tipo no era tan famoso como lo es

hoy pero, eso sí, igual de apañado para las maromas
estadísticas: ante la falta de medicamentos, nos
respondió que había un 30% de abasto y que pen
sar en un 70% de desabasto era, entonces, ver el
vaso medio vacío cuando estaba medio lleno... Una

típica respuesta de un "fugo".
En 2009, cuando México se debatía en la lucha

contra la influenza H1N1, el "Fugo" también hizo
gala de su arte, en lugar de realizar pruebas, como
le correspondía, le apostó a los otros datos y con
virtió en un jolgorio el asunto de la estadística: ha
bía muertos que aparecían vivos y vivos que apa
recían muertos, había hombres embarazados, ha

bía gente sana registrada como enferma y vicever
sa... Solo que ahí, en esa época neoliberal, no hubo
cantinfleo que lo salvara y terminaron sacándolo

de la jugada.

El gran "Fugo" se hizo víctima del sistema y su arte
maromero ha logrado marear al presidente que sólo
aprueba lo que le gusta escuchar: si el presidente no
quiere hacerse una prueba de COVID, no pasa nada,
se argumenta una fiierza moral ¡y listo!
Si el presidente no quiere usar cubrebocas, no

pasa nada, se argumenta que basta y sobra con la
sana distancia ¡y listo!
Si el presidente quiere decir que ya domamos la

pandemia, no pasa nada, hacemos menos pruebas,
medimos de otra forma, confundimos sumar con
restar ¡y listo!
Ese "Fugo", convertido en arlequín de Palacio, no

es que antes tuviera un prestigio científico para de
rrochar, lo que le sobraban eran, más bien, los res
quemores y esos valen oro en la época de la 4T.
Al "Fugo" lo corrió Borolas... ¡no se diga, más!
Y ese "Fugo" no ha comprendido lo que significa

un "fusible"... Quizá pronto lo aprenda, pero el pro
blema no será ni su muerte política ni el cruel juicio
de la historia que pesará sobre sus vaciladas.
El problema son nuestros muertos. ¿Cómo te fu

garás de esa, gran "Fugo"?
De Colofón. El presidente dirá que ya vamos cre
ciendo y eso es lo importante, no tomará en cuenta
el tamaño de la caída. Tampoco tomará en cuenta
a los nuevos 10 millones de pobres en situación ex
trema, parece que la 4T está apostando al voto de
los miserables. •

Twitten @LuisCardenasMX
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Gobernadores: anecdóticos
y sometidos al
presidencialismo
El embate de 9 goberna

dores que solicitaron el
viernes la renuncia de

HugoLópez Gatell por sus
"errores, equivocaciones y
omisiones" en el manejo de la
pandemia del Covidl9 fue rá
pidamente desarticulado por
una férrea defensa presiden
cial, que incluyó la manifesta
ción de las "fuerzas vivas" de la
4T en defensadel subsecretario
que, paradójicamente, terminó
más fortalecido por los mismos
que pretendían tirarlo.

Se confirma así que, con to
do y su enorme poder local, los
gobernadores no tienen la
misma fuerza en los asuntos
nacionales y, aún cuando con
formen bloques y alianzas pa
ra acuerparse y defender los
intereses de sus estados, no
pasan de ser un grupo de pre
sión que, al final termina sien
do sometido por el presiden
cialismo que les impone tiem
pos, nombramientos y agenda
a partir del control del Presu
puesto federal, sobre todo

cuando el presidente tiene el
control mayoritario del Con
greso de la Unión.
Si los gobernadores juntos

tuvieran mayoría en alguna
de las dos cámaras del Con

greso ya hubieran tirado al
subsecretario LópezGatell
mediante un juicio de respon
sabilidades (como en un régi
men parlamentario), pero co
mo estamos en un gobierno
presidencial, los reclamos de
los gobernadores quedarán
solo para el anecdotario.
La operación desde Palacio

Nacional, el mismo viernes
que salió la carta de 10 gober
nadores, fue tan rápida y efec
tiva, que esa misma tarde, el
gobernador de Chihuahua, Ja
vier Corral, se deslindaba de
los firmantes y se ganaba que
el propio LópezGatell lo cali
ficara de "buen gobernador"
en su conferencia nocturna
donde aclaró que "no son 10,
sino 9 gobernadores".
El golpe inmediato redujo

la lista de firmantes y tuvo
un efecto noqueador para
los gobernadores que firma
ron la petición de destitu
ción. Después de Corral salió
otro panista, Francisco Do

mínguez, a desmarcarse.
Durante todo el fin de se

mana los 9 gobernadores que
quedaron no dijeron ni pío,
mientras personajes y lideraz
gos del lopezobradorismo sa
lían a pronunciarse en batería
a favor de LópezGatell y a de

fender su trabajo en una ope
ración tan bien orquestada,
que rememoraba a las históri
cas "fuerzas vivas" del viejo ré
gimen priista. Ricardo Mo
nreal, Mario Delgado, diputa

dos, senadores, secretarios y
subsecretarios del gabinete, el
dirigente de Morena, Alfonso
Ramírez Cuellar y todo opina
dores orgánicos de la 4T y de
las granjas de bots en redes so
ciales, acallaron la exigencia
de los gobernadores que o se
intimidaron o no quisieron de
fender su propuesta.
Y para completar la estra

tegia el presidente que no dijo
nada sobre la carta de los go
bernadores en sus videos del

fin de semana, remató en la
conferencia de ayer lunes:
"Nosotros apoyamos al doc
tor LópezGatell, ha hecho un
buen trabajo y vamos salien
do, es un tema muy doloroso
el de la pandemia y no debe
mos de mezclar las cosas, hay
diferencias políticas... pero
debe de haber ciertos lími
tes", dijo el presidente mien
tras el subsecretario, sentado
al fondo en una silla, agrade
cía con una reverencia de ca
beza y la mano en el pecho el
espaldarazo presidencial.
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El único que reiteró ayer sus
acusaciones fue el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, que
insistía en que a su estado lo
mandaron a semáforo rojo por
criterios políticos, pero el jalis

ciense pareció quedarse solo
mientras los otros 8 guarda
ban silencio y dejaban su aira
do reclamo en una mera anéc
dota de la que se mofaba el
presidente: "Ellos (los gober
nadores) son representantes

del Ejecutivo en el estado, exis
ten otros dos Poderes el Legi
slativo y el Judicial, pero bue
no, ¿9 estados? Habría que pre
guntarle a todos los ciudada
nos de esos 9 estados". •
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El Marro y la reyerta
AMLOgobernadores

Al equipo de EL UNIVER
SAL, por su ejemplo de innova
ción en un entorno desafiante.

Uno de los aspectos más
singulares de la deten
ción de José Antonio

Yépez, El Marro, la madrugada
de ese domingo en Guanajuato,
es el que arroja indicios de un
cambio sustantivo en la dinámi
ca de colaboración entre la ad
ministración López Obrador y
los gobiernos emanados de par
tidos opositores, en particular la
entidad del Bajío que conduce
Diego Sinhue Rodríguez, donde
se asienta el polo panista más só
lido del país.
Tras su viaje a Estados Unidos

(en política las coincidencias no
existen), el Presidente impuso
un cuidadoso giro a su actitud
que, en términos generales, lo
alejó de la agenda del ala radical
de su equipo de trabajo y su par
tido, Morena, en busca quizá de
una imagen más conciliadora
cuando faltan 10 meses para las
elecciones del 2021.
Esta evolución puede en

contrarse también en su refor
ma al sistema de pensiones, en
el pulcro proceso para renovar
al INE y en su relación con los
empresarios, incluido el rega
lazo anunciado ayer a las tele
visoras para comprarles aire de
transmisión a fin de que se im

partan clases.
La determinación presiden

cial para mejorar la relación con
los gobiernos de oposición pa
nista y priísta debe entenderse
como un periodo de ensayo, an
tes de que a inicios del próximo
año comiencen las campañas
proselitistas para miles de pues
tos de elección y la política se tor
ne nuevamente en territorio co
manche. Una ventana que se ce
rrará en seis meses.
La seguridad es un eje funda

mental en este proceso, en par
ticular las evidencias de que los
ciudadanos castigarán con su
voto a quienes consideren res
ponsables de la mayor crisis de
violencia desde que disponemos
de estadísticas en la materia. A
ello se sumarán las afrentas por
el desplome económico y desas
tre al que se ha reducido el sis
tema de salud.
Las encuestas varían de es

tado en estado, pero en no po
cas entidades gobernadas por
la oposición los estudios de
opinión arrojan que la pobla
ción responsabiliza más a Ló
pez Obrador y su gobierno por
estos problemas que a los man
datarios locales, si bien éstos
cargan con un costo importan
te también.

La referencia de que efecti
vos militares en colaboración
con agentes ministeriales de
Guanajuato hayan logrado la
caída de El Marro parece dejar
fuera de los reconocimientos al
secretario federal de Seguridad,
Alfonso Durazo, que en casi dos
años de labor no ha logrado la
brar un perfil propio ni siquiera
dentro de su propio equipo,
mucho menos entre los gober
nadores y la población en gene
ral. Eso sí, las redes y bots que
promueven a la 4T recibieron
este domingo una directriz sin
gular: asignar a este funciona
rio el mérito de la detención.
Difícilmente Durazo podrá

ver crecer sus bonos antes de no
viembre, cuando se prevé deje su
puesto para buscar la guberna
tura de Sonora, donde lleva me
ses en pleno afán para construir
pactos con la clase política más
acendradamente priísta. Una
alianza que despide ya aroma
gatopardista.
APUNTES: Autoridades ha

cendarías y judiciales descu
brieron transferencias banca
rías atípicas del despacho de
abogados que encabeza Anto
nio Lozano Gracia, político pa
nista y procurador de la Repú
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blica (19941996) la primera mi
tad del gobierno de Ernesto Ze
dillo. Se trata de pagos al bufete
que encabeza la esposa de Al
berto Elias Beltrán, encargado
de la propia PGR el último tramo
del sexenio Peña Nieto. Lo más

inquietante es que los depósitos
coinciden en tiempo con el
ablandamiento de acusaciones
contra Guillermo Padrés, exgo
bernador de Sonora emergido
de Acción Nacional. •

rockroberto@gmail.com

La determinación para mejo

rar la relación con los gobier
nos de oposición debe enten
derse como un ensayo, antes
de que comiencen las campa

m
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freIn
políticos

fCien por ciento comprometidos. Un acuerdo histórico
•e inédito vendrá a dar solución a uno de los problemas

que ha dejado la pandemia. Al no haber condiciones segu
ras para un regreso presencial a las aulas en el nivel básico,
el ciclo escolar 20202021 iniciará el 24 de agosto, a distan
cia, y con la ayuda de las cuatro más importantes televisoras
del país, anunció Esteban Moctezuma, secretario de Edu
cación Pública. También participarán 36 radiodifusoras, así
como las televisoras públicas y culturales del país. Su alcan
ce sería algo nunca visto en México. El presidente Andrés
Manuel López Obrador encabezó la firma del acuerdo de
concertación "para regresar a clases con un esquema ro
busto, oficial, válido, que dará servicio a 30 millones de es
tudiantes de 16 grados escolares". Hay mucha idea de lo que
es colaboración en la iniciativa privada. Nadie lo dude.

2 Alineados y no. No es sorpresa que el Sindicato Nacio
nal de Trabajadores de la Educación haya dado su es

paldarazo a las medidas anunciadas por el gobierno federal
para iniciar el ciclo escolar. Sin embargo, su secretario ge
neral, Alfonso Cepeda Salas, insistió en que, para lograr un
mayor éxito en la cobertura educativa, es necesario cerrar
la brecha digital y reanudar los programas de dotación de
equipos de cómputo a estudiantes y profesores. Anunció que
continuará con la recopilación de diagnósticos y propuestas
de los docentes de todo el país y que, una vez que se pueda
regresar a las aulas, sea en las mejores condiciones. Todo
bien hasta aquí. Pero, como siempre, falta la última palabra,
la de los profesores disidentes de la CNTE, acostumbrados a
dinamitar todo proyecto.

3 El arte de la gobernabilidad. El subsecretario de Go
bierno de la Segob, Ricardo Peralta, destacó que la

reciente reforma a diversas leyes para instaurar la prisión
preventiva oficiosa para delitos graves como el feminicidio,
robo a casa habitación, uso de programas sociales con fines
electorales, corrupción, entre otros, representa un avance
para garantizar la justicia. "No puede haber gobernabilidad
si no existe una política seria de combate a la impunidad,
donde protejamos a las mujeres, donde acabemos con la co
rrupción y el uso de programas sociales con fines electora
les, entre muchos ejemplos que han venido ocurriendo en el
pasado", señaló. "El patriotismo debe ganarle la guerra a la
corrupción, es lo único que puede salvar a México", aseveró.
Si todos pensáramos así.

W Los buenos gobiernos. El gobierno de Yucatán mostró
'¦•los avances en las inversiones como parte del plan Yu
catán Seguro. El gobernador Mauricio VilaDosal exhibió las
cuatro embarcaciones con las que se busca fortalecer la se
guridad en los más de 300 kilómetros del litoral. El Secreta
rio de Seguridad Pública estatal, Luis Felipe Saidén Ojeda,
fue el encargado de describir a las cuatro embarcaciones:
"son especiales para realizar patrullaje en la costa y tienen
una potencia máxima de 1,200 caballos de fuerza". Estarán
ubicadas en Hunucmá, Progreso y Dzilam de Bravo. "Tienen
un precio unitario de 17 millones 855 mil pesos, precio total
de las cuatro embarcaciones, 71 millones 120 mil, una adqui
sición con origen de los recursos Yucatán Seguro". Invertir a
lo grande para beneficiar a lo grande. No hay pierde.

3 Incendiaria. Quien está bajo investigación es Alejandra
•Ezeta, exvocera de la Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos. En un acto desproporcionado, inició una
campaña de descalificación contra el organismo que diri
ge Rosario Piedra Ibarra. Reclama que la liquiden con una
suma estratosférica de casi medio millón de pesos. Nos cuen
tan que, ante las filtraciones de información, los abusos y los
chantajes de Ezeta, la CNDH inició una minuciosa investi
gación y denunció sus actos de corrupción y chantaje ante la
FGR. ¿Será que el Ministerio Público procesará a Ezeta por
sus exabruptos contra la institución que le abrió la puerta?
Fue cesada por faltar a la oficina y ahora denuncia violencia
de género y despido injustificado. ¿La Policía Cibernética ya
le echó un ojo a lo que publica en sus redes sociales?
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Semáforo verde,
ese espejismo
En un gobierno que parece seguir apostando por la inmuni
dad de manada —es decir, que se contagien los que se tengan
que contagiar y se mueran los que tengan que morir—, el
secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, hace
la diferencia. De entrada, es el único miembro del gabinete
que no se siente cohibido por la evidente aversión que tiene
su jefe al cubrebocas. Mientras que otros funcionarios no lo
usan o lo usan cuando no están en compañía del Presidente,
Moctezuma no sólo lo lleva puesto en las conferencias ma
ñaneras en Palacio Nacional a las que lo invitan, sino que no
se lo quita cuando hace uso de la palabra.

Hace bien. Como me dijo hace unos días en Imagen
Radio el doctor José Luis Jiménez, especialista en aeroso
les de la Universidad de Colorado, para evitar una posible
transmisión aérea de coronavirus en lugares cerrados —el
principal medio de contagio, según las más recientes investi
gaciones científicas—, es importante que todos los presentes
usen cubrebocas, pero más aún quien está hablando.

Sin embargo, la actitud responsable del titular de la SEP
va más allá. Recordemos que aun antes de que se decretara
la llamada jornada Nacional de Sana Distancia, Moctezuma
ya había ordenado la suspensión de clases por el covid19.

Por esos días, el subsecretario de Salud, LópezGatell, de
cía que no había que adelantarse a cerrar las escuelas, pues
era mejor esperar a que muchos niños se contagiaran para
conseguir "la máxima utilidad de la intervención" (14 de mar
zo). Por fortuna, Moctezuma hizo oídos sordos y las clases se
suspendieron el 20 de marzo. Quién sabe qué habria pasado
de haber sido LópezGatell en quien recayera la decisión.

A lo largo de los últimos meses, la decisión de cuándo re
anudar actividades académicas se ha guiado por la realidad.
En ningún momento se ha forzado el regreso a las aulas por
que se intuye que una precipitación podria dar lugar a nuevos
brotes de la enfermedad, como ha sucedido en otros países.

Ayer, en la presentación del acuerdo entre la SEP y las
televisoras para transmitir contenidos educativos a distancia
a partir del lunes 24, en el inicio del ciclo escolar 20202021,
Moctezuma dijo que no habrá un retorno a las aulas hasta

que el semáforo epidemiológico esté en verde. Por ahora, "no
es posible ni prudente", afirmó.
Aunque aún hay que resolver todos los detalles sobre

cómo funcionarán las clases por televisión, cómo asegurar
que tos alumnos asimilen el conocimiento y cómo evaluar
el aprendizaje, queda claro que la SEP está haciendo lo que
puede dada la situación actual. Y tener el acompañamiento
de las televisoras es, sin duda, un gran logro.

Pero aquí debemos detenernos a pensar que, en más de
dos meses de "nueva normalidad", el semáforo epidemioló
gico siempre ha estado en rojo o en naranja. Ahora mismo,
la mitad de las entidades federativas está en un color y las
demás en el otro. Incluso algunos estados que han estado
en naranja han tenido que volver al rojo. Ninguna entidad ha
estado siquiera en amarillo.

¿Cuándo pasaremos al verde? No parece que vaya a ser
pronto. De acuerdo con la proyección más reciente que ha
publicado el matemático Arturo Erdely, para el 19 de agosto
llegaremos al pico de transmisión —ése que LópezGatell
pronosticó para tos primeros días de mayo— y para el mes
de octubre todavía andaremos en alrededor de 5 mil casos
nuevos de contagio al día.

No vamos a llegar al semáforo verde por generación es
pontánea o por suerte. Para llegar allí en un plazo razonable
habria que implementar medidas específicas.

Ayer le contaba aquí que la investigación científica so
bre cómo se transmite y se replica el coronavirus ha seguido
avanzando y ahora se considera, por parte de muchos espe
cialistas, que la vía aérea de contagio es la más importante.

Tomar eso en cuenta implicaría aprovechar estos días en
que tos niños no están en las escuelas para mejorar la venti
lación de las mismas, un punto clave para evitar infecciones
en lugares cerrados. Pero si el gobierno federal ni siquiera
quiere recomendar el uso masivo de cubrebocas, ¿qué po
demos esperar?

La política oficial ha convertido el semáforo verde en algo
inasible. Mientras más cerca dicen que está, más alejado se
encuentra.
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"Pierden petroleras billones; prevén una crisis muy larga", así
tituló ayer el Wall Street Journal un artículo de Christopher M.
Matthews. Urge que lo lean en Palacio Nacional. Tanto en la
oficina del presidente López Obrador como en la del secre
tario de Hacienda, Arturo Herrera. Como en tantos temas en
este sexenio, México va en sentido contrario a lo que se está
haciendo en otros países, como si nosotros fuéramos diferentes.

Dice Matthews: "Las grandes compañías petroleras sufrie
ron uno de sus peores segundos trimestres en la historia y
se posicionan para un suplicio prolongado, al tiempo que la
pandemia del coronavirus sigue debilitando la
demanda global de combustibles fósiles". Luego
nos cuenta los detalles de los malos resultados
que han reportado las petroleras Exxon, Chevron,
Shell y Total.
"Los pésimos resultados —continúa

Matthews— intensifican los problemas para los
gigantes petroleros, que ya batallaban para atraer
inversionistas incluso antes de la pandemia, a
medida que las preocupaciones por regulaciones
del cambio climático y una mayor competencia
de la energía renovable y los vehículos eléctricos
nublan el futuro de los combustibles fósiles".

Efectivamente, el mundo está cambiando. Por
fortuna para el planeta, estamos dejando atrás
las contaminantes energías fósiles. El futuro no
se ve nada halagüeño para el petróleo. Según
Matthews, "ninguna de las compañías petrole
ras más grandes del mundo pronostica ahora una
recuperación rápida mientras los países conti
núan batallando para contener el coronavirus".
Por tanto, "las petroleras se han visto obligadas a
tomar medidas dramáticas para apuntalar sus fi
nanzas en meses recientes, lo que incluye reducir
decenas de miles de millones de dólares de sus
presupuestos y despedir a miles de empleados".

En cambio, en México, el gobierno está haciendo lo contrario.
De acuerdo con el plan de Pemex, el objetivo es incre

mentar la producción de crudo de alrededor de 1.7 millones
de barriles diarios, como lo heredó de la administración an
terior, a alrededor de 2.6 millones al terminar el sexenio. Para
tal efecto, el gobierno le ha inyectado una fortuna de dinero.
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Trágicamente, muchos de los ahorros por la austeridad guber
namental han acabado en Pemex. A pesar de eso, la produc
ción no ha subido. Al día de hoy, México sigue extrayendo 1.7
millones de barriles diarios.

Pemex es la empresa petrolera más endeudada del mun
do. Debe US$107 mil millones de dólares. Este año, sus bonos
perdieron el grado de inversión para convertirse en chatarra.
Esto, a pesar de que el gobierno ha utilizado recursos públicos
para mejorar el perfil de su deuda con reservas que tenían
para emergencias económicas. En 2019 destinaron cien mil
millones de pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos
Presupuestarios.

Pemex es un desastre. La semana pasada reportó una pér
dida neta en el primer semestre de 2020 de US$26 mil 406
millones de dólares, un aumento de 585%, o casi seis veces
más, que el resultado también negativo de US$3 mil 853 mi
llones del primer semestre de 2019. El primer trimestre, en el

contexto de la caída brutal de los precios inter
nacionales (llegaron a ser negativo por primera
vez en la historia), fue peor que el segundó, pero
en ambos se reportaron pérdidas.

La hemorragia no cesa. En los mercados, ya
nadie cree en la apuesta de AMLO de rescatar
a Pemex incrementando su producción y cons
truyendo una nueva refinería. Los pasivos se van
apilando. La deuda de la petrolera ya representa
el 20% del endeudamiento público y 50% de la
deuda externa.

A diferencia de las otras petroleras del mundo,
aquí no se ha despedido a personal para mejo
rar las finanzas. De hecho, a partir de este mes,
los trabajadores sindicalizados recibirán un in
cremento de 3.37 por ciento. Son los empleados
más afortunados de México. Mientras que, por la
crisis económica, unos pierden sus empleos y a
otros le rebajan sus salarlos, los trabajadores di
Pemex van a ganar más.

Estamos, pues, frente a una empresa que es
un barril sin fondo. El gobierno sigue empeñado
en seguirle echando dinero bueno al malo. Todo
por la delirante fantasía de AMLO de regresar a
las épocas del boom petrolero de los setenta. Eso

nunca va a ocurrir. La nueva realidad es que las energías fósi
les están en un franco proceso de retroceso, por muy buenas
razones.

Pemex sí se puede salvar concentrándose en explorar y
explotar petróleo sólo en los campos donde, al precio actual
del crudo, sea rentable. Lo demás es una quimera que nos está
costando miles de millones de dólares al año.

©
Twitter: @leozuckermann

Los pasivos
se van apilando.
La deuda

de la petrolera
ya representa
el 20% del
endeudamiento

%depúblico y 50
la deuda externa.

Fecha: 04/08/2020

Página: 11

Area cm2: 433

2 / 2

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 30,790

Página 7



LOS PUNTOS/FERNANDO HOLGUÍN

Don Alfredo, (soy el rey de los ceviches) en
una de tus respuestas sobre los signos de ad
miración y sorpresa: en el inglés se ponen al
último... y se pierde el suspenso... Nuestra sa
bia gramática los pone al inicio para avisar
nos que viene algo que nos dirá algo intere
sante... ¿O no?
Sobre qwerty, tengo entendido que era,
¿zurdo?
Y sigo leyendo artículos de connotados escri
tores que ponen "comas" como respiran a ve
ces, para mí. una falta de ortografía.

R. Don Fernando, y sobre el tema, ¿cómo ve
usted lo de los de los puntos suspensivos?, tan
útiles, a veces: "Se usan los puntos suspensi
vos al final de enumeraciones abiertas o in
completas, con el mismo valor que la palabra
etcétera. Su tienda es como la de los pueblos,
donde venden de todo. comestibles, cacha
rros, ropas, juguetes....".
También le comparto que éste fue el primer
teclado que se consideró para la máquina de
escribir:

3579N0PQRSTUVWXYZ
2468ABCDEFGHIJKLM

LAS MANOS/U.R.S

Tratando de seguir las reglas del lavado cons
tante de las manos me pregunto si no debía
mos haber seguido este consejo con nuestros
hijos, desde muy pequeños. Desde que co
mienza a gatear con las manitas en el suelo
y después a la cara, a la boca, a rascarse. Ya
más grandes jugando en la calle, en el par
que y lo mismo. Pregunto, ¿no debemos to
mar esta costumbre de ahora en adelante?

R. Doña U.R.S., en principio usted tiene ra

zón. Sólo que en esta época de pandemia la
razón por la que nos tenemos que lavar las
manos con tanta frecuencia es para evitar
contagiarnos. En el caso de los pequeños, la
lavada constante de manos acarrearía una
consecuencia negativa, la inhabilidad de de
sarrollar su sistema inmunológico.
CORRUPCIÓN/SAÚL SOLÍS

Me queda una duda, don Alfredo: Bartlett, Be
jarano, Guevara, etc., ¿no tenían educación y
salarios dignos?

R. Don Saúl, sí tenían educación y salarios
dignos, lo que no tienen es ética y moralidad.

10,000 PASOS: GWENDY

¿Es necesario caminar 10,000 pasos para
mantenernos en buenas condiciones?

R. Doña Gwendy, no lo es. El autor principal
de un estudio le dijo a CNN que el número
original se remonta a 1965 y a una compa
ñía japonesa de podómetros. Estos primeros
podómetros se llamaron Manpokei, que se
traduce como "10,000 metros de paso". "Ese
número se basó menos en la ciencia que en
fines de marketing", explicó el autor.
Entonces, antes de caminar frenéticamente
por las escaleras al final de cada día para al
canzar su marca de 10,000, recuerde que de
4,400 a 7,500 es un número de paso mucho
más alcanzable e increíblemente efectivo.

TORRE EIFFEL/ ARO. R

Soy arquitecto de profesión y desde hace va
rios años he tenido una duda. Desde mi punto
de vista profesional me parece que los arcos
alrededor de la base no tienen ningún pro
pósito práctico. ¿Será posible que sólo sean
de adorno?
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Don Arq., usted tiene razón: los arcos en la
base de la Torre Eiffel son sólo para decora
ción. El diseño original de este hito parisino
utilizó los cuatro pilones grandes en la base
para proporcionar todo el soporte estructural.
Sin embargo, las personas que proporciona

ron el financiamiento sintieron que parecía
demasiado desvencijado y les preocupaba
que el público tuviera demasiado miedo de
participar. Entonces agregaron los arcos ¡có
nicos alrededor de la base, pero aunque se
ven hermosos, como usted indica, sólo son
decorativos.
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Muchos lectores se han preguntado por qué decimos que la
caída de El Marro, José Antonio Yépez, el líder del llama
do Cártel de Santa Rosa de Lima, implicará en los hechos la
desaparición de se grupo criminal, pues sostienen que ante
la detención de un capo siempre existe otro que lo sustituye.
No es verdad. Comencemos por la ültima aseveración.

Hace unos años existían hasta siete cárteles poderosos en
el país. Hoy existen solamente dos: el de Sinaloa o el Pacífi
co y el Jalisco Nueva Generación. Hay muchos otros grupos
criminales que participan de una u otra forma en el crimen
organizado y que pueden ser incluso mucho más violentos
(como el Cártel del Noreste y su Tropa del Infierno), pero sólo
esos dos pueden ser denominados cárteles porque son los
únicos que realmente operan todas las fases del
crimen organizado relacionados con el narcotrá
fico y muchos otros rubros, desde la importación
o producción de drogas hasta el lavado de dinero,
en México y en otros países.

Cárteles que en el pasado fueron muy pode
rosos han desaparecido o se han convertido en
organizaciones regionales, de una u otra forma
aliadas o enemigas de los dos grandes. Cárteles
que fueron tan poderosos en el pasado como los
Zetas, los Beltrán Leyva, el Cártel de Juárez y el
del Golfo, la propia Familia Michoacana (con su
derivado, los Templarios), el cártel de Milenio,
hoy prácticamente ya no existen o se han con
vertido en otra cosa, sus sobrevivientes se han
ido entreverando en otros grupos.

Eso no implica que no desaparezca la violen
cia y el crimen. Esos grupos pequeños, en oca
siones, son más violentos contra la población que
los grandes, precisamente porque se ensañan y
expolian a la gente para obtener recursos. Pero
ese sólo dato, la dramática reducción dé gran
des cárteles, justificaría por sí mismo algo que se
quiere negar desde el propio gobierno y por distintos analistas:
la caída de los grandes capos no tiene sentido porque después
son reemplazados por otros. En parte es verdad, pero cuando
se trabaja consistentemente para acabar con una organización
criminal, no sólo para descabezarla, sino también para desar
ticularla, las mismas pueden ser derrotadas.

El problema es que en ocasiones se cree, o se quiere hacer
creer, que la caída dé un capo destruye una organización: el
ejemplo más evidente lo tenemos con el Cártel de Sinaloa,
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en poco y nada afectado por la caída de El Chapo Guzmán.
El ejemplo contrario, quizás el más importante y menos va
lorado, es la destrucción de los Zetas, con la caída de prác
ticamente todos sus líderes y el desmembramiento de esa

organización en muchas bandas locales que están, hoy, muy
lejos de tener el poder que tuvo ese grupo criminal.

Existen unos 90 grupos criminales organizados en todo el
país, de los cuales, además de los dos grandes cárteles, sólo
unos pocos adquieren un perfil de organización criminal más
sofisticada y poderosa, entre ellos estuvo, durante los tres úl
timos años, el llamado Cártel de Santa Rosa de Lima.

Y eso nos lleva a la otra afirmación: la caída de El Marro sí
provocará un desmembramiento y prácticamente la desapari
ción de esa organización criminal. La primera razón de ello ya
la explicábamos: el CSRL no es un cártel, es una organización
criminal en buena medida atípica, porque ni nació ni se de
sarrolló en el ámbito nacional, ni siquiera regional, sino local.

Además, lo hizo ajena al narcotráfico. Esa orga
nización, como hemos insistido, nació en el ám
bito local, aliada a intereses locales, sobre todo
en torno a fuerzas municipales y a la refinería de
Salamanca para operar el robo de combustible.
Su expansión y su poderío económico se expli
can, paradójicamente, por ello: pudo abrirse paso
muy rápido porque tenía recursos y no participa
ba del narcotráfico. Para muchas fuerzas locales
era más aceptable corromperse con el robo de
combustibles que con el tráfico de drogas.

Fue la guerra con el CJNG, desde que hace
unos tres años El Marro no aceptó asociarse con
ese grupo, lo que los obligó a invertir en sicarios,
a involucrarse de lleno en la violencia, a operar
en ámbitos que hasta entonces había dejado de
lado, desde el secuestro y la extorsión hasta el
robo de tráileres y cajeros automáticos, pasando
por el narcomenudeo.

Pero la organización continuó quedando en
manos de El Marro, sus padres, sus parejas, sus
hermanas, junto con un puñado de operadores
que lo acompañaban desde que dejó su partici

pación como un operador menor en otros grupos criminales
para volver a asentarse en Juventino Rosas. Esa organización
está desmantelada y muy debilitada, lo mismo que su estruc
tura financiera, que no dejaba de ser, también, local y cons
truida en torno a un círculo familiar y de amigos.

¿Significa eso que nadie más disputará quedarse con esos
espacios y negocios? Por supuesto que no, el CJNG ya se ha
quedado con buena parte (El Marro y su gente ya operaban en
sólo nueve municipios del estado). Tampoco implica la des
aparición en automático de la violencia, pero a El Marro y al
CSRL deberíamos irlos colocando ya como en rémoras del
pasado, no son, quizás nunca lo fueron, parte del futuro del
crimen organizado en el país.

El CSRL está
desmantelad^»
y muy debilita
do, lo mismo
que su estruc
tura financiera,
la cual no dejaba
de ser local

y familiar.
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• Una economía que cae dos cifras no puede siquiera
sugerir buena salud.

Hace unos días, el Inegi reportó una caída histórica de la
economía nacional. La peor cifra desde que se lleva regis
tro: 18.9% en tres meses, correspondientes a abril, mayo y
junio pasados, el número es en comparación anual; 17.3%,
si se compara trimestre a trimestre. Como se vea, el golpe
es durísimo. Una economía que cae dos cifras no puede si
quiera sugerir buena salud. Y sí, los efectos de la pandemia
agudizaron el panorama, pero lo cierto es que la proyec
ción previa no era nada alentadora.

La actividad comercial y de producción en nuestro país
ha tenido los peores meses, para ejemplo, los datos que
ya están disponibles de este 2020: entre enero y junio, las
exportaciones cayeron casi 20%; la industria automotriz,
de las primeras en reiniciar actividades tras la jornada de
Sana Distancia, tuvo un golpe de casi 35 por ciento. Las
importaciones bajaron al mismo ritmo, 19.5%; las de bie
nes de consumo, que no incluyen la gasolina, cayeron 21
por ciento.

¿Y Pemex? La paraestatal pensada por el Presidente
como la solución a todas las dolencias económicas re

gistró pérdidas de más de 44 mil millones de pesos en el
segundo trimestre de este año,
que, sumados a los 562 millones
que perdió entre enero y marzo,
resultan en 608 mil millones de

pesos. ¿Qué podrá rescatar al
sector energético? ¿Dos Bocas?
¿El decreto que limita la inver
sión en energías renovables?

"Ya pasó lo peor, funcionó la
estrategia, ya nos estamos re
cuperando (...) Se tocó fondo en
abril y mayo (...) Caímos como
cayeron todas las economías
del mundo...", respondió Andrés
Manuel López Obrador la ma
ñana del 30 de julio ante lo in
formado por el Inegi. Un mes
antes expresó lo mismo, aunque
en respuesta a lo revelado por el

Fecha: 04/08/2020

Página: 14

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 21,546

Página 8



1MSS sobre la pérdida de empleos durante la jornada de
confinamiento por la pandemia: 555 mil en abril, 345 mil en
mayo y 70 mil en junio: "Todo indica que ya tocamos fondo
y que vamos hacia la superficie, vamos a emerger, vamos a
crecer, tenemos elementos para decir que ya pasó lo peor
en términos económicos...", afirmó en aquel entonces en
Palacio Nacional. A las cifras por plazas de trabajo perdidas
se suma también que el ingreso laboral entre abril y mayo
cayó 6.2%, según el Coneval.

Por optimismo presidencial no paramos, sin duda. El
tema es que éste no alcanza para mejorar, ya no digamos la
realidad, las proyecciones para el resto del año. El Banxico
informó que espera que la economía nacional tenga una
caída total del 10%, un punto arriba de la estimación ante
rior; agrega que, para el próximo año, la recuperación será
de apenas 2.88%, desde luego, siempre que las decisiones
sean las correctas, se enfoquen no a proyectos de nación,
sino a objetivos viables.

"Discrepancias en materia económica hubo muchas. Algu
nas de ellas porque en esta administración se han tomado
decisiones de política pública sin el suficiente sustento. Es
toy convencido de que toda política económica debe rea
lizarse con base en evidencia, cuando los diversos efectos
que ésta pueda tener y libre de todo extremismo, sea ésta
de derecha o izquierda...", escribió Carlos Urzúa en su carta
de renuncia a la Secretaría de Hacienda en julio de 2019.
Ayer, de nuevo alertó en su columna, en El Universal, que
el camino de nuestro país se alejó del que siguieron otros
países en el mundo ante la pandemia, como EU. Y a esto se
le agrega la orden para no ejercer el 75% del gasto público
que generó, al menos, 60 mil pérdidas de empleo en una
semana, todas de trabajadores de limpieza de distintas de
pendencias, refiere el exsecretario. Otra vez, decisiones de
política pública sin el suficiente sustento; pero dicen que ya
tocamos fondo. No han entendido nada.

El Banco
de México
informó

que espera
que la economía
nacional tenga
una caída total
del 10%,
un punto arriba
de la estimación
anterior.
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Llegó de manera silenciosa, sin hacer mu
cho ruido, cuando hace poco más de una
semana Claudia Sheinbaum lo nombró,
sorpresivamente, secretario de Gobierno
de la CDMX, en lugar de Rosa Icela Rodrí
guez, quien fue llamada a la administración
federal.

Su nombramiento fue bien recibido por la
oposición, aunque al interior de Morena y de
la 4T decían que esperaban a alguien con un
carácter más fuerte, alguien de mano dura,
pues el puesto así lo exige.

Pero, al final, todos le dieron el beneficio
de la duda, pues había coin
cidencia en que José Alfonso
Suárez del Real era un hom

bre preparado y, sobre todo, un
gran conciliador político, perfil
que también hacía falta.

De entre sus múltiples pen
dientes, la mayoría coincidía en
que el nuevo secretario de Go
bierno tendría que enfocar sus
baterías en solucionar el tira

dero que hay en el Congreso
de la CDMX, provocado por la
descarnada disputa interna de
los diputados de Morena.
Esa disputa entre pejistas,

alentada por quedarse con los
millonarios recursos del Poder
Legislativo, ha tenido paraliza
do el trabajo en Donceles, afec
tando en más de una ocasión
Ík>s proyectos que, incluso, le
jpteresan a Sheinbaum.
i; La misión estaba muy clara y se espera
an resultados prácticamente inmediatos,
fero es hora de que Suárez del Real aún
o deja ver su mano, pues lo único que se
sabe es que buscó acercarse al grupo par

lamentario de los morenos, pero nada más.
Si bien su estilo es conservador, el fun

cionario se ha pasado de discreto, alguien
con esa responsabilidad se debe dejar sentir.
Si bien no tiene que ser necesariamente de
mano dura, como pedían, sí tiene que ser
resolutivo.

El secretario de Gobiérnase veía más ac
tivo en la grilla cuando estaba al frente de
la Secretaría de Cultura, donde incluso, en
ocasiones, hacía algunas declaraciones po
líticas más que ahora que es el segundo de
abordo en la capital de la República.

A lo mejor sí está haciendo algo para so
lucionar la grilla en Donceles, que puede
afectar peligrosamente el proyecto de su
jefa, pero lo ha de estar haciendo de forma
tan discreta que nadie sabe bien qué es de
su vida.

Tendría que salir a fijar de vez en cuan
do posición sobre alguno de los temas que
aquejan a la capital. Si no es en lo político, sí

en las marchas, en la inseguri
dad o en la falta de conciencia
cívica de mucha gente que no
respeta las reglas de conviven
cia por el covid19.
Ya estamos a poco más de

un mes de que arranque ofi
cialmente el último año de la
actual legislatura de la CDMX y
no se ve cómo va a lograr que
haya gobernabilidad en ese ór
gano, sobre todo de cara a las
elecciones del año entrante.
Por lo pronto, Suárez del

Real no sólo no se ve, sino que
tampoco se siente.

CENTAVITOS

En medio de la tragedia sa
nitaria y económica, el fin de
semana los trabajadores del

gobierno capitalino recibieron la buena no
ticia de que Sheinbaum aprobó una partida
de tres mil millones de pesos correspon
dientes al Fondo de Ahorro Capitalizable,
para que cada uno de los 186 mil burócra
tas puedan recibir entre 15 mil y 17 mil pe
sos, según su estatus de sindicalizados o no
sindicalizados, a fin.Jg aliviar un pocáfe di
fícil situación econ||S|ca que se viveMbr la
pandemia de covid19. Buen puntolpfra la
jefa de Gobierno que, de paso, le permitirá
retomar el diálogo con su organización sin
dical, donde, hasta hace poco, las cosas no
andaban nada bien.

A lo mejor sí está
haciendo algo
para solucionar
la grilla
en Donceles, que
puede afectar
peligrosamente
el proyecto de su
jefa, pero lo ha
de estar haciendo
de forma

tan discreta que
nadie sabe bien

qué es de su vida.
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• ¿Qué hemos aprendido a lo largo de estos meses?,
¿qué cambios, desde la perspectiva de nuestros
niños y jóvenes, se han integrado a su vida escolar,
social y familiar?, ¿seremos capaces de asumir y de
adaptarnos a estos cambios?, ¿qué significado tiene
la nueva normalidad para nuestros niños y jóvenes?

La vida de millones de niños y jóvenes, desde la etapa pre
escolar hasta la educación superior, jamás será igual y no
será igual bajo la premisa de que esta pandemia atravesó
su vida de forma inédita. Ahora que están próximos al re
greso a clases, ¿qué hemos aprendido a lo largo de estos
meses?, ¿qué cambios, desde la perspectiva de nuestros
niños y jóvenes, se han integrado a su vida escolar, social
y familiar?, ¿seremos capaces de asumir y de adaptarnos a
estos cambios?, ¿qué significado tiene la nueva normalidad
para nuestros niños y jóvenes?

O
De manera repentina dejaron
de ir a la escuela, tuvieron que
adaptar y organizar su jornada
para atender la demanda esco
lar lejos de sus amigos y de sus
familiares. El espacio de sociali
zación escolar, este tan impor
tante elemento en su formación,
desapareció, la escuela se trans
formó en una habitación de su
casa frente a una herramienta
tecnológica.

Desde este nuevo espacio es
colar aprendieron a tomar clase a
la distancia los más jóvenes, con
ayuda de sus padres, que han sido
pilares en el sostén del aprendi
zaje de sus hijos. Cuántas histo
rias de padres y madres de familia
que, aun cuando debían reorgani
zar su propia vida, acompañaron
a sus hijos; otros que, a pesar del

"quédate en casa", salieron con angustia de dejarlos solos. Los
padres y profesores se asociaron para, juntos, ser pilares en
la formación de sus hijos y brindarles contención.
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Dejaron de interactuar con sus compañeros, de escu
char el ruido en los pasillos, de comer su almuerzo en com
pañía, de gozar su vida escolar en el entorno escolar. No
cerraron su propio ciclo, no guardaron sus cosas en sus
mochilas, no se despidieron con un abrazo de agradeci
miento de sus profesores, no tuvieron una ceremonia de
cierre de cursos en el colegio. Ahora están por abrir uno
nuevo, en la misma situación en la que lo dejaron, desde
casa. ¿Cómo será esta vuelta a la escuela?, ¿cómo se vivirá
el espacio escolar?, ¿cómo los haremos sentir contenidos
y seguros?, ¿cómo afrontaremos la diversidad?, ¿cómo ga
rantizaremos el bienestar?

Ya no somos los mismos, volvemos distintos, la escuela
ha cambiado para todos, hemos afrontado situaciones de
safiantes y heterogéneas. El regreso no será común porque
no ha sido común lo vivido. Habrá que contener la emo
ción de la apertura de un nuevo ciclo, el deseo por ver a
sus compañeros, por abrazarse, por descubrir quiénes son
sus profesores, por estrenar uniformes y materiales, ¿cómo
se sentirán al regreso?, ¿qué regreso tendrán? Podemos
anticipar el reencuentro. La escuela necesita que se hable
de las emociones, habrá que mirar al otro en su emoción
porque, sin emoción, no hay aprendizaje.

Volvemos añorando hacer comunidad, queriendo garan
tizar que el espacio público sea seguro y tomando en cuen
ta lo aprendido en estos meses. Volvemos con la consigna
clara de que es necesario resinificar el espacio presencial y
atender con urgencia la brecha al acceso y la desigualdad.

#
Es momento de consolidar alianzas, puentes y redes entre
familia, escuela y ministerio de Educación; generemos no
dos de bienestar para honrar el valor que tiene el encuentro
y las emociones en el espacio escolar.

Ya no somos
los mismos,
volvemos
distintos,
la escuela
ha cambiado

para todos,
hemos afrontado
situaciones

desafiantes y
heterogéneas. El
regreso no será
común porque
no ha sido
común lo vivido.
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Pacto nacional
• Hay varios enemigos comunes: el virus, el crimen
organizado y el colapso económico.

Un contagio cada diez segundos, demoledora cabeza de
Excélsior ayer. Comienzan los conteos por hora: la CFE
pierde 57 mdp y Pemex 257. En los mismos 60 minutos
13,700 personas perderán su empleo y 1,366 entrarán en
pobreza; 20 mexicanos serán ejecutados por las mafias y
alrededor de 25 morirán por covid19 (de Coneval, por Juan
Borbolla) Es lo más similar a una guerra que ha vivido la
gran mayoría de los mexicanos.

Hay varios enemigos comunes: el virus, el crimen orga
nizado —bien por El Marro— y el colapso económico. Para
enfrentarlos, México debería reunir a la mejor inteligencia
con la que contamos. Allí empieza el problema, la gestión
ha decidido pelearse con los expertos e, incluso, se ha bur
lado y, además, escatima la información.

Es increíble que frente al covid las autoridades pongan
en duda lo elemental, el cubrebocas, y que este sea moti
vo de mofa presidencial. Me lo pondré cuando se acaba la
corrupción. Qué tiene que ver una cosa con la otra. Nada.
Los diez contagiados por segundo del sábado pasado po

drían reducirse, podríamos así
empezar un periodo de alto ri
gor generalizado —que, según
los expertos, el doctor Francisco
Moreno, del ABC, entre ellos—,
arrinconaría al virus. Ocho se

manas, dicen. Sería una gran
noticia para la economía porque
el mejor plan económico es con
trolar la pandemia para poder
reabrir. Hace bien el secretario

Moctezuma en no ceder: pri
mero deben cambiar los núme
ros. Bien por el acuerdo con las
televisoras, no es perfecto, es lo
posible. Son vitales los televiso
res para el 7.5 por ciento de los
hogares que carecen de ellos, al
rededor de 2.5 millones de apa

ratos. Sería una buena inversión.

Pero la ventana de oportuni
dad se cierra, larguísimos meses,
un subsecretario que hace maro

metas con las cifras y actúa como si los mexicanos fueran
oligofrénicos. Tontea a los gobernadores y ya provocó un
frente en su contra. La población ya muestra síntomas de
cansancio por el encierro, por la falta de credibilidad en
las autoridades, signos de desesperación ante el fracaso
evidente. Hasta los alemanes ya se rebelan. Cómo estará
el ánimo para octubre. Pero, eso sí, habrá Grito y desfile.

Se habla cada vez más de una creciente depresión gene
ralizada. Y no es para menos, contar muertos y contagiados
todos los días, los casos cercanos, la incertidumbre del tra
tamiento y la lejanía obligada de los pacientes, son buenos
motivos. En la desesperación no falta quien lance "ya que
me dé, así no puedo vivir". Tercer país con más muertos y
acumulando. Como si no hubiera problemas gravísimos
frente a nosotros, el gobierno incendia sectores como el
farmacéutico, justo en este momento. Entre sonrisas anun
cian muertes y contagios y de pasada endilgan el problema
a los gobernadores y a las farmacéuticas. Nueva ocurrencia:
un súbito monopolio estatal encargado de distribuir medi
camentos. ¿Y la Cofepris? El razonamiento es tan simplón
como engañoso: ¿si los productores de pan y de refrescos
pueden, por qué nosotros —el Estado— no? Acaso cono
cen la historia de empresas como Bimbo y las décadas que
les llevó construir su sistema de distribución, los controles
establecidos, la mística de los trabajadores, la inversión en
unidades, la larguísima cadena que los hace hoy tan po
tentes. Si algo ha caracterizado a las empresas de Estado
es su ineficiencia, allí está el barril sin fondo de Pemex o
de CFE. Recuerden el Telmex previo a la privatización y el
tiempo que se llevaba conseguir una línea telefónica. Pero
ahora serán medicinas de las cuales depende la vida de los
mexicanos. ¿Quién garantizará la calidad?

Estamos en guerra, concéntrense en los enemigos rea
les, no inventen fantasmas, llamen a los mejores, vengan de
donde vengan, confíen y apuesten a la ciencia, reconozcan
sus limitaciones, que son muchas y muy evidentes. No es
tiempo de politiquerías. Llamen a la unidad como lo hizo
Ávila Camacho frente ala Segunda Guerra. Controlen sus
vanidades y convoquen a un gran pacto nacional que co
mienza por el cubrebocas.

Estamos en gue
rra, no inventen
fantasmas,
llamen a los

mejores y con
fíen, apuéstenle
a la ciencia.
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Estalla Alfaro por semáforo rojo
Muy molesto, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, alzó la
voz contra el subsecretario Hugo LópezGatell por el semáforo
epidemiológico que pone a su estado en rojo. "Estamos demos
trando con datos objetivos por qué no estamos de acuerdo con
ese semáforo, y lo que nos parece inadmisible es que, por cuestio
nes de carácter político, las ocurrencias del subsecretario quieran
detener la economía de nuestro estado", cuestionó el emecista en
un videomensaje en redes sociales. Y pidió que el Presidente "le
eche un ojo a las cifras", para que vea que la realidad es distinta de
como la presenta el médico de cabecera de Palacio Nacional.

Contrataca el PTal líder del PES
Dura fue la respuesta del petista Gerardo Fernández Noroña
en contra del coordinador del PES en la Cámara de Diputados,
Jorge Argüelles, por la rebatinga en el tianguis de curules en
San Lázaro. En la sesión de ayer en la Junta de Coordinación Po
lítica, Fernández Noroña exigió "pruebas" a Argüelles de sus acu
saciones en el sentido de que el PT "compra diputados en cinco
millones de pesos" para engrosar su bancada y lo señaló de querer
"ayudar al PRI" y de "andar muy cariñosito con el PAN, el PRD y
MC". Al PES, dijo, "ya lo chupó la bruja".

Clases con el profe Esteban
Desde ayer y hasta el 23 de agosto, un día antes del regreso a cla
ses, el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma
Barragán, dará 30 minutos de clase. En su materia, impartida a
las 17:00 horas, se atenderán y resolverán preguntas sobre la nor
malidad para los escolapios mexicanos. Se informa que la clase
que imparte la profesora del Trabajo, Luisa María Alcalde, no
se cancela, solamente se recortará 30 minutos y comenzará inme
diatamente después. La transmisión de los contenidos de la Fede
ración se podrá seguir por todos los canales ya existentes. Por su
atención, Gracias.

La nueva normalidad

de los juzgados
Filas de unos 300 metros se formaron en los alrededores de los
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edificios de Juzgados de la colonia Doctores, que este lunes rea
brieron luego de no laborar desde mediados de marzo. Similares
aglomeraciones de ciudadanos, gestores y abogados que necesi
taban iniciar o continuar con sus trámites fueron vistas también

en la sede de avenida Juárez, como en prácticamente todas las
oficinas del Poder Judicial. Lamentablemente, las extenuantes
esperas en la banqueta resultaron poco útiles para la mayoría de
quienes intentaron entrar a los inmuebles, porque debido a la alta
demanda y el horario de atención de apenas seis horas (09:00
15:00 horas), muchos se quedaron sin ser atendidos.

Instan a SFP a poner el ejemplo
El INAI ordenó a la Secretaría de la Función Pública, que enca
beza Irma Eréndira Sandoval. buscar y entregar los do
cumentos que acrediten el derecho de vía del Tren Maya, la
existencia de vías de tren con rieles propiedad del gobierno fede
ral, así como los expedientes de la venta de rieles. De acuerdo con
el instituto que preside Francisco Javier Acuña, la dependen
cia debe brindar una respuesta que dé certeza sobre los permisos
ambientales otorgados. Es de esperar que la secretaría encargada
del control interno de la administración pública federal ponga el
ejemplo en materia de transparencia y rendición de cuentas.

El instituto contra el racismo
La Secretaría de Relaciones Exteriores creará un instituto que
combata el supremacismo, la discriminación racial y los discur
sos de odio. El anuncio fue hecho ayer, 3 de agosto, justo un año
después del día en que Patrick Wood Crusius abrió fuego contra
personas que se encontraban en un WalMart en El Paso, Texas,
dejando 23 personas fallecidas, entre ellas nueve mexicanos. El
canciller Marcelo Ebrard aseguró que dará la batalla ante or
ganismos multilaterales para terminar con el racismo y xenofobia
en cualquier parte del mundo.
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Ornarse tiene que ir

Ornar García Harfuch se
convirtió en un héroe
en la Ciudad de México

tras haber sobrevivido un aten

tado en su contra, el 26 de junio.
Aunque él responsabilizó desde
el principio minutos antes in
cluso de entrar a cirugía al Cár
tel Jalisco Nueva Generación,
persisten dudas en las áreas de
seguridad del gobierno federal
sobre si puede adjudicarse a esa
organización criminal el ataque,
o hay otras fuerzas oscuras que
quieren cobrarle viejas factu
ras. Lo que sí tienen claro todos,
es que alguien quiere matar a
García Harfuch de una u otra
forma, ahora o después. Sobre
su cabeza hay una sentencia de
muerte que en estos momentos,

ni él ni nadie en el gobierno fede
ral, sabe exactamente quién la
dictó.
Dos videos donde amenazan

directamente a García Harfuch

han aparecido en las redes socia
les. En ninguno aparece insignia
alguna del Cártel Jalisco Nueva
Generación, ni tampoco se hace
referencia a que los ataques con
tra él tengan que ver con un pro
blema institucional de afrenta
al Estado. En ambos casos han

sido mensajes personalizados
que se remontan a una parte
específica de su carrera policial,
cuando estuvo como coordina
dor estatal de la Policía Federal

en Guerrero, en los años del sur
gimiento y consolidación de Gue
rreros Unidos y Los Rojos, cuyos

enfrentamientos desembocaron

en la desaparición de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa.
En el primer video, difundido

cuatro días después del aten
tado, le dicen: "A ti se te olvidó
que con un grupo de la familia
nos mataste familia". Implícita
mente se refieren a un evento
donde lo relacionan con La Fami

lia Michoacana, que sobrevivió
su desaparición en Michoacán,
bajo el liderazgo de Johnny Hur
tado Oscaloaga, apodado El Fish,
y su hermano José Alfredo, apo
dado El Fresa, escondidos en Ar
celia, Guerrero, o en su santuario
paramilitar en Tejupilco, estado
de México.

No obstante, hay algunas in
consistencias en lo que se afirma
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en el video. Señalan a García
Harfuch de haber actuado con
la Marina en acciones contra ese

grupo, y que ha apoyado al ex
líder de Los Zetas, Miguel Ángel
Treviño Morales, apodado Z40,
para que no sea extraditado.
La Marina efectivamente tra

bajó durante los años que estuvo
García Harfuch en Guerrero en
toda la zona de Tierra Caliente,
particularmente en el corredor
de Arcelia a Valle de Bravo, en
el estado de México, para aca
bar con el secuestro, controlado
por El Fish. El Z40 tampoco era
aliado de La Familia Michoa

cana, por lo que la red de rela
ciones que le adjudican, es con
grupos rivales que se peleaban la
región.
Sin embargo, en los videos hay

información que sólo podría ha
ber salido de las corporaciones
de seguridad. Hay algunas rela
ciones personales que le señalan,
que son conocidas dentro del go
bierno capitalino y federal, pero
no son algo que circule pública
mente. Hay otras vinculaciones
imprecisas. Sus agresores lo han
relacionado con el exsecretario

de Seguridad Pública, Genaro
García Luna, actualmente preso
en una corte federal en Nueva

York, aunque en la realidad, ha
confiado García Harfuch, sólo
una vez tuvo contacto con él,
cuando lo saludó en un evento.

Con quien tiene una fuerte
relación es con Luis Cárdenas

Palomino, que fue uno de los
hombres más cercanos a García

Luna, y que recientemente fue
sumado al proceso contra el ex
secretario en Nueva York. Cárde

nas Palomino fue quien lo invitó
a la Policía Federal en 2008,

como jefe del Departamento de
la Coordinación de Inteligencia
para la Prevención del Delito, y
se hicieron amigos. La difusión
del segundo video coincidió con
el anuncio en Estados Unidos

que habían acusado a Cárdenas
Palomino dentro del caso que es
tán construyendo contra García
Luna.

El Caso Ayotzinapa está pre
sente en los videos, en donde
indican que hay una relación de
su papel como coordinador de
la Policía Federal en Guerrero y
la desaparición de los normalis
tas. García Harfuch ocupó ese
cargo de diciembre de 2012 a
agosto de 2014, un mes antes
del crimen contra los estudian

tes, pero participó en la mesa de
seguridad estatal donde se llegó
a mencionar la corrupción de
policías federales y su involucra
miento con Guerreros Unidos.
Aunque siempre lo ha negado, el
gobierno federal lo está investi
gando por una probable respon
sabilidad en la desaparición de
los normalistas.

Desde el primer día del aten
tado, funcionarios federales
cuestionaron la veracidad de su
acusación al Cártel Jalisco Nueva
Generación, sino del ataque en
sí mismo. García Harfuch insiste
que fue consecuencia de su tra
bajo en la Ciudad de México,
pero cada vez se sostiene menos
esa afirmación. En cambio, cada
vez emerge más información que
el ataque fue por razones que no
tenían que ver con su actual ges
tión en la capital federal.
El secretario parece estar ante

poniendo razones personales a
las institucionales, al insistir que

el ataque odebeció al combate
a la delincuencia en la capital,
pero sin haber aportado todavía
datos que lo prueben. Está afe
rrado al cargo porque de palabra
le ofrecieron que sería el sucesor
de Alfonso Durazo en la Secreta
ría de Seguridad federal, cuando
este se vaya a buscar la guberna
tura a Sonora a fines de año. Está

claro que ya sea por esa razón o
por un viejo problema, le estorba
a alguien, y la falta de informa
ción sobre quién está detrás de
las amenazas, no le ayuda.
En las condiciones actuales,

García Harfuch debe renunciar

al cargo y establecer la separa
ción entre un asunto personal
y uno institucional, pues sería
irresponsable esconder lo pri
mero en lo segundo. Su salida no
tendría que ser al vacío, y mien
tras se aclaran las amenazas y se
deslinda del Caso Ayotzinapa, el
Estado Mexicano tiene la obliga
ción de protegerlo, enviándolo,
por ejemplo, al exterior. Por
ahora se ha quedado sin otras
opciones. Lo quieren matar, y
tarde o temprano, de seguir en
la primera línea de fuego, lo
conseguirán.

Lo que sí tienen claro
todos, es que alquien
quiere matara
García Harfuch, de
una u otra forma
Aunque siempre
¡o ha neqado, el
gobierno ¡o investiga
por una vinculación
con el caso délos 43
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AMLO quiere a la TV,
pero no a la IP

La pandemia ha puesto contra
la pared a madres, maestras y
autoridades. Y a los niños otro

tanto, justo es decirlo. Volver a clases
será como enfrentar un sprint largo
largo luego de haber corrido un
maratón cuya meta no sólo no está a
la vista, sino que parece alejarse sin
remedio. Para enfrentar ese reto, el
gobierno federal ha hecho algo que
si intentara más a menudo, quizá es
taríamos mejor: pidió ayuda.
Ayer se anunció que el regreso a

clases será vía televisión. El actual

nivel de contagios en todo el país
impide si quiera pensar en algún
modelo que permita volver a las au
las en lo mediato.

Por ello, el gobierno ha recono
cido los límites que le impone la si
tuación. No se puede volver a clases,
ni se puede asumir que modelos que
requieren que maestros y escola
pios tengan internet sean ideales
para enseñar a esa gran mayoría que
cursa en planteles públicos.
La alternativa es que las gran

des cadenas de televisión abrirán

canales para transmitir contenidos
educativos para los distintos grados
escolares. No suena sencillo de ate

rrizar, pero no adelantemos víspe
ras. Ojalá salga bien, yojalá sentara
un precedente en este gobierno. A
riesgo de ser tildado de ingenuo,
equiparemos lo que ocurre con la
educación con otros sectores.

Porque el reto de la educación no
es, ni de lejos, el único que impone
la pandemia a México. Además de
la obvia, y desbordada, problemá
tica sanitaria, el país enfrenta un
colapso económico.
El embate del coronavirus más

el encierro tomaron a la economía

mexicana en un punto muerto,
estancada luego de un año de atri
buladas decisiones que provocaron
falta de inversión y desconfianza
Sólo para recordar dónde está

bamos antes de la llegada del Co
vid19. El Financiero daba cuenta
en diciembre de 2019 que con
datos al tercer trimestre se regis
traba ya para entonces una caída
de la inversión privada en 5.49% a
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tasa anual, lo que en ese momento
suponía la mayor caída en seis años.
(https://www.elfinanciero.com.
mx/economia/inversionprivada
enmexicotienesumenorcaida

en6anosdurante3tl9).
Y esos números ahora parecen

hasta halagüeños si tomamos en
cuenta que ayer analistas encues
tados por el Banco de México
corregían su pronóstico de que el
Producto Interno Bruto caerá en

2020 un 8.8%, ahora temen un re
troceso de hasta 9.9%.
Estando asilas cosas, quién sabe

si se dará el milagro de que el López
Obrador de ayer por la mañana
entienda que eso mismo que hace
ahora con las televisoras pedir
les ayuda ante la complejidad del
momento y la incapacidad guber
namental para la autosuficiencia
podría intentarlo para reactivar la
economía en general.
Y es que la caída económica sí

obedece, en parte, a la pandemia,
pero no sólo al embate del corona
virus. López Obrador sembró desde
2018 incertidumbre en los empre
sarios, 2019 reflejó ese nerviosismo
y en el fatídico 2020 tal conducta no
se ha modificado.

Corregir e incorporar al capital
privado en el sector energético, por
ejemplo, puede dolerle mucho a An
drés Manuel, obsesionado como está
en revivir el estatismo cardenista en

Pemex o el de López Mateos en la
Comisión Federal de Electricidad.
Esa apuesta, de marginar a los

inversionistas, le traerá al país varios
dolores de cabeza, que podrían pa
liarse si, al igual que este lunes por la
mañana, López Obrador reconoce
que el gobierno no puede solo, que
es y será incapaz de sacarnos del
barranco económico. Si no, pues
ahí seguiremos más rato del que
deberíamos.

No escapa, por supuesto, a esta co
lumna la alianza especial de AMLO
con las televisoras. Desde la noche

de su victoria electoral vive una espe
cie de luna de miel con los dueños de

las antenas de TV. Y en una de esas,
antes que reconocer los límites del
gobierno ante una crisis, lo de la edu
cación por televisión es además para
darles más poder (y algo de dinero)
a sus amigos, que ya en su momento
les cobrará los favores. Igual y es
sólo eso: que como todo presidente,
priista o panista, tiene a sus empresa
rios consentidos, pero desconfía en
general del capital. Quién sabe. Por
lo pronto ayer, en el tema educativo,
nació una colaboración que, por las
niñas y los niños, ojalá funcione.
El reto de la
educación no es, ni
de lejos, el único que
impone la pandemia
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ara cumplir la NOM051 de etiquetado frontal
para el 30 de noviembre, una empresa fabriP cante de alimentos y bebidas tendría que pe
dirle a cada habitante del país que le ayudara
a reetiquetar tres artículos.

Tener habilitados más de 880 mil productos de
consumo de más de 240 mil compañías, en un mi
llón de puntos de venta de la República Mexicana,
simplemente no es posible. Y menos en medio de la
pandemia.
La decisión de las secretarías de Economía de Gra

ciela Márquez y Salud de Jorge Alcocer, va a pro
vocar un desabasto de aproximadamente 30% de
bienes de consumo porque no podrá surtirse al canal
detallista.

Una compañía que produce alimentos y bebidas pre
envasadas puede llegar a tener hasta 2 mil artículos en
su portafolio y muchos de éstos llegan a producirse en
hasta 30 millones de unidades mensuales.

Se estima que un 20% de la producción de alimen
tos y bebidas no alcohólicas, algo así como unas 75 mil
toneladas de productos, podría ser destruida ante la
imposibilidad de ser distribuidos.
vida de anaquel y haber cumplido con la regulación

elaborados, no podrían ser comercializados según la

estiman inventarios de más de 30% en los canales de au
tradicional y otros que tampoco podrían ser adquiridos por

entregados y facturados a los clientes de estos ca
productor o importador. Esto ya está generando enfrenta

Soriana de Ricardo Martín Bringas, Chedraui de José
Zabalegui, Oxxo de José Antonio Fernández Car

carga del incumplimiento y sus sanciones.
fabricantes, aglutinados en la Concamin de Fran

Agropecuario de Bosco de la Vega y la Canacintra

un año la nueva NOMO51, como sí sucedió en los años
multimillonarios para las empresas, va a terminar

de casi 75 mil toneladas de alimentos preenvasa
al Banco de Alimentos destinadas a poblaciones

en alimentos preenvasados con un valor de 90 mil
veces el presupuesto en sobrepeso y obesidad de la Se

fundamentalmente micro, pequeñas y medianas em
que en un escenario de crisis económica por el Co

que el viernes se publicó en el Diario Oficial de la Fede
ración la prórroga que le comenté aquí que adelantó la semana ante pasada el director de Nor
mas, Alfonso Guati Rojo, espere una avalancha.
Un tsunami de amparos de empresas que están dispuestas a llevar sus casos hasta la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, que preside Arturo Zaldívar.
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CINEMEX ESTÁ PORfirmar esta semana unstandstill con sus
acreedores. Es muy probable que el periodo de espera, en el que
los bancos se comprometerán a no iniciar acciones legales, dure
hasta el primer trimestre de 2021. La cadena de cines propiedad
de Germán Larrea está muy afectada por el Covid19. Hasta
ahora ha cerrado cuatro complejos, a saber Plaza Palmas de Aca
pulco, Expo Plaza de Aguascalientes, Plaza Real de Nuevo Lare
do y Plaza Real de Monterrey. Los bancos que suscribirán son
Scotiabank de Adrián Otero, Citibanamex de Manuel Romo,
Santander de Héctor Grisi y BBVA de Eduardo Osuna. La deu
da de la empresa que dirige Rogelio Vélez asciende a 3 mil mi
llones de pesos y a 45 millones de dólares. Todo un caso.

PUES SÍ, EL Bank of America, que capitanea Emilio Romano,
embargó el viernes de la semana pasada un Gulftream 550 de
la familia Alemán. Se trata de un jet ejecu
tivo modelo 2012 número de serie 5393
que se entregó en 2013. Tiene un costo
de 58 millones de dólares y se compró a
Gulftream Aerospace, que preside Mark
Burns. Se sacó con financiamiento de
Bank of America Leasing a un plazo de 15
años. La matrícula es XAMAV (Miguel
Alemán Velasco) y lo más curioso es que
está pintado de los mismos colores de In
terjet. Incluso en la cola trae el logotipo de
la aerolínea que ya dirige Carlos Relio y que tiene de accio
nistas principales a Alejandro del Valle y Carlos Cabal Pe
niche. ¿Es de la flota?

EFECTIVAMENTE, SON ALREDEDOR de 2 mil 500 ahorrado
res de Banco Famsa que no podrán ser cubiertos con el se
guro del Instituto de Protección al Ahorro Bancario (IPAB).
Representan cerca de 7 mil millones de pesos, muchos de los
cuales ya están analizando proceder contra el grupo regio
montano de Humberto Garza y contra el propio organismo
que comanda Gabriel Ángel Limón y la Comisión Nacio
nal Bancada y de Valores, que preside Juan Pablo Graf. Hay
dos grupos de abogados que ya están al acecho: Ostos y Ostos
de Jaime Ostos y Guerrero Bazaldúa de Benito Guerrero.
Ya le platicaremos sus pretensiones.
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HOY ESTÁ PROGRAMADO el fallo de la APP Sur que licita el go
bierno del Estado de México, proceso del que le informé hace
exactamente una semana. Los pupilos
de Alfredo del Mazo Maza recibieron

tres ofertas para rehabilitar y conservar 82
caminos que forman parte de la infraes
tructura primaria libre de peaje. Una es de
Alfa Construcciones de José Abed, otra
de la española API Movilidad que presi
de Carlos Díaz Hidalgo y una más de
VISE de Santiago Villanueva que va con
sorciado con Impulsora de Soluciones en
Infraestructura, de Ricardo Salinas. La
inversión estimada asciende a 4 mil 665.5 millones de pesos.

EN QUINTANA ROO, los turisteros y autoridades de los muni
cipios de Benito Juárez, Puerto Morelos y Tulúm se pusieron
en guardia porque el Fonatur, que dirige Rogelio Jiménez
Pons, va a modificar tres pasos a desnivel estratégicos. Son
los puentes del hotel Moon Palace, de José Chapur, de Puerto
Morelos y de Akumal. En la entidad que gobierna Carlos Joa
quín González se cree que se demolerán como parte del nue
vo trazo de la ampliación de la autopista CancúnTulum y del
Tramo 5 del Tren Maya que financiará el fondo BlackRock, que
preside Larry Fink.

CON TODO ESTE conflicto que hubo alrededor del sitio vi
sitmexico.com se puso en duda el accionar de Miguel To
rruco. Al secretario de Turismo se le
cuestionó la decisión de haber cedido a un

tercero externo el principal motor de la
promoción del país, en este caso a Brainti
vity, una compañía de Marcos Achar, ex
dueño de Comex. Vale la pena decirle que
en el sexenio de Enrique Peña Nieto los
entonces secretarios Claudia Ruiz Mas

sieu y Enrique de la Madrid también
tenían encargado a un tercero externo el
portal. Era Best Day, que dirige Julián
Balbuena. La diferencia es que cobraba 400 millones de pesos
al año y ahora no se paga nada.
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Confusión educativa

En tres semanas otra vez

estaremos en medio de
la incertidumbre escolar.

Maestros que no se han po
dido comunicar al número que
ha otorgado la Secretaría de
Educación Pública para dudas
padres de familia que tienen
tres hijos, una televisión y a
nadie para encargarlos mien
tras tienen que regresar a su
oficina; alumnos que no reci
ben ninguna retroalimentación
y que deben prender ahora la
televisión para empezar este
curso, tal vez estos los más per
didos en esta coyuntura, y, por
último, autoridades escolares
que han llegado a este 24 de
agosto rodeados de improvi
sación. Ayer, el secretario de

Educación Pública, Esteban
Moctezuma, anunció que ini
ciarán nuevo curso escolar el

lunes 24 de agosto, de ma
nera remota, porque no será
hasta que lleguemos al semá
foro verde que podrán regre
sar los millones de estudiantes

de manera presencial. Tam
bién se anunció que todas las
tardes habrá una conferencia

para informar los avances del
regreso a clases y digamos que
ayer, la primera de estas confe
rencias, no sirvió para mucho,
sólo para reafirmar que hasta
el momento hay más dudas
que certezas. La reportera de
Animal Político Nayeli Roldán
asistió a esta conferencia y la
resumía muy bien en menos

de 200 caracteres: "Preguntan
a Moctezuma ¿cuánto costará
el convenio con televisoras?

Jesús Ramírez tiene el dato,
contesta. ¿Qué pasará con las
madres trabajadoras? Vamos
a revisarlo. 'Los maestros no

tienen información', le dicen al
secretario; él contesta 'para eso
están los teléfonos'. No pssss
guau". Ahí un resumen de esta
primera conferencia. Tam
bién se le cuestionó sobre los

resultados que habían tenido
de la experiencia al finalizar
el curso anterior del programa
"aprende en casa"; contestan
que se responderá esa pre
gunta en otra ocasión.
Ayer, el especialista en temas

educativos Marco Fernández
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hizo 13 preguntas fundamen
tales sobre la estrategia de
regreso basada en el uso de la
televisión y la radio, de todas
urgen respuestas claras; sin
embargo, hay tres que deben
contestarse a la brevedad: 1)
¿Cómo vamos a lograr la re
troalimentación de los docen

tes a sus alumnos que estarán
obteniendo lecciones, princi
palmente mediante la tele
visión?; 2) ¿Qué estrategias
van a realizar para contener
el abandono escolar?; 3) En la
estrategia de televisión com
binada con los libros de texto,
¿cómo van a atender a los chi
cos con discapacidad? ¿Qué
opción tienen para estos alum
nos y sus papás? Necesitamos
estas tres respuestas urgentes.
Cuando empezó en México

la Jornada de Sana Distancia,
a mediados de marzo, decía

mos que nuestro país "había
sido afortunado" con todas

las comillas posibles porque
nos tocaba la cola de la pande
mia, ya habíamos sido testigos
de lo que había ocurrido en
Asia, Europa y Estados Unidos,
teníamos ejemplos de qué no
hacer y cómo responder por las
experiencias de estos países, en
materia de salud, economía y
educación. Tristemente, estas
tres o cuatro semanas que "ga
namos" sirvieron de poco en
materia educativa. Cerramos
el curso escolar en la incerti

dumbre, la SEP dio la orden de
aprobar a todos los alumnos y
cada estado asumió la respon
sabilidad de dar por terminado
el curso. No hubo una coor

dinación federal, ¿qué apren
dimos del tropezado regreso
a clases en Estados Unidos?

¿Qué errores no cometeremos?

A la SEP le urgía más tener una
fecha que explicar el porqué re
gresamos el lunes 24 y en qué
condiciones. Ayer no tenían las
respuestas, el reloj marca un
"regreso" que pondrá en jaque
a las madres y padres, y que
deja a los alumnos en un limbo
de evaluación y desempeño.
¿Cuánto le costará a la niñez
mexicana la improvisación de
las autoridades en estos tiem

pos de pandemia? La respuesta
la tendremos muy pronto.

A la SEP le urgía más
tener una fecha que
explicar el porqué
regresamos

¿Cuánto le costará
a la niñez mexicana

la improvisación de
las autoridades?
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MALABARISTA. Gerardo
Fernández, dlpufadodel PT^ re
chazó las acusaciones en con
tra dé'SU partido de sobornar a
congresistas para integrarse a
su ffeipfxri elkjgjaiíBrJapSf
Sidencia déla Mesa Directiva
dé San Lázaro. Mencionó que
espera quesel presidente dsla
Jucopo, Mario Delgado, dialo
gue ¿on b coalición de FT, PES
y Morena para "restaurar los la
zos rotos por este asunto de acií
sacionessin Andamento".

MAESTRO DE CEREMO
NIAS. Nazario Norberto Sán
chez, diputado de Morena en
el Congreso de la CDMX, pre
sentaráuna iniciaftvct"para:es
tablecer qu§ es una infracción
contra la tranquilidad de las per
sonas abstenerse decumplir con
las medidas de protección sani
taria", comoúsarHjbrebocasy
careta, en establecimientos mer
cantiles, El legislador señaló que
esta iniciativa: es para apoyara
empresarios y comerciantes.

RUEDA DE LA FORTUNA.

Luego de qué el gobierno fede
ral anunciara qweel próximo 24
de agosto bs alurnnosde edu
cación básica retomarán las cla

ses 0 distancia por medio de
programaS:educatíyos qye se
transmitirán por televisión, radio
e Internet, el PRD anunció^ue
cederá .se® espacios A las pre
rrogativas de tiempo aireven teb
visión qy| [e corresponde para
llevar a cabo el proceso educci
tivodufflnte la pandemia.
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Dos semanas después de haber sido extraditado
de España de donde salió sano a México a
donde llegó enfermo tras sostener dos compa
recenciasiba yo a escribir complacencias judi
ciales, que ningún ciudadano presenció, Emilio

Lozoya (ERLA para los cuates de la FGR), salió del hospital,
sin enfermedadeshasta que vuelva a necesitarlas, sin pa
saporte y con un brazalete electrónico con el que podrá se
guir su proceso en libertad, sin salir de la Ciudad de México,
cuyo domicilio en la misma quedó registrado ante el juez.
También el indiciado debe presentarse a firmar los días

primero y 15 de cada mes, con cinco días de tolerancia, en
los juzgados del Reclusorio Norte o en la Unidad de Segui
miento a Medidas Cautelares y Suspensión Condicional del
Proceso (UMAC). Por razones del Covid19, esta instancia
está cerrada, de tal suerte nunca mejor usada la expresión
que ningún presunto responsable de delitos, que goce de li
bertad condicional, tiene que acudir a firmar. Lozoya única
mente envió un correo electrónico para cumplir, por primera
vez, con este trámite.

Horas después de que el exdirector de Pemex abando
nara el hospital, en una acción encabezada por el Ejército
mexicano y apoyada por la Fiscalía Estatal de Guanajuato
¡FEGj, la madrugada del domingo fue detenido José An
tonio Yépez, alias El Marro, quien fue trasladado, sin nin
guna revisión médica, ni pretexto alguno, a la prisión de alta
seguridad del Altiplano para ponerlo a disposición del juez
federal que dictó su orden de aprehensión por delincuencia
organizada, extorsión, secuestro y robo de combustibles en
los ductos de Pemex.

Si alguien al leer el párrafo anterior piensa que el autor
del mismo pretende defender al transgresorguanajuatense,
se equivoca. Mi texto tiene por objeto enfatizar lo disparejo
de la cancha para uno y otro delincuente. Así como El Ma
rro fue trasladado a la cárcel del Altiplano, Lozoya debió
ser transportado, sin contemplaciones, al Reclusorio Norte.

Los dos son malhechores, uno de cuello blanco y el otro,

al parecer, no tiene cuello; uno se viste con Ermenegildo Zeg
na y el otro con Christian Pior; uno se expresa con lenguaje
tecnocrático y el otro en cabroñol. Ambos, entre sus delitos,
tienen el de defraudar a Pemex, uno por comprar chatarra
con un multimillonario sobreprecio y el otro por ordeñar duc
tos portadores de energéticos. Los dos son huachiculeros.
Ojalá que con El Marro en la cárcel disminuya la violen

cia en Guanajuato, aunque es posible que la ausencia de
éste le deje el campo libre al Cártel Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG) que comanda ElMencho.
Por cierto, los diputados panistas de Guanajuato qui

sieron quedar bien con el gobernador Diego Sinhue y
a través de su cuenta de Twitter manifestaron: "Reconoce

mos el trabajo del gobernador @diegosinhue y de todos
los que participaron en la detención de El Mencho". Les llo
vieron burlas por la imperdonable confusión, (zonafranca.
mx/políticasociedadpanistasconfundenaelmarro). La
captura del Marro de marras provocó que la sociedad gua
najuatense se volcara en las redes sociales para felicitar a
su gobernador Sinhue... por no estorbar en la detención.
(elgatopoliticonews/2020/08/02/felicitanagobernador).
En otro orden de productos de las redes sociales, a través

del WhatsApp me llegó el anuncio siguiente: "De los crea
dores de: 'La rifa del avión sin el avión', llega ahora: 'El pro
ceso de Lozoya sin Lozoya'".

Memes de la pandemia
Ya se me empieza a notar todo el ejercicio que no estoy
haciendo.

El sida nos puso condón; el Covid1 9 nos tapó la boca;
ya veremos en la próxima pandemia qué agujero nos tapan.
Quedará en la historia que fuimos esa generación a la

que le pidieron "no hacer nada" y ni eso pudimos hacer.
La verdad a mí la cuarentena no me afectó económica

mente. Yo andaba sin dinero desde antes.

He tomado tanto durante la cuarentena que mi grupo san
guíneo ya cambió. Ahora soy Aperitivo.
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Los análisis, diagnósticos y recetas que tantas
especialistas discuten y proponen en ensa
yos, estudios y mesas de trabajo para insistir
en que el Gobierno de la República rectifi
que la política económica, predican en el

desierto.

Una y otra vez, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha expresado su seguri
dad de que los programas en marcha serán sufi
cientes pana que ¡a economía nacional, a fines de
este año, como dijo el pasado domingo, empiece
a recuperarse.
El diseño de su política económica no es de

hoy, data de varios años. Es ingenuo pensar que
cambiará el rumbo decidido al inicio de las crisis

económica y sanitaria. Igual que César cuando di
jo: "alea ¡acta est". Adelante con los faroles.

SEP: se adecuó a las circunstancias
Es posible que la solución que el presidente apro
bó al titular de la SEP, Esteban Moctezuma,
no sea la mejor, pero es innegable que se logra
reanudar las clases en las escuelas públicas y a la
vez reducir los contagios por clases presenciales.

No es un programa perfecto. Ninguno lo es,
pero, como se dijo en este espacio, muestra el ca
rácter del secretario de Educación Pública al ofre
cer una interesante opción política y no irse por el
camino fácil de la corrección palaciega.

En el tema de la educación pública se aplicó la
máxima de un político español del siglo XIX, An
tonio Cánovas del Castillo: "La política es el
arte de aplicar en cada época aquella parte del
ideal que las circunstancias hacen posible".

Washington: ¿cambio en 91 días?

Por razones difíciles de entender, los principales
personajes del gobierno de la 4T han creído más
prudente ganar tiempo y no complicarse la rela
ción con Washington. No al menos en los próxi
mos 91 días.

Algunas de las decisiones que privilegian las
causas de la burocracia dorada de la ONU, co
mo la compra de medicamentos, buscan subirse
al tren de quienes buscan aprovechar lo que ven
como irremediable repliegue estadounidense.
Apuesta riesgosa, porque nada asegura que

después de la elección de noviembre se manten
ga ese repliegue, pues hasta los demócratas, si
ganan, pueden reconsiderar que basta de retira
da en el frente internacional.

Notas en remolino
Al negarle a la esposa de Emilio Lozoya un am
paro contra una orden de aprehensión solicitada
por la FGR se aseguran de que cumpla con su par
te del trato... En el SAT son como los tiburones. De

tectaron "patrones irregulares" en el otorgamiento
de citas a los contribuyentes y se tomaron medidas
drásticas. Notados proceden así... Denunciaron
en Palacio que en Tabasco los funcionarios federa
les piden a sociedades de padres de familia cum
plir con las normas legales, las cuales olvidaron
mencionarles que existían... Sólo que la SSA quie
ra provocar una crisis constitucional en Coahuila
podría pedir la suspensión de las elecciones de
diputados locales. Dejarían a una entidad sin Po
der Legislativo... Ya está el huevo de la serpiente
en Morena. Un grupo encabezado por Lorena
Villa .cencío formó "una corriente democrática"

para exigir que no se reprima a los diputados mo
renistas que disientan de la mayoría...
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Capturaron al Marro, líder del Cártel de Santa Rosa
de Lima que, lejos de ser una gran organización
o un verdadero cártel, es una banda delictiva que
por la ineptitud de las autoridades federales y lo
cales llegó a controlar gran parte del estado de

Guanajuato, dedicándose al robo de combustibles, el trasiego
de drogas, el secuestro, la extorsión y otros delitos. En el lugar
en donde fue detenido había una mujer que su gente había se
cuestrado quién sabe cuándo.

El futuro del Cártel de Santa Rosa de Lima es incierto y la si
tuación seguramente será aprovechada por el poderoso Cár
tel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que desde hace más de
tres años a balazos busca quedarse con el control del narcotrá
fico en el estado.

Y habrá que ver cómo la aprehensión del huachicolero afec
ta la pugna que por el control de vastas zonas del país libran
el Cártel de Sinaloa y el CJNG que encabeza Nemesio el
Mencho Oseguera
De acuerdo con diversos informes, el Marro se había alia

do con la fracción del Cártel de Sinaloa que dirigen Ismael el
Mayo Zambada, uno de los fundadores del también deno
minado Cártel del Pacífico, y Alfredo, Ovidio e Iván Archivaldo,
hijos del encarcelado Joaquín el Chapo Guzmán.
Al estar preso el Marro, ¿los que quedarán al frente de su

banda buscarán la paz con el CJNG o decidirán continuar la
guerra que tantos muertos ha dejado en Guanajuato? ¿El A'la

yo y los Chapifos seguirán apoyando al Santa Rosa o enviarán
a su propia gente para enfrentar al CJNG?

No debe olvidarse ni por un minuto que las organizaciones
criminales siguen operando en casi todo el país. Narcos, se
cuestradores, huachicoleros, traficantes de seres humanos, ex
torsionadores, falsificadores, ladrones, pornógrafos infantiles y
demás delincuentes continúan actuando sin que las autoridades
federales y locales demuestren que la situación está bajo control.

La ineficacia de dichas autoridades queda de manifiesto al
observarse que siguen libres aproximadamente 130 delincuen
tes de alta peligrosidad, por quienes la Fiscalía General de la
República ofrece recompensas que van de los 500,000 a los
30 millones de pesos a quienes proporcionen información que
permita su captura.

Entre ellos el Mayo y el Mencho, quienes después de ser bus
cados durante años no han sido encontrados ni por la FGR, ni
por las fiscalías estatales, ni por policías federales o locales, ni
por los soldados, marinos o guardias nacionales.
Y eso que la recompensa que se ofrece porcada uno de ellos

es de 30 millones de dólares y que por el Mencho la DEA esta
dounidense ofrece 10 millones de dólares.

Y no es el único por quien el gobierno de Estados Unidos
ofrece una cuantiosa recompensa. El monto es de 20 millo
nes de dólares para quien ayude a capturar a Rafael Caro
Quintero, el fundador del extinto Cártel de Guadalajara, que
tras 28 años de estar preso fue ¡legalmente liberado en agos
to del 201 3 por el Primer Tribunal Colegiado en Materia Pe
nal del Tercer Circuito en Jalisco. En siete años no han podido
capturarlo.

Los agentes de la Fiscalía General de Guanajuato y los mili
tares que capturaron al Marro deben ser felicitados, pero la si
tuación del país no mejorará mientras sigan libres tantos otros
que son igual o peor de peligrosos y sanguinarios.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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A través de seis canales de televisión abierta cuatro
privados y dos del SPR, con programación 24/7,
los 30 millones de alumnos de las escuelas públi
cas iniciarán el ciclo escolar 20202021 dentro de
tres semanas.

Para el sistema educativo nacional, una activación genera
lizada de clases virtuales quedó prácticamente descartada. La
planta de profesores, supervisores y directivos casi todos afilia
dos al SNTE cumplían con una capacitación en competencias
digitales, impartida por el ILCE. Al esfuerzo se sumaron Khan
Academy, la Fundación Carlos Slim, Microsoft, Fundación Tele
fónica, Google y la Red Magisterial, que impartieron 20 cursos
y un seminario web masivo.

El ciclo escolar 20202021 comenzará con la extensión del

programa Aprende en Casa, que fue habilitado por la SEP ha
ce cuatro meses para proporcionar continuidad pedagógica a
25 millones de estudiantes de educación preescolar, primaria y
secundaria en todo el país, luego del cierre de todas las escue
las en todo el país debido a la contingencia sanitaria.
Televisión Educativa, el sistema para generar contenidos y

programas dirigido por lidia Camocho, dio paso a Ingenio
TV y sirvió para articular un esfuerzo que incorporó a las televi
soras privadas. Aprende en Casa en esa primera versión subió
sus contenidos a una plataforma digital y con la cobertura de
Grupo Televisa pudo llegar, en televisión abierta, a los rincones
más apartados del país, sin acceso a Internet.
Y es que, de acuerdo con el INEGI, apenas 47.7% de los po

bladores de las áreas rurales tienen acceso a Internet, pero 92.5%
de los hogares a nivel nacional tienen al menos un televisor.

En su primera etapa, Aprende en Casa tuvo su principal pla
taforma de distribución en Ingenio TV /Televisión Educativa y
para alcanzar cobertura nacional, estableció alianzas con el
Sistema Público de Radiodifusión, Grupo Televisa y Televisión
Azteca. Para alcanzar a comunidades indígenas en su lengua
materna, fueron transmitidos contenidos de audio a través de
radios comunitarias.

Los programas fueron emitidos de lunes a viernes. Y hubo
material complementario, on demand, en plataformas digita
les y a través de una aplicación. Alumnos y maestros podían
interactuar a través del sitio web del programa y un servicio
de mensajería instantánea. Al final del ciclo escolar, Aprende
en Casa tenía su canal en YouTube.

La certificación de los docentes como tutores en línea, más
que la capacitación en el uso de las herramientas digitales, fue
un escollo insalvable en el corto plazo. Una tarea igual de titá
nica será la producción de los contenidos.
El Acuerdo de Concertación firmado por las autoridades

educativas y los barones de la televisión abierta hará posible
que más de 30 millones de jóvenes incluyendo a los alumnos
de educación media superior reciban clases a partir del 24
de agosto. "Es un ejemplo (de) que trabajando industria pri
vada y gobierno se pueden lograr muchísimos retos y alcan
zar las metas", resumió Emilio Azcárraga Jean, presiden
te ejecutivo del Consejo de Administración de Grupo Televisa,
"la radiodifusión es un servicio público que nos llena de orgu
llo poder servir con información, entretenimiento y ahora edu
cación a todas nuestras audiencias".

Este acuerdo forma parte de las acciones de responsabi
lidad social de la compañía y según fuentes de la industria,
no representa contraprestación alguna, se trata de un servi
cio que dará la televisión privada al Estado mexicano, sin fi
nes de lucro.

El canal educativo de Televisa será el 5.2, producto de la
digitalización, que tiene 62 estaciones del Canal 5 y cubre
90% de los telehogares del país. De acuerdo con fuentes del
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) esto no significa
que se vaya a otorgar más espectro, sino que se autorizó el
multiplexeo.
Azárraga Jean destacó que esta estrategia de aprendizaje

a distancia basada en televisión y material audiovisual, parti
cularmente en contextos con acceso desigual a Internet, no tie
ne precedentes a escala global.
"El enfoque de Aprende en Casa puede ser transferible a

países de bajos y medianos ingresos, particularmente si tienen
experiencias previas en televisión educativa", observó Floren
cia Ripani, yAlessia Zucchetií en un reporte aparecido en
OECD Publishing, hace un mes, "recurrirá soluciones tecnoló
gicas tradicionales y accesibles podría ser una alternativa has
ta que estén disponibles recursos más sofisticados".
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La Semana Mundial de la Lactan
cia Materna fue instaurada en un
esfuerzo conjunto del Fondo de
las Naciones Unidas para la In
fancia con la Organización Mun

dial de la Salud para apoyar la práctica
de la lactancia materna a nivel mundial,
como una medida de salud pública, con
repercusiones sobre el medio ambiente,
el bienestar emocional, económico, entre
otras ventajas.
Es pertinente reflexionar sobre algu

nos aspectos sociales de la práctica. Co
mo muchas otras de nuestras prácticas ali
menticias, la lactancia materna exclusiva
está anclada en procesos sociohistóricos
que la han colocado en diferentes puntos
a través de la historia. Por ejemplo, en Eu
ropa en la era del absolutismo, la prácti
ca de amamantar a un bebé era vista co

mo algo tan común, que las madres de los
nobles no lo hacían, sino que los encar
gaban a nodrizas, quienes amantaban
a los bebés. A partir de esta práctica so
cial, se establecieron en Europa muchas
creencias sobre la lactancia materna que
permearon hasta el siglo XX. Algunas de
estas creencias radicaban en que la lac
tancia era una práctica de distinción so
cial, en la que quien amamantaba lo ha
cía por no tener los medios o la estirpe de
conseguir una nodriza. Muchos intentos
fallidos de sustituir la leche materna se hi
cieron a través de la historia con resulta
dos funestos hasta la introducción de las
fórmulas infantiles. De esta manera, en al
gunos países desarrollados, el hecho de
amamantar por algunas madres era con
siderado fuera de época, propio de los
países conquistados y no de los países
colonizadores.
Todo esto cambió hasta los años 60,

cuando empezaron a hacerse investiga
ciones sobre los reales beneficios de por
vida que da la leche materna en muchos
niveles para el desarrollo y bienestar de

los bebés y las madres. Recuerdo algu
na vez platicando con una persona de la
campiña francesa me preguntó por un be
bé de mi amiga mexicana. Cuando le di
je que le iba muy bien con la lactancia
materna, me respondió sin empacho: "Ah
sí, en su país todavía hacen eso de ama
mantar, ¿verdad?", como si se tratara de
una práctica de tribus alejadas de la ci
vilización. De hecho, según diferentes es
tudios, revertir la tendencia negativa que
en algunos países de Europa se tiene con
respecto a la leche materna no ha sido fá
cil. Socialmente, por ejemplo, en Alema
nia y Francia se observa un fenómeno a
la inversa: existe una correlación directa

entre el nivel educativo y la decisión de
amamantar a los bebés. A mayor nivel
educativo, hay más madres que deciden
amamantarlos.

En México, la lactancia materna no ha
tenido, por lo menos en lo que se ha es
tudiado sociológicamente, impactos ne
gativos que tengan que ver con algunos
símbolos de estatus social. Ha sido mayor
mente afectada por la falta de apoyos y
condiciones en el lugar de trabajo para
poder proseguir con la práctica una vez
que terminan la cuarentena. La objetiviza
ción sexual del género femenino también
ha tenido su impacto en la forma en la
que se percibe aún en ciertos contextos a
una mujer amamantando, como si fuera
algo inmoral, en tanto que lo inmoral está
no en la práctica sino en la percepción de
quien lo observa.
Sería interesante observar cómo las

prácticas de amamantamiento se han mo
dificado con la pandemia. Probablemen
te, las mamás con bebés nacidos duran
te el confinamiento que han permanecido
en casa han podido tener condiciones pa
ra poder ejercer una lactancia materna
exclusiva. Las prácticas de lactancia es
tán, pues, determinadas por un contexto
sociohistórico.
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Tiene todo el sentido que, en aras de pro
|M>moiuir una buena guia refcrencial más
oportuna, el banco dé a conocer sus revi
siones al Plfí de manera más frecuente.

Las expectativas o valores espera
dos de variables económicas se re

gistran mediante encuestas a grupos
especializados. Las tres principales
encuestas de expectativas de econo

mistas del sector privado son: las encuestas
mensuales de Banxico, el IMEF y la quincenal
de Citibanamex. La única autoridad que con
sistentemente da a conocer su expectativa so
bre el PIB y la inflación es el Banxico. Esto lo
hace cada tres meses, en ocasión de la publi
cación de sus informes trimestrales.

En la coyuntura actual de incertidumbrey
recesión profunda, los pronosticadores revi
san con frecuencia su predicción del PIB. En
ese ejercicio, la expectativa del Banxico co
mo brújula ha perdido relevancia, debido a
que su revisión la hace trimestralmente. Vea
mos. El 26 de febrero, el banco central dio
a conocer en su informe trimestral que espe
raba un PIB para el 2020 de 1.0 por cien
to. Las encuestas inmediatas no se desviaron

de manera pronunciada de ese pronóstico:
la de Banxico 0.9% (2 de marzo), Citibana
mex 0.7% (5 de marzo) y el IMEF 0.6% (17
de marzo). Pero, como era de esperarse pa
ra el siguiente mes, mientras que la referencia

del banco continuaba en 1%, la desviación
con respecto a dicha cifra fue enorme: Banxi
co3.5% (1 de abril), Citibanamex5% (3 de
abril) y el IMEF 6.7% ¡1 ó de abril). Y mayor
en mayo: Banxico7.1% (4 de mayo), Citi
banamex7.6% (20 de mayo) y el IMEF8%
(1 8 de mayo).
Fue hasta el 27 de mayo, en su informe

trimestral, que el banco revisó su expectati
va presentando tres escenarios ¡menciono só
lo dos, pues el tercero es irreal): 8.3% ¡que
lo llamó escenario de U profunda) y8.8%
(identificado como de V profunda). Pero ine
vitablemente ya para julio las desviaciones
de las encuestas (en dos de ellas) fueron noto
rias: Banxico8.8% (1 de julio), Citibanamex
9.6% (22 de julio) y el IMEF 9.5% (9 de ju
lio). Estas desviaciones con respecto al banco
seguramente continuarán y será hasta el 26
de agosto en su próximo informe trimestral en
que conoceremos la revisión de su pronóstico.

La conclusión es obvia: tiene todo el senti

do que, en la coyuntura actual y en aras de

proporcionar una buena guía referencial más
oportuna, el banco dé a conocer sus revisio
nes al PIB de manera más frecuente. Los be

neficios para los mercados y los analistas se
rían valiosos para efectuar los pronósticos
que se captan en las tres encuestas. Supon
go que este tema ya ha sido discutido por
la Junta de Gobierno, pero hasta la fecha la
regla no se ha modificado. No obstante, la
semana pasada, el subgobernador Esquivel,
en un documento señaló un rango de caída
del PIB de8.5 a10.5 por ciento. El proble
ma es que fue una declaración a título per
sonal, invocando el conocido disclaimer de
que "las opiniones son personales y no repre
sentan puntos de vista de la Junta de Gobier
no". Sin embargo, la realidad es que sí se in
terpretan como tal, pues él es un miembro de
la ¡unta e inevitablemente así se le ve, por
más que se excuse de que son opiniones per
sonales. Entonces, ¿no sería mejor formalizar
la práctica y dar a conocer revisiones oficia
les cada mes?

Fecha: 04/08/2020

Página: 46

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 177,125

Página 7



Ei pasado 31 de julio se cumplieron
20 meses de gobierno del presidente
López Obrador en México y me di a
la tarea de clasificar sus buenos y sus
malos momentos que platico en algu

nas conferencias; de sus malos, algunos han
llegado a significarle crisis, ya sea por la pér
dida de popularidad, por el retroceso de varia
bles reales o por los problemas al interior de su
gobierno. Estas son, en mi opinión, las 10 prin
cipales "crisis" que ha enfrentado en sus prime
ros 20 meses.

1. Desabasto de gasolina. A finales del
2018, antes de cumplir el mes, declara la gue
rra al huachicoleo y el país sufre durante casi
un mes desabasto de combustible en más de
la mitad del territorio. Y en medio de esta cri

sis, la explosión de un ducto en Hidalgo provo
ca muertos que aún se recuerdan con tristeza.

2  Desabasto en hospitales. Este no es un te
ma del 2020; ya desde el año pasado el siste
ma de salud mostró las debilidades: edificios

sin terminar, mal equipados y además se gene
ró un desabasto de medicamentos. El fracaso

del arranque del Insabi era previsible.
3.Caravanas migrantes. Desde finales del

201 8, en el sexenio anterior, se inició un mo
vimiento migratorio que organizaba a cen
troamericanos (y de otros países) para atrave
sar con mayor seguridad México; esto generó
oleadas de ciudadanos llegando a la frontera,
esperando pasar a EU y la reacción de Do
nald Trump amenazando con poner aran
celes crecientes a los productos mexicanos. El
presidente llamó a la unidad, pero antes de un
evento en Tijuana todo se solucionó cuando
México aceptó "parar" la migración utilizan
do para ello a la Guardia Nacional, lo que
fue criticado como una sumisión a los deseos

de Trump.
4. Renuncia de funcionarios. Han renuncia

do muchos, pero de ellos son dos los que han

llamado más la atención: Germán Martí
nez al IMSS, acusando que no se estaban ha
ciendo las cosas bien; Urzúa a Hacienda, con
una carta muy fuerte acusando de conflicto de
intereses, decisiones sin sustento y funciona
rios sin capacidad. Esta crisis no creció por
la reacción rápida del presidente de nombrar
a un secretario de Hacienda nuevo, con alta
credibilidad.

5. Bajas en la calificación de la deuda. Este
es un tema que al presidente le molesta, se ha
peleado con las calificadoras, las ha llamado
neoliberales, pero sabe que las requiere por
que de ellas depende la tasa de interés que
nos cobran y por ende ios recursos destinados
a pagar la deuda que irían en detrimento de
los fondos para sus programas sociales; cada
vez que hay un descenso de la calificación a
la deuda de Pemex o CFE al presidente se le
ve molesto, esta crisis no se ha solucionado, es
una crisis en proceso.
ó. Ovidio Guzmán. Este tema lo va a

perseguir incluso cuando deje el poder, la es
cena de una persona detenida o retenida,
(cualquiera que sea el término legal) que lo
gra su liberación "chantajeando al gobierno"
es penosa, y no por la decisión en sí, que coin
cido fue la mejor en ese momento, sino por
haber llegado a ese momento precisamente;
evidenció falta de planeación, desconocimien
to del terreno, subestimaron al adversario, etc.
Una crisis pasada, pero que lo seguirá.
7. Padres de niños con cáncer. El presiden

te ha tenido facilidad para enfrentar a sus ad
versarios políticos, pero dificultad para aten
der a víctimas reales como son los padres de
niños con cáncer, que se han manifestado des
de el 2019 por la falta de medicamentos o de
atención médica; a estos grupos no se les pue
de acusar ni etiquetar como adversarios sino
que pelean por causas reales y justas. Recien

temente se abrió la posibilidad de que la situa
ción mejore con la nueva ley de adquisiciones,
pero el hecho de no haberlos atendido ni ha
cer empatia con ellos ahí queda.

8. El feminismo. Otro grupo con el que ha
sido incapaz de hacer empatia es con el de
las feministas, y no porque no haya luchado
en su momento con muchas feministas para lo
grar modificar leyes, sino porque el feminismo
hoy ya cambió, porque las feministas hoy son
activistas, luchadoras y no les basta que ha
ya leyes e instituciones, quieren resultados y
de nuevo sus peleas son justas. Este tema tam
bién está en proceso, el presidente no ha en
contrado la forma de enfrentarlas con éxito pa
ra ambos.

9. La inseguridad. No podemos ubicaren
un momento esta crisis, simplemente todo su
gobierno ha estado pintado de cifras negati
vas, recibió un país muy mal y su logro ha sido
"mantenerlo mal" usando la maroma retórica

de "paramos la tasa de crecimiento" o "cam
bió el punto de inflexión", eso no es un logro.
Los mexicanos queremos seguridad, no preser
var la inseguridad.

10. Por último, la más evidente y que se
rá la crisis sexenal, el Covid19; muertos, mu
chos muertos, miles de muertos, que a la me
jor no todos tenían que haber muerto y que
eso será análisis de la comunidad científica

donde creo saldremos mal parados, pero que
además traerá una caída económica sin pa
ragón, desempleo y pobreza de muchos, ne
gocios cerrados, y aunque sea cierto que la
caída más fuerte ya pasó, lo que sigue serán
caídas menores o lenta recuperación que difi
cultará la gestión de gobierno porque tendrá
menores ingresos y más gastos.
Muchas crisis se quedan afuera, pleitos, de

claraciones, recortes, etc., pero para mí éstas
son las 10 principales de los primeros 20 me
ses del gobierno de López Obrador.
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Rayuela
"Chorizo", llaman los
españoles al ladrón. Eso
terminó siendo Juan

Carlos I.

Fecha: 04/08/2020

Página: 32

Area cm2: 7

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 612

Página 1



CIUDAD PERDIDA

Virales ataques contra López Gatell
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AL INICIO DE esta cruel pandemia nos
enteramos de un par de noticias catas
tróficas: la primera, que el virus había

llegado a nuestro país, y la segunda, que debi
do a las condiciones de salud de la población
éramos mucho más vulnerables que muchas
otras naciones del mundo.

SIN ESCAPE, EN México la pandemia podía
pegar mucho más fuerte que en otras partes
del mundo, y la pregunta saltaba: ¿Por qué?
Pues entonces nos enteraron que la gente obe
sa, quienes padecen hipertensión, los diabéti
cos y muchos más con enfermedades crónicas
serían las víctimas más probables del virus.

MEXICO ES EL segundo país del mundo que
más gente obesa alberga el primero si se trata
de niños, y eso, quieran o no, es un problema
que nada tiene que ver con el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, quien ha sido utili
zado por la oposición al gobierno federal para
atacar al presidente López Obrador.

CON ESAS CONDICIONES: ¿Qué esperaban
los gobernadores? Claro que cuando se les dijo,
una y otra vez diría LópezGatell, que era
necesario frenar la venta de alimentos chata
rra que proliferan en todo el país, nada hicie
ron, nada dijeron, bueno, ni siquiera se hizo el
intento de ofrecer a la gente una alternativa de
alimentación que no fuera la bebida azucarada
y las bolsas de carbohidratos.

Y CLARO, NOS dimos cuenta que desde el
gobierno de Carlos Salinas se dejaron de cons
truir los hospitales, que ahora hacen falta, y
permitió a la iniciativa privada hacer de la sa
lud un gran negocio, donde quien tiene dinero
tiene salud, los demás, que se pudran.

EL PLAN FUE más que perverso. Los medi
camentos, siempre escasos en los dispensarios
del sistema de salud, se ofertaban en las farma
cias a precios elevados. Una red de intermedia
rios protegía a la iniciativa privada y se coludía
con funcionarios del sistema de salud para

debilitarlo y obligar al enfermo o a su familia a
acudir a hospitales y farmacias fuera del siste
ma público.

¿TODO ESO ES culpa de LópezGatell? El fin
de semana pasado, un enorme contingente de
alemanes protestó por las medidas que su go
bierno ha tomado para tratar de frenar el con
tagio; aseguran que las libertades individuales
están en riesgo. También en Israel se dieron
protestas callejeras masivas, en las que se acu
saba al primer ministro hasta de corrupción
en el combate a la enfermedad; Japón declaró
estado de emergencia en Okinawa por una pro
pagación explosiva del mal, y en Corea del Sur
se llevó a la cárcel a un líder religioso acusado
de sabotear los esfuerzos del gobierno en su
tarea de tratar de disminuir el contagio. Eso,
¿también es culpa de LópezGatell?

NO PODEMOS NEGAR que muchos de los
dichos del subsecretario han llevado a cierta
confusión, pero se le ha sometido a un desgas
te constante diario que le ha hecho caer en
contradicciones que de ninguna manera son
comparables con la corrupción y el daño que
el salinismo y sus secuaces le han causado, y le
causan, a México.

De pasadita

POR CIERTO, ESOS gobernadores que con
tanto cinismo buscan desacreditar al gobier
no de López Obrador no representan ni a la
mitad de los habitantes empadronados de sus
entidades.

ENRIQUE ALFARO, EN Jalisco, no llegó ni a
40 por ciento de la votación; hoy tiene menos
de 35 por ciento; Silvano Aureoles tampoco lle
gó a 40 por ciento, y el gobernador panista de
Guanajuato, hoy la entidad más violenta, más
sangrienta del país, tuvo un porcentaje mayor
al de los ya citados, aunque tampoco logró la
mitad de sufragios a favor. Entonces, ¿a quién
representan esos que piden la renuncia del
subsecretario? Aguas.
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¿Ya cambió la tv privada? // Moctezuma,
optimista // Canales altemos y pago ff
España y sus reyes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE Educación
Pública, Esteban Moctezuma Barra
gán, extendió ayer en Palacio Nacio
nal el certificado oficial de cambio
de la televisión privada mexicana,

durante tantos años señalada críticamente
desde izquierda y centroizquierda. "No sólo
está cambiando la educación, también está
cambiando la televisión", dijo el optimista
Moctezuma a partir de la firma de un acuerdo
para que Televisa, Televisión Azteca, Imagen
Televisión y Milenio Televisión transmitan por
canales alternos, de multiprogramación, los
planes escolares virtuales a los que obliga la
pandemia del Covid19.

NO AHORRÓ CONSIDERACIONES positi
vas el personaje que tras la derrota electoral
de Francisco Labastida Ochoa como candidato
presidencial del PRI en el año 2000 de cuyo
equipo formó parte pasó a una especie de
retiro de la política partidista, pero no de la
vida pública, pues se encargó durante 17 años
de la Fundación Azteca, bajo la batuta de Ri
cardo Salinas Pliego. Ante el Presidente de la
República dijo: "Hoy se alejará aquella crítica
que decía que la televisión compite en la tarde
con lo que la escuela construye en la mañana.
Hoy vemos cómo la televisión va a permitir
que nuestras niñas y niños sigan aprendiendo.
Nace una televisión aliada de la educación"
(https://bit.ly/3grBu72).
A LA CEREMONIA de conversión asistieron
Emilio Azcárraga, Benjamín Salinas Sada,
Olegario Vázquez Aldir y Francisco González
Albuerne, directivos de las cuatro principales
televisoras privadas del país, quienes pronun
ciaron discursos breves. Ellos acompañaron
al Presidente de México a su cena con el de
Estados Unidos y forman parte de la asesoría
empresarial presidencial.
EL PERIODISTA JENARO Villamil, ahora
presidente del Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano, autor como perio
dista de las más fundadas críticas al poder de
las televisoras privadas, participó en el escla
recimiento de un tema planteado por un re
portero en la sesión de preguntas y respuestas.

También estuvieron Antonio Álvarez Lima,
director de Canal Once, y Rodolfo González
Valderrama, de Radio, Televisión y Cinemato
grafía de la Secretaría de Gobernación.

EL ACUERDO FIRMADO ayer implica que
los canales de televisión utilicen "señales
adicionales de programación bajo el esquema
de la multiprogramación para difundir, de
manera temporal, el contenido audiovisual que
incluya las sesiones escolares que la Secretaría
de Educación Pública (SEP) está transmitien
do ante la contingencia por la epidemia de
Covid19", según aprobó el Instituto Federal
de Telecomunicaciones desde el 21 de abril del
presente año" (https://bit.ly/39RlJBc).
ESOS CANALES ADICIONALES, que están
en proceso de acreditación de audiencias y co
mercialización, llevan una numeración secun
daria y se dedicarán por completo a la trans
misión de las clases vía remota, a cambio de un
pago del gobierno federal a "tarifa social", que
a la hora de redactar esta columna no se había
precisado. Los demás canales tradicionales, los
que la mayoría de los mexicanos conoce, segui
rán con su programación habitual. ¿Ya cambió
la televisión privada mexicana? Cuando esos
canales alternos dejen de transmitir las clases,
¿se habrá acabado el "cambio"?

ENVUELTO EN ESCÁNDALOS de corrup
ción, Juan Carlos Alfonso Víctor María de
Borbóny BorbónDos Sicilias, conocido como
Juan Carlos I, abandonó España para tratar de
disminuir el impacto negativo a la corona que
desde 2014 ha sido adjudicada a su hijo Felipe
Juan Pablo Alfonso de Todos los Santos de Bor
bón y Grecia, conocido como Felipe VI.

CON 82 AÑOS, de los cuales casi 40 ejerció la
función de rey luego de la muerte del dictador
Francisco Franco, Juan Carlos I busca poner
distancia de las indagaciones respecto del
dinero recibido de manera irregular y con tufo
corrupto y, a la vez, trata de que la agitada polí
tica española no haga prosperar el rechazo de
un segmento de la población del país peninsu
lar a la figura de la monarquía. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Junquera, Biíly y el Cruz Azul
Así que el abogado Ángel Junquera tuvo que solicitar licencia a la presidencia del Ilustre
Colegio de Abogados de México, al estar señalado en las investigaciones que hay contra Billy
Álvarez por delincuencia organizada, lavado de dinero a través de factureras y malversación
de fondos en contra de la Cooperativa Cruz Azul. El ahora expresidente del colegio la tiene
complicada, porque nos dicen que no cayó nada bien que se jactara de supuesta cercanía con
los abogados del primer círculo de la 4T, alardes que le allegaron nuevos y relevantes clientes.
También hay que sumarle que el entorno de Billy está en la ruta de exhibir al abogado como
el responsable de maquinar todo el diseño para triangular dinero a través de factureras. Por
lo que nos cuentan que el famoso litigante ahora deberá estar más al pendiente por sí mis
mo que por sus clientes y, por supuesto, sin el respaldo del que tanto se ufanó y con el cual
nunca contó.

• ¿De los góbers, de LópezGatell o de todos?
La disputa entre un grupo de gobernadores y el subsecretario Hugo LópezGatell no se ori
gina sólo por la continuidad de desencuentros, sino porque, en el fondo, nadie quiere pagar
los costos, nada menores, de desconfinar o no hacerlo. El caso es que si las aperturas son
inevitables y hay ya una decisión de no imponer medidas coercitivas, porque eso también
implica costos, la duda, nos comentan, es por qué no se ha buscado ampliar el entrenamiento
social para convivir con la pandemia, basado en el cumplimiento de medidas desde arriba.
Ciertamente empieza a haber una sanción social por la transgresión de las recomendaciones
sanitarias, pero es incipiente (el caso de la caseta o de los pasajeros de avión que al final no
volaron). ¿Es necesario gastar energía en ver a qué autoridad se culpa en vez de pedirle a la
gente cada vez con más frecuencia y vehemencia: responsabilízate?

• Un caso cuesta arriba
Nos cuentan que quien tendrá que aplicar mucho oficio para desactivar los distintos frentes
que se ha abierto el subsecretario Hugo LópezGatell, es la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, particularmente el que representó la ruptura con nueve mandatarios esta
tales que gobiernan a algo así como un tercio del país. El tema está latente, pues refrendaron
su posición de desconocimiento del principal gestor de la pandemia el coahuilense Miguel
Riqueíme y el jalisciense Enrique Alfaro. El primero comparó el desempeño del subsecreta
rio con el de otros como Zoé Robledo, del IMSS, y Juan Ferrer, del Insabi, "quienes sí le toman
la llamada y le ayudan a resolver los problemas". El segundo advirtió: "Lo que nos parece
inadmisible es que por cuestiones de carácter político y por las ocurrencias del subsecretario
quieran detener la economía de nuestro estado". Tarea compleja la que tienen en Bucareli.
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• El PRI, acuerdos y un mensaje
Así que en el PRI ya se dio luz verde a las alianzas que eventualmente pueda establecer con
partidos antagónicos como el PRD o el PAN, con tal de enfrentar a la mayoría legislativa de
Morena en San Lázaro y en aquellas gubernaturas donde habrá elecciones el próximo año.
Nos comentan que en una reunión virtual, el Consejo Político Nacional facultó a la dirigen
cia nacional, que encabeza Alejandro Moreno, a negociar esas coaliciones, las cuales desde
hace meses ya venía encaminando con sus contrapartes del PRD, Ángel Ávila, y del PAN,
Marko Cortés, según nos cuentan. Por cierto que como un candado adicional con mensaje
teledirigido, los consejeros priistas pusieron freno a los "arribistas" que se apoderaban de las
candidaturas plurinominales. En adelante éstas sólo serán para militantes con credencial a
quienes no les dé pena portarla. El tema es que lo dijeron cuando la exsenadora Vanessa
Rubio ya está practicando lo que más le apasiona, la academia.

• Noroña y sus pleitos con la 4T
El diputado del Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, parece empeñado en con
frontarse con los grupos parlamentarios que conforman la 4T, ya que este lunes primero tuvo
un fuerte intercambio verbal con el coordinador del Partido Encuentro Social, Jorge Argüe
lies, en la reunión privada de la Junta de Coordinación Política, quien señaló a los petistas de
comprar a legisladores de su bancada para lograr su propósito y minutos después anunció en
conferencia que nueve diputados de Morena van a cambiar de camiseta para sumarse a su
bancada y asegurar la presidencia del recinto legislativo en San Lázaro al llegar a 52 frente a
46 del PRI. Según él, nada más falta que se dé una encerrona para definir candidatos con los
del PVEM, sus aliados electorales en el 2021. Ahora con Fernández Noroña moviendo hilos,
habrá que ver hasta qué grado de tensión llega. Bueno, ya dijo que es más importante su Mesa
Directiva que la Jucopo que preside Mario Delgado. Uf

Pandemia y fiesta de cetemista
Al que balconearon por hacer tremenda fiesta el fin de semana en plena pandemia fue a un
líder sindical presuntamente ligado a la CTM en Sonora. En las imágenes del baile se aprecian
luces, un enorme escenario y una banda tocando, pero nada de respeto a las medidas sanita
rias de sana distancia y mucho menos uso de cubrebocas para evitar el contagio de Covid19.
Éstas fueron profusamente difundidas en redes sociales. Igual que los señalamientos del di
rector de Inspección y Vigilancia del ayuntamiento de Hermosillo, Gino Saraco. "La verdad
las autoridades tenemos que poner el ejemplo y en esta ocasión no fue el caso de esta persona,
que si bien él comanda y representa a un gran número de personas, él mismo está poniendo
un mal ej emplo". ¿Ya sabrá del asunto don Carlos Aceves del Olmo?
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Caminito de la escuela,
la SEP, responsable

urdiales@predigy.net.mx

Realista, con cubrebocas, con cri
terio, el secretario de Educación
Pública, Esteban Moctezuma,

hizo lo correcto. Y lo posible. Ahora falta
lo imposible; cerrar la brecha entre po
bres y ricos, entre los menores que tie
nen acceso a televisión, Internet, espa
cio y tiempo para aprender a distancia y
quienes carecen de eso y más.
El acuerdo entre Gobierno y televisoras concesio

narias de canales abiertos es un esfuerzo notable pero
insuficiente; el alcance de la teleescuela en el México
real es muy corta. En los planteles públicos no hay agua,
baños, pizarrones y a veces ni electricidad. En los hoga
res de los niños y las niñas que acuden a esas escuelas
la precariedad es proporcional.

¿Quién va a verificar la asistencia? ¿Quién el apro
vechamiento? ¿Quién el avance del colectivo escolar?
¿La gratuidad de la educación pública se extravía?
¿Qué harán los padres que salen del hogar a ganarse la
vida para ser copartícipes de la formación de sus crios?
¿Quién le va a pagar a los distantes docentes su Internet,
su dispositivo, su capacitación?

Lo más importante. La SEP no puede hacer más,
la contención de la pandemia gravita en otras órbitas
burocráticas y políticas. La depresión económica pre

siona el manejo sanitario y la suma de ambos fenóme
nos oprime el margen de maniobra de la educación.
La brecha entre pobres y quienes pueden acceder a
herramientas eficientes a distancia crecerá irremedia

blemente, aunque sus efectos no se midan en el corto
plazo.

El Marro cayó y calló. La captura de José Antonio
Yépez Ortiz en Apaseo el Grande, Guanajuato, es una
buena noticia. Primero revela que el pleito López Obra
dorDiego Sinhue no dinamitó la cooperación entre
autoridades federales y la Fiscalía del estado para que
brantar los cercos alrededor de El Marro, huachicolero,
secuestrador y extorsionador sin par en la región y jefe
del llamado Cártel de Santa Rosa de Lima.

Alfonso Durazo, secretario de Seguridad federal,
presumía que El Marro ya no chapoteaba en su narco
residencia; que andaba a salto de mata sufriendo para
juntar la nómina semanal de sus halcones y gatilleros.
La UIF congeló cuentas bancarias de El Marro por más
de 35 millones de pesos, lo secaron. Del otro lado, el
grupo élite del CJNG difundió videos sobre su capaci
dad de fuego y organización para reclamar, sobre Gua
najuato, nuevo dominio y nuevo demonio regional.

A El Marro o lo apañaba la justicia o lo ejecutaba la
injusticia. Pero sin El Marro la paz y la seguridad en
Guanajuato no están garantizadas. ¿Quién reemplaza
rá al huachicolero? ¿El Cártel Jalisco Nueva Generación
o las instituciones locales y federales que de tan corroí
das permitieron engendrar al perverso personaje?

Porque encerrado El Marro la rabia no se termina. El
coletazo está por venir y tanto la 4T, como el gobierno
panista de Guanajuato están obligados a más y mejor
coordinación si buscan acabar con el baño de sangre
allá donde la vida, con Marro o sin Ma rro, no vale nada.
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Niegan amparo
a esposa de Lozoya

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Ahora que una jueza en materia
de amparo le negó el que soli
citó Marielle Helene Eclces, es

posa de Emilio Lozoya Austin, quedó
claro que éste no sólo incurrió perso
nalmente en actos de corrupción de
los que hoy se declara inocente, sino
que también involucró en ellos, a su
madre, Gilda Margarita Austin; a su
hermana, Gilda Susana Lozoya Aus
tin, y a su cónyuge, contra las que se
giraron órdenes de aprehensión por
los mismos delitos que se le imputan
por el caso Odebrecht.

Sandra Leticia Robledo Magaña, Jueza Primero
de Distrito de Amparo en Materia Penal, sostuvo
que el acto reclamado está debidamente fundado y
motivado en el sistema penal acusatorio y oral, ya
que no es necesario ni se exige la acreditación de la
existencia del cuerpo del delito y su probable res
ponsabilidad sino que sólo es necesario establecer
la comisión de un delito.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con el apoyo de las cuatro principales televisoras
concesionadas del país, el lunes 24 de este mes se ini
ciará el nuevo ciclo escolar a través de clases virtuales,

anunció ayer el secretario de Educación Pública, Es
teban Moctezuma, en la mañanera de Palacio Nacio
nal, al advertir que hasta que el semáforo epidemio
lógico llegue aestar en verde, podrán ser presenc iales.
De acuerdo con esas empresas, se contempla dar cla
ses a 30 millones de alumnos de 16 grados escolares
de ocho de la mañana a siete de la noche y quienes
no tengan acceso a ellas, podrán retomar el ciclo por
radio y libros de texto a las que se sumarán las del
Gobierno federal.
Tras agradecer el apoyo de esas cuatro empresas 
Televisa, TV Azteca, Multimedios e Imagen el Presi
dente López Obrador anunció que a ellas se sumarán
los canales del Estado, 11,22 y 14, así como la red de
televisoras de las entidades federativas, con lo que se
logrará una cobertura completa.
Con, o sin, el Gobierno federal, la Confederación Pa
tronal de la República Mexicana y la sociedad civil
buscarán un Acuerdo Nacional para la Recuperación
Económica y reanimar la debilitada economía afec
tada por la pandémica de Covid19, advirtió el presi
dente de ese organismo, Gustavo de Hoyos Walther,
que es de los pocos empresarios que aún se atreve a
proponerle al Ejecutivo federal medidas, a pesar de
que ni caso hace.
Dijo que es necesario poner en marcha ese acuerdo
para que, juntos, la iniciativa privada y el Gobierno
federal logren reactivar la economía y que "si el Go
bierno federal sigue siendo omiso y poniendo oídos
sordos", lo harán los empresarios y diversas organiza
ciones porque "no podemos dejar pasar más tiempo",
luego de que otras propuestas, como las del Consejo
Coordinador Empresarial, fueron ignoradas y provo
caron un serio distanciamiento con el Presidente.
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El regreso y la inevitable
incertidumbre

Javier
Solórzano

Zinser

so!orzano52mxíayahoo.com.mx

Cualquier proyecto o propuesta en
estos tiempos está supeditado de

manera absoluta a lo que pasa con el
Covid19.

No hay forma de poder resolver muchos de los problemas
que tenemos en el aquí y ahora. Lo que se está haciendo es
buscar salidas con dosis de ingenio, creatividad y paciencia.

El regreso a clases está en medio de todo esto. No se puede
parar el proceso escolar, pero echarlo a andar conlleva inquie
tantes riesgos. Presumimos que en la SEP han asumido que lo
que hagan o dejen de hacer será motivo de crítica, pero lo que
no pueden por ningún razón soslayar es poner por delante la
seguridad y la salud de la comunidad escolar; la SEP ha sido
coherente en ello.

Uno de los problemas que enfrentará el regreso a clases
está paradójicamente en la información que se da a conocer
sobre el Covid19. La SEP ha refrendado que el regreso a cla
ses presenciales depende de la información que dan a conocer
el Consejo de Salubridad y el afamado vocero, lo que debiera
obligar a que terminen de una vez por todas las contradiccio
nes informativas.

El proyecto presentado para el regreso a clases va a enfren
tar evidentemente dificultades. Insistimos que todo se va de
finiendo en función de la evolución de la pandemia, la cual
no cede. No hay manera de diseñar el futuro, porque todo se
define en lo inmediato.

Acorde a las circunstancias, la SEP ha dado un buen paso.
Logró que la intocable televisión privada se uniera al proyecto
lo que reditúa en una cobertura significativa en todo el país,
tomando en cuenta que más del 94% de los hogares tiene te
levisión a lo que hay que agregar que el 60% de la población
tiene televisión de paga en donde lo que más se ve es Televisa,
estando atrás TV Azteca y más atrás Imagen.

Esperemos que no pase aquello de que lo que aprenden los
alumnos lo desaprendan por la programación de la televisión
privada.

El gran reto es traducir el lenguaje de un aula a la televi
sión. Los proyectos en esta materia están siendo cada vez más
efectivos en buena medida por la cultura digital de las nuevas
generaciones. Sin embargo, el proceso de enseñanzaaprendi
zaje se desarrolla y establece bajo una serie de parámetros en
donde no olvidar que el maestro es eje fundamental para que

los estudiantes encuentren sentido a lo que van aprendiendo
por lo que es imprescindible la retroalimentación.

Los profesores tendrán que seguir aprendiendo nuevas
metodologías de enseñanza porque enfrentan un hecho in
cuestionable, la niñez es parte de una generación de redes y
nuevas tecnologías a las que han convertido en su código y
mecanismo de comunicación.

Otro elemento a atender son los padres de familia. Su
acompañamiento en el proceso es importante, estamos
construyendo nuevas formas de entender y responsabilizar
nos de la educación, porque la pandemia ha obligado a que
los padres estén cerca de sus hijos en la impartición de clases.

Sin embargo, el proceso no puede tenerlos sistemática
mente junto a sus hijos por razones obvias, empezando por
los deberes y trabajos en las familias. No es fácil resolver esta
disyuntiva, porque mientras el proceso educativo continúe
siendo virtual las clases se tomarán en las viviendas en medio
de la vida en familia.

Muchos elementos del proceso estarán en los terrenos de
la contracorriente y hay que asumir que habrá que lidiar con
ellos.

Otro de los asuntos a atender es la deserción escolar. Entre

los problemas económicos que están enfrentando las familias
y las dificultades que los estudiantes puedan tener para tomar
clases, la deserción puede ser un fantasma lamentable en la
vida de millones de ellos.

Se va vislumbrando el regreso, el cual tiene una inevitable
dosis de incertidumbre.

• RESQUICIOS.
Como si es importante acabar con las cabezas de los cárteles,
la detención de El Marro debiera permitir a las autoridades
desarticular del todo a su exorganización. El caos en el que
pudieran estar es lo que permite la gran oportunidad.

EL GRAN reto es

traducir el lenguaje de
un aula a la televisión.

Los proyectos en
esta materia están

siendo cada vez más
efectivos en buena

medida por la cultura
digital de las nuevas

generaciones
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La esperanza en
tiempos de Covid

FB: Josefina Vázquez Mota

"¿Cuál es la esencia de la vida? Servir a otros y hacer el bien"
Aristóteles

Mientras redactaba estas líneas
vi no a mi mente una de las tan

tas frases del escritor y periodis
ta colombiano Gabriel García Márquez:
"Un hombre sólo tiene derecho a mirai a

otro hacia abajo cuando ha de ayudarle a
levantarse", y es que eso es lo que he visto
y vivido en las miles de acciones de soli
daridad y empatia en los más de 100 días
que lleva la pandemia del Covid19.

Hace una semana leía en un diario de circulación na

cional la historia de Percibald García, un joven arquitecto
que durante la pandemia se convirtió en un cuentacuentos
para los niños de la unidad habitacional Tlatelolco, bajo el
proyecto De la casa a la plaza. Una idea que surgió cuando al
pasar por la zona escuchó gritar a un niño: "¡estoy aburrido!".

Entonces tomó una bocina, un libro de cuentos, hizo un
letrero con la leyenda "De la casa a la plaza', y comenzó a
recorrer Tlatelolco. En la entrevista narra que realizar esta
actividad "es una forma de que hagamos comunidad". Ahora
los habitantes de los alrededores de la Plaza de las Tres Cul

turas esperan con ansias las canciones de CriCri, pues es la
señal de que Percibald ha llegado.

En otra ocasión, revisando las redes sociales, me enteré
de que los vecinos del multifamiliar Miguel Alemán, que
queda justamente frente al Hospital 20 de Noviembre, en la

colonia Del Valle, en la Gudad de México, cada noche cantan
el "Himno a la alegría" al personal médico, de enfermería,
limpieza, camilleros, acompañados de las luces de sus ce
lulares, para darles ánimo y agradecerles por su servicio a
la sociedad durante esta pandemia, que hasta ahora suma
más de 47 mil fallecimientos; entre los que se encuentran
el personal sanitario.

Como el grupo de taxistas en Querétaro, que decidió tras
ladar al personal médico y de enfermería gratuitamente a
través de la campaña Llegó el taxi: o los ciudadanos que se
organizan y llevan a los hospitales comida para el cuerpo
médico, afanadores y para los familiares que esperan a las
afueras alguna noticia; pero también están los que regalan
cubrebocas o caretas como medida de prevención.

Y qué decir de los doctores o doctoras y enfermeras o
enfermeros que antes de entrar a su turno pasan a recoger
todas las cartas que los familiares hacen a quienes se en
cuentran luchando contra el Covid, o para aquellos que se
recuperan. Algunos hacen videollamadas para que puedan
darse el último adiós.

León Tolstoi decía: "he comprendido que mi bienestar
sólo es posible cuando reconozco mi unidad con todas las
personas del mundo, sin excepción", coincido totalmente.
En tiempos de pandemia las muestras de solidaridad, de
empatia, de agradecimiento y de corazón, siempre serán la
mejor medicina o vacuna cuando el dolor es la nota del día.

Seres humanos extraordinarios que han optado por la
empatia están iluminando un camino incierto y de oscuridad
para millones de personas. Y es que de la mano del Covid
llegó la empatia para quedarse y multiplicarse, y entonces,
sólo entonces, habremos aprendido que en cada uno de no
sotros vive esa llama de solidaridad y reconocimiento del otro.

De nosotros depende si la encendemos o de un sopli
do egoísta y lastimoso la apagamos para siempre. Por hoy
quedémonos con estas lecciones de empatíay de amor para
respirar de mejor manera y así volver a comenzar.

Twitter: ®JosefinaVM
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Anthony Fauci es el principal
epidemiólogo de Estados Uni
dos y lleva más de cuarenta

años como servidor público. Cuenta
con una gran credibilidad y ha trabaja
do con presidentes de ambos partidos.
Él, para pesar de Donald Trump, supera
con creces la aceptación del presidente
en las encuestas, pero eso no le interesa
pues tiene claro que, como científico,
su deber es mantenerse al margen de
las disputas políticas. La ciencia sólo
obedece a la evidencia, no a la creencia.
A Fauci no le interesa polemizar. En más de

una ocasión se le ha cuestionado sobre las de

claraciones de Trump en las que promociona
medicamentos no aprobados, desestima el uso
de cubrebocas y hasta convoca a mítines y aboga
por la reapertura inmediata de la economía. Fauci
no se enreda, se atiene a los hechos y mantiene
mensajes claros ante la única meta que define su
trabajo: detener la pandemia.

Es refrescante ver a un funcionario de la Casa

Blanca que no hace malabares por no contradecir
a su jefe. Es de admirar la figura de este científi
co que trabaja en la política, pero que entiende
que se le paga por servir al pueblo por medio de
la ciencia, aunque esto vaya en contra de lo que

afirma el presidente y su partido.
Cuando se politiza la salud pública, las conse

cuencias se miden en muertos. En Estados Uni

dos los estados tienen mucha responsabilidad en
el manejo de esta crisis, por eso vemos resulta
dos tan dispares y movimientos oscilantes en las
curvas generales. Pero no cabe duda que lo que
dice el Presidente hace eco en la gente. Trump por
fin se ha dejado ver usando cubrebocas, aunque
sigue orgullosamente montado en su discurso
sobre la "libertad" de no usarlo. Insiste en seguir
en campaña, haciendo mítines multitudinarios,
pero cada vez es más insostenible esta práctica
ante la evidencia de los rebrotes que le siguen los
pasos.
Ante la inexorable fecha de las elecciones en

la que buscará un segundo periodo, Trump se
encuentra entre la espada y la pared. Unas elec
ciones en noviembre seguramente estarían aún
invadidas por la sombra de esta pandemia y ten
drían que realizarse en buena parte por correo u
otros medios alternos. Así que el presidente se ha
abocado a hacer lo que mejor hace: verter "he
chos alternativos" sobre la fiabilidad de este tipo
de votación y pedir que se aplacen los comicios.

En una administración que se ha destacado
por desestimar los hechos y menoscabar a la
ciencia, la cara más respetada es la de Anthony
Fauci. Trump tendrá que decidir cómo manejar
el mensaje apegado a la verdad y la realidad del
científico con su retórica anticientífica e ideolo

gizada por lo que resta de su mandato. Si Trump
no apoya a Fauci, la escalada de contagios podría
seguir y su imagen pagaría el precio en plena ca
rrera electoral.
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bibibelsassoiffihotmail.com

Desde que inició la pan
demia del SARSCoV2,
el mundo ha cambiado,

pero también cada día descubri
mos nuevos datos.

Hasta hace poco se pensaba que,
si un miembro de la familia se conta
giaba, todos a su alrededor sin duda
contraerían este coronavirus, ya fue
ra de forma asintomática, con sínto
mas leves o con complicaciones que
llevan a la muerte, pero no es así.
¿Por qué algunos se contagian y

otros no?

El Mundo muestra un reportaje
de los casos que se han registrado
de parejas en los que uno de los in
tegrantes fue contagiado y el otro,
que lo ha cuidado durante su con
valecencia, ha salido negativo a las
pruebas.
De acuerdo con Alfredo Corell,

portavoz de la Sociedad Española
de Inmunología, en algunos de los
casos, los integrantes de las parejas
han evitado el contagio gracias a que
han respetado las recomendaciones
sanitarias, como aislarse dentro de
la misma casa, y esto ha impedido
la transmisión del virus; pero hay
otros casos en los que el resultado
negativo del test de anticuerpos se
debe sólo a "una apariencia de no
contagio"; es decir, una especie de
verdad a medias que no muestra una
imagen completa de lo sucedido. Y
es que no tener anticuerpos no signi
fica no haber pasado la enfermedad.
De acuerdo con la publicación

de El Mundo, resultados recientes
del estudio de seroprevalencia de
Covid19 realizado por el Instituto
de Salud Carlos III, revelaron que en
un porcentaje significativo de afec
tados los anticuerpos desaparecen

transcurrido un tiempo tras la infec
ción.
En lo personal, estoy segura de

que he estado en contacto con el
Covid19. Varias personas cercanas
a mí han dado positivo a la prueba.
Pero al hacerme la prueba serológi
ca, los resultados son que aún no he
generado anticuerpos.
Muchas personas que conozco

han dado positivo, han tenido sínto
mas de la enfermedad y nuevamen
te al hacerse la prueba de anticuer
pos les sale negativa.

La razón es que si se hace la prue
ba pasando algunas semanas del
contagio, puede que ya no se tenga
el virus, pero que tampoco se haya
generado anticuerpos. Y es que lo
que aún no se ha comprobado es
cuánto tiempo duran los anticuer
pos del Covid19.

Por ejemplo, 14 por ciento de es
pañoles que en la primera fase del
estudio habían dado positivo en
anticuerpos IgG (los que tienen me
moria para el futuro) obtuvieron, en
cambio, un resultado negativo ape
nas unas semanas después.
Según el estudio, la pérdida de

anticuerpos fue más frecuente entre
las personas que no habían sufrido
síntomas de la enfermedad.
Y es que cada organismo es dife

rente y el sistema inmunológico de
cada quien actúa de manera diversa.
Durante mucho tiempo se pensó

que la inmunidad de rebaño (que
la gente estuviera expuesta poco a
poco al Covid19) daría inmunidad a
ia sociedad. A lo largo de los meses,
nos hemos dado cuenta de que no es
así. Por ejemplo, en España, una vez
que se empezó a abrir el país y hacer
pruebas masivas se descubrió que
sólo cinco por ciento de los españo
les ha creado anticuerpos.

Por otro lado, hoy también sabe
mos que no necesariamente te vas a
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infectar si estás cerca de alguien que
está enfermo de Covid19.
Otro estudio publicado en la re

vista Cell arroja que haber superado
otros coronavirus puede dejar en el
cuerpo algo de inmunidad. Es lo que
se conoce como inmunidad cruzada.
Los investigadores del Instituto

de Inmunología de La Jolla, en Ca
lifornia, autores del estudio publi
cado en la revista Cell (BBC Mundo
junio 2020) utilizaron muestras de
sangre recogidas entre 2015 y 2018
de personas que habían superado
coronavirus estacionales, pero que
no habían estado expuestas al SARS
C0V2.

Lo que hicieron con esas mues
tras fue ponerlas en contacto con
secuencias o fragmentos del SARS
C0V2 y vieron que había una re
activación celular. "Lo que ven los
investigadores es que hay linfocitos,
tanto B como T, que son capaces de
reconocer esos fragmentos y activar
se. Eso es lo que significa que tienen
inmunidad cruzada, aseguran los
investigadores.
El resultado revela que, aunque

sea un virus nuevo, "tiene en torno
al 80 por ciento de homología con el
SARS y entre un 40 y 60 por ciento

de homología con los coronavirus
circulantes o estacionales".
Para el experto, esto explicaría

en parte por qué hay personas que
tienen síntomas muy leves o inclu
so ninguna sintomatología; algunos
que se contagian y otros no.
Cada organismo es distinto, es

por eso que en una pareja, alguno
podría haber estado ya expuesto a
otro tipo de coronavirus y haber ge
nerado inmunidad cruzada, mien
tras el otro no.

Si has estado expuesto a algún vi
rus parecido y has generado inmuni
dad adaptativa, el cuerpo recuerda
los patógenos con los que tu cuerpo
ha entrado en contacto en el pasado
y por ello sabrá cómo combatirlos en
el futuro.
Todavía hay muchas incertidum

bres en torno a esta pandemia que le
ha pegado durísimo a la humanidad,
pero la realidad es que tendremos
que tener cuidados ex tremos hasta
que no tengamos una vacuna proba
da y a la que toda la población tenga
acceso; falta tiempo.

Mientras tanto, nadie sabe a cien
cia cierta si ha generado inmunidad
adaptativa, ni cómo le vaya a ir si se
llega a contagiar de Covid19.
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UNA PAREJA

pasea con cu
brebocas por el
Zócalo capitalino,
eri julio pasado.
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El Doncel de Sigüenza
gui Ilermo. hurtado:@razon. corrí. rrpr

En el hermoso pueblo castella
no de Sigüenza hay un sepul
cro cuya fama ha trascendido

las fronteras. Don Martín Vázquez de
Arce fue un Comendador de la Orden

de Santiago que murió en una bata
lla por la reconquista de Granada en
1486. En la capilla familiar, dentro de
la catedral seguntina, se construyó
una tumba con una bellísima escul

tura fúnebre. La obra se distingue de
todos los demás monumentos de su

tipo. Lo normal era que se esculpiera
a los finados acostados, con los ojos
cerrados, durmiendo el sueño previo
a la resurrección.

A Don Martín se le representó reclinado sobre
un costado, en su armadura de caballero, con los
ojos bien abiertos y un libro en la mano. El don
cel así llamado, aunque, en realidad, era hombre
casado no espera la resurrección dormido, sino
despierto, es más, realizando una actividad inte
lectual que exige toda su atención. ¿Qué libro lee
Don Martín? No se sabe. Podría ser uno de horas,
o de historia o de versos. No importa saberlo. Lo
relevante es que el libro acompaña al doncel en su

viaje al más allá. Don Martín no sólo sueña, sino
que piensa, ejercita su intelecto. Por ello, la escul
tura puede considerarse como uno de los ejem
plos más destacados del renacimiento español.

Don Martín Vázquez de Arce lleva un libro para
su trayecto al otro mundo. Seguramente Don Qui
jote de la Mancha hubiera hecho lo mismo. Quizá
él hubiera escogido el Amadís de Gaula, publicado
en 1515, o el Palmerín de Oliva, de !5U, o el Tiran
te el Blanco, de 1490. Para cuando Miguel de Cer
vantes escribe su obra maestra, un siglo después
de la muerte de Don Martín, la cultura literaria se
había extendido en toda España. Don Quijote, un
hidalgo pobretón, tenía una biblioteca de buen ta
maño. Don Martin, por rico que fuera en realidad,
no sabemos nada sobre su fortuna seguramente
no poseía más de cincuenta libros.

Cuando yo era niño no podía cruzar la puerta
sin llevar un libro. Me angustiaba esperar en algún
sitio sin tener algo que leer para distraerme. A
veces, mis padres se desesperaban porque yo no
decidía a tiempo qué volumen elegir. Pero, en ver
dad, no importaba demasiado el título, lo que que
ría era tener material de lectura a la mano, sobre
todo, si la salida iba a ser larga. Esto viene a cuen
to porque yo también quisiera, como el doncel
de Sigüenza, irme al cielo con un libro; con todos
ellos si es posible. Si Jesucristo nos prometió re
sucitar en nuestro mismo cuerpo no en otro, en
el mismo ¿por qué no añorar llegar a mejor vida
con los libros no con otros, con los mismos que
afanosamente fuimos juntando en nuestro paso
por este mundo?

¡Oh Doncel de Sigüenza! ¡Préstame tu libro si
no llego al cielo con uno de los míos i
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la Junta de Coordinación Po
líticadelaCámaiade Diputados, presi
dida por el morenista Mario Delgado,
comenzó a explorar las alternativas
para el reinicio de las sesiones ordina
rias en el pleno a partir de septiembre,
sin expectativas de que la pandemia
de covid19 haya sido "domada" para
entonces, por lo que ya se instruyó a la
secretaria general en el Palacio de San
Lázaro, Graciela Báez, a estudiar la
posibilidad de ampliar los espacios en
tre curulycurul, afín de intercalar aSu
sana Distancia entre cada legislador.
Uno de los mayores retos serála sesión
presencial de Congreso General el 1 de
septiembre,conlaasistenciade 500di
putados y 128 senadores, para abrir el
nuevo periodo y recibir el segundo in
forme de gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador.

el presidente de las Redes
Sociales Progresistas, Fernando
González, aseguró a sus afiliados
que aunque el Instituto Nacional
Electoral ha sido riguroso en el pro
ceso para registrar partidos políti
cos, ha cumplido con todos los re
quisitos para que en las próximas se
manas lleguen a la política nacional.
También están por definir si tejen
alianzas con otras fuerzas o van so
los para mostrar el músculo del que
aúngozaElbaEstherGordillo. An
dan muy desafiantes.

José Antonio Yépez Or
tiz, El Marro, durmió anoche en el
penal de Puentecillas, en la capital
de Guanajuato, adonde fue traslada
do en medio de un fuerte dispositivo
de seguridad con la participación de
más de un centenar de agentes esta
tales y de las fuerzas federales des
pués de comparecer ante las autori
dades investigadoras, m
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i tanto que queme al
f santo ni tanto que no lo
_L_ alumbre, reza el dicho. El
fin de semana, luego de la detención del
líder del cártel San ta Rosa de Lima, se
difundió un video en donde lo están inte
rrogando sobre sus datos personales.
—"¿Cómo se llama tu mamá?", lo

cuestionan.

—"María Eva Ortiz Reyes", indica ti
tubeante.

—"Fuerte", insiste quien graba, mien

tras José Antonio Yépez repite el nom
bre. "¿Cómo te dicen ati?", continúa
—Marro.
"¿Cómo?".
— Marro.

Videos al estilo calderonista, pues. En
el otro extremo, adiferencia de lo ocurri
do con el capo del huachicol, al pillo de
cuello blanco, Emilio, la Fiscalía Gene
ral de laRepúblicalocubrióconelmanto
protector de la opaci
dad Pocas autoridades

vieron lo que señalan
que dijoy sucedió. Pac
tos vip al estilo priista.
Ni la propaganda

filtrada del Marro ni
los silencios durante

Debemos exigir que
se procure e imparta

justicia de mejor manera

la extradición, vinculación aprocesoy
libertad condicional de Emilio Lozoya
fortalecen el debido proceso, la trans
parenciay la rendición de cuentas.
Ahí, los medios debemos cumplir

con nuestra responsabilidad. Y como
sociedad, exigir que se procure e im
parta justicia de mejor manera. Todo
ello, sin dejar de reconocer que estas
aprehensiones son buenas noticias.
Porque los tiempos están cambiando.

Lo que parecía imposible está su
cediendo: Lozoya, imputado. César
Duarte, Genaro García Luna y Naa
són Joaquín, encarcelados en Estados
Unidos. Los otrora poderosos de Feli
pe Calderón, Ramón Pequeño y Cár
denas Palomino, en la mira del fiscal de
Nueva York. Tomás Zerón, fugado en el
extranjero con orden de captura. Ados
años, la estructura se mueve.

Aquí entre nos
La Unidad de Inteli

gencia Financiera, a
diferencia de sexenios

pasados, suena.
El viernes le pre

gunté a su titular, San
tiago Nieto, qué investigaciones siguen.
Respondió, nada más ni nada menos,
que temas de corrupción en el gobierno
anterior de Ciudad de México, asuntos
relacionados con OHL y con el sindica
to petrolero.
¿Miguel Ángel Mancera? ¿Romero

Deschamps? Veremos. Y sabremos si la
FGR, columna vertebral del sistema, es
tá a la altura de las próximas denuncias
que le presente el Ejecutivo federal.
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

Los médicos mexicanos
frente al oscurantismo
ROMAN
REVUELTAS RETES

revueltas@mac.com
Con la llegada de la peste pareciera que hemos

retrocedido a los oscuros tiempos en que tur
bas de bárbaros enardecidos atacaban a los
contagiados o perseguían a quienes pudieren
trasmitirles presuntamente el mal. Cuando el

pueblo bueno dejade ser mínimamente compasivo y cuan
do la supuesta sabiduría de la masa se vuelve superstición
pura, entonces vuelven a acontecer esas siniestras atroci
dades que han perpetrado los humanos desde la noche de
los tiempos. La historia está plagada de estremecedores re
latos: linchamientos, persecuciones y cruentos ataques a
unos semejantes que, inesperadamente y
sin siquiera imaginar la suerte que corre
rán por creer que su primigenia condición
de personas, compartida con los demás,
pudiere asegurarles un salvoconducto, se
vuelven las víctimas del ancestral salvajis
mo de nuestra especie.
Inocentes quemados vivos, apedrea

dos, desollados, empalados, descuarti
zados y llevados a la horca luego de que
algún torvo acusador los hubiera señalado como respon
sables directos de tal o cual abominación, como practican
tes de secretas herejías o sembradores, justamente, de una

mortífera epidemia.
Algo le debemos, después de todo, al proceso civilizato

rio porque los denunciantes que se aparecen ahora por ahí

Miguel Bosé, entre otros promotores de teorías conspira
torias, ha propalado la especie de que Bill Gates estaría sa
cando provecho de la pandemia para fabricar vacunas que,
miren ustedes, portarían "nano chips o nano bots para oW
tener todo tipo de información de la población mundial con

el solo fin de controlarla" y que, llevada
acabo lafase de vacuriacióny "una vez
que activen la red 5G clave en esta ope
ración de dominio global, seremos bo
rregos asumercedynecesidades"— no
son secundados por inquisidores con
atribuciones para llevar al cofundadajj.
de Microsoft a la hoguera ni por fisca
les dispuestos a encarcelarlo de por vi
da sino meramente por seguidores tan

paranoicos y desinformados como el cantante español.
Algo le podemos agradecer, también, a lacienciay al cono

cimiento. Pero, al mismo tiempo, en este país están teniendo
lugar feroces agresiones contra médicosy enfermeras como
si México fuera todavía una sociedad de usos medievales. El
oscurantismoestanpeligrosocomoelvirus. —

En este país están
teniendo lugar

feroces agresiones
contra médicos y

enfermeras
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La escuela en la tele

17
l24deagostocomenzaraenMexicoel

i ciclo escolar 20202021. Por el covid
las clases no serán presenciales, sino

por televisión, como lo informó hace días el secreta
rio de Educación, Esteban Moctezuma; las grandes
televisoras transmitirán las 24 horas, por siete días
a la semana y a nivel nacional, contenidos educati
vos de acuerdo con el curriculum vigente. La situa
ción estálejos de ser ideal, pero hay que reconocer el
dejo de responsabilidad de cara a la pandemia que,
lo hemos visto, no es vina característica frecuente en
esta presidencia
Con todo, los problemas no serán menores. En

un mundo ideal —que no es el nuestro— los niños
mayorcitos quizá puedan seguir hasta cierto pun
to el plan y las actividades por su cuenta, pero los
más pequeños, los distraídos, los traviesos, los dis
capacitados o los menos favorecidos intelectual
mente forzarán a los padres —o, para decirlo como
es, a las madres— a asumir el papel de tutores de
tiempo completo. Esa sería una labor titánica aun
sin haber pasado ya por meses de una cuarentena
asfixiante; si las familias mexicanas sin excepción
contaran con una televisión y una computadora
con internet confiable y gratuito —si bien apenas 1

o 2 por ciento de la población en México vive don
de no hay cobertura, 30 por ciento no se conec
ta por falta de dinero—, y si en todos los hogares
donde los hijos van a escuelas públicas hubiera un
adulto responsable, sin necesidad de trabajar fue
ra de casa, sin agobios económicos o físicos, con
harto tiempo libre y con un mínimo de talentos
pedagógicos.
Al final de esta pesadilla el daño dependerá de

los recursos económicos y humanos de cada fami
lia, pero el retraso nacional generalizado puede pa
liarse con políticas públicas agresivas y visionarias
que, de cara al tamaño de la emergencia, no son de
ninguna manera imposibles o inalcanzables: si se
ponen en pausa los proyectos de vanidad faraóni
ca como la refinería o el tren para liberar recursos,
se descarta de la cadena a los golems de la CNTE y
el SNTE, se abre umversalmente el acceso a inter
net, se reparten masivamente tabletas u otros dis
positivos móviles baratos que ya traigan cargados
los libros, los ejercicios y cualquier otro material
didáctico necesario y con videoenlaces a maestros
o tutores, quizá, tomando en cuenta que en Méxi
co partimos de una educación pública reconocida
mente mala, en un descuido hasta mejoren nues
tros resultados.

India y Africa tienen una década de ver notorias
mejoras financieras en sus comunidades remotas
donde, vía teléfono celular, se da a la población ac
ceso a servicios bancarios básicos. Pero en México
del 2020 nuestro Presidente contracíclico insiste

en construir sucursales físicas lentas, plagadas de
burocracia y prestas a la corrupción, le apuesta al
carbón y al diesel y se rehúsa a usar tapabocas. Sí,
internety televisión tenemos. Lo que nos hace falta
es un liderazgo nacional eficiente e inteligente, que
se acoja al conocimiento de los expertos y que mire
para adelante.
Porque, en nuestra gran tragedia nacional, el co

vid es nomás la puntita. m—m
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UNO HASTA
EL FONDO

GIL
GAMÉS

gilgames@milenio.com

MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXXVII

La caída
Gamés no ve cómo se va a recuperar la economía para crecer 2 puntos, aquella

mediocridad que ahora nos parece el paraíso económico. Así es la vida, de pronto lo
que parece la pinche mediocridad se convierte en lo mejor del mundo

Lunes 3 de agosto. 6:50 de la ma
ñana, termina la noche. Mien
ten quienes afirman que el día
de ayer Gil resbaló con una cas
cara de Grey Goose y en la caí

da se ausentó de esta página del fondo. Hay
otras caídas más serias, tristes, severas, indó
mitas, insólitas.Una nota de SilviaRodríguez
ensu periódico MILENIO informa que 'los
especialistaseneconomíadelsectorprivado
prevén un mayor deterioro de la economía
mexicanaen2020,puesajustaronalabajasu
proyección para el desempeño del Producto
Interno Bruto (PIB), estiman, en promedio,
unacaídade 10.02 por ciento, superior al des
censo previsto el mes anterior de 8.97 por
ciento, reveló el Banco de México (Barraco)".
De acuerdo conelresultado de laencuesta

que realizó el banco central en julio pasado,
para 2021 las proyecciones promedio de los
analistas apuntan a un crecimiento econó

mico de 2.88 por ciento, superior al del son
deo de junio, de 2.79 por ciento. Pues Dios
quiera porque Gamés no ve cómo se va a re
cuperar la economía para crecer 2 puntos,
aquella mediocridad queahoranospareceel
paraíso económico. Así es la vida, de pronto
lo que parece la pinche mediocridad se con
vierte enlo mejor del mundo.

12:30 pm.
Alobservarlamediade las respuestas,los es
pecialistas del sector privado ajustaron sus
estimados parael crecimiento económico de
2020, de 8.8 a 9.9 por ciento; y para2021de
2.8 a 3 por ciento. Gil insiste: Dios quiera, y el
gobierno, los empresarios, el mundo, en fon.
Los expertos consideran que los facto

res que podrían obstaculizar el crecimiento
económico de México en los próximos seis
meses se asocian con las condiciones econó

micas internas (40 por ciento), la gobeman
za (25 por ciento) y las condiciones externas
(24 porciento). Cómo habíanlos técnicos.
Gil recordó a Juan de Mairena, el alter

egode Antonio Machado, cuando le dijo aun

alumno: ponga en lenguaje poético esta fra
se: 'Tas cosas que acaecen en larúa". Eljoven
escribió en el pizarrón: "Las cosas que pasan
enlacalle". Y el maestro Mairena dijo: no es
támaL Así ocurre con los economistas, dicen
unas cosas muy complicadas que podrían de
cirse conpalabras más sencillas, entendibles
y en consecuencia terribles.

Oigan esto: a nivel particular, los principa
les factores son la debilidad del mercado ex
terno y la economía mundial (22 por ciento
de las respuestas); la debilidad en el merca
do interno (18 por ciento); la incertidumbre
sobre la situación económica interna (16 por
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ciento);laincertidumbrepolíticaintenia(13
por ciento) y los problemas de inseguridad
pública (8 por ciento de las respuestas). Un
grito desgarrador hi20 trizas el silencio del

amplísimo estudio: Ay, mis hijos, en caída li
breysinred.
Para la inflación, el promedio de las pre

visiones de los especialistas para2020 pasó
de 3.31 a 3.64 por ciento; y para 2021 de 3.55
a3.56 porciento.
Para el tipo de cambio, los especialistas del

sector privado consultados por el Banxico
prevén un mejor escenario, en promedio, es
timan para2020una paridad de 22.69 pesos
pordólar,inferioralcálculodejunio,de 22.78
pesos: para2021el escenario pasó de 22.78 a
22.68 pesos. Ay, qué gran noticia, vamos a
romperla sana distanciayabrazarnos.
2:30 pm.
La hora sagrada. Vaso corto, tres rocas y un

fogonazo de Grey Goose.Una nota de Jes
usa Cervantes en su revista Proceso infor

ma que "a petición del gobernador Jaime
Bonilla Valdez, la fracción de Morena en
el Congreso de Baja California aprobó la
desaparición del Consejo de la Judicatu
ra, además de otorgar el aval para que sea él
quien proponga a los nuevos magistrados
del Tribunal Superior de Justicia".
Con la reforma avalada en el Congreso

local, se otorga al titular del Poder Ejecu
tivo la facultad de elegir a los magistrados
del Tribunal Superior a través de una terna
que será enviada al Congreso.
Aunque la mayoría de los votos los otor

gó Morena, por tercera ocasión, tres legis
ladores de dicho partido Araceli Gerarldo
Núñez, Rosina del Villar Casas y Carmen
Leticia Hernández Carmona votaron en
contra.

En sustitución del Consejo de la Judica
tura, el Congreso avaló la existencia de una
Junta de Administración y Vigilancia
O sea, el gobernador Bonilla desapareció

al Poder Judicial del estado.
Todo es muy raro caracho. Como dirían

en las cantinas: No mmr. na

Gils'enva

Los economistas dicen
cosas muy comp licadas
que podrían decirse con
palabras más sencillas
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lChapo,LaBarbie,ElSe

1 ñor de los Cielos, El Po
zolero,ElMayo,ElMen

cho, El Popeye, El Grande, El Azul, El
Licenciado, El Mini Lie, El Tigrillo, El
Buchanans, El Ojos, El Rey, el Jefe de
Jefes, El Mataperros, La Puerca o El
Tortas.. .Y los que faltan.
La historia del narcotráfico y el cri

men organizado en México está llena
de estos personajes que conocemos

mejor por sus apodos que por sus nom
bres. Pero que los conozcamos, que haya
de ellos canciones y programas de tele
visión y toda una cultura a su alrededor,
es también un reflejo de la manera en
que el Estado mexicano ha enfrentado
el problema de la delincuencia organi
zada, sea del narco, el huachicol, el se
cuestro o la extorsión
Esa manera es la de ir por los capos.

Los expertos hace muchos años que lo
vienen diciendo y la
realidad respalda sus
dichos: esa estrategia
no tiene mucho que
ver con la pacificación.
Es más, el gobierno

actual dijo que no ha
ría eso, pero este fin de semana se die
ron vuelo convideos y presumiendo de
que ¡habían agarrado al Marro! Hasta
alguno se confundió diciendo que era
parte de la estrategia de paz.
Escribió ayer Héctor de Mauleón

en su columna que, al ser detenido en
Guanajuato por fuerzas federales y el
MP estatal, El Marro dijo: "todo tie
ne un principio y un fin, el mío ya lle

gó". Hace tiempo que el líder del cártel
Santa Rosa de Lima lo sabía, desde que
el primer objetivo de la lucha contra
el crimen de este gobierno fue el robo
de combustible, a lo que El Marro y los
suyos se dedicaban. Como lo supieron
otros que llevan dos años queriéndole
arrebatarle negocio y territorio.
Aunque, en realidad, El Marro lo sa

bía mucho antes. Déla lista del primer
párrafo solo uno anda libre, aunque

a salto de mata, y los
demás encarcelados
o muertos. Quienes
se meten a eso saben

cómo terminarán,
ninguno aspira a reti
rarse tranquilo y pen

sionado; el reto es alargar la aventura
lo más posible.
Ya veremos qué pasa con la insegu

ridad y la violencia en el territorio del
Marro en los próximos meses. Una co
sa sí podemos intuir: que hay un joven
por ahí, que está en su principio, tejien
do redes, deliberando sobre un gran
apodo para él y consciente, como El
Marro, que algún día llegará su fin. m—m

La historia del narco
en México está llena de

estos personajes
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Hacer nada es su quehacer cotidiano.
Y terminan exhaustos.

Florestán

H uanajuato se convirtió en el es
B tado más violento del país con 14

por ciento del total nacional de
homicidios dolosos por la acción de un delin
cuente identificado como El Marro y por la inca
pacidad, o indiferencia de los gobiernos estatal y
federal para impedirlo.
Por años tuvo su asiento público en Santa Rosa

de Lima, de donde viene el nombre de su cártel.
Desde allí estableció su imperio de terror a partir
del robo de combustible en los ductos de la refi
nería de Salamanca
El nombre de este delincuente, José Antonio

Yépez Ortiz, es poco conocido. Solo se le identifi
caba por El Marro, como sucede en ese submun
do de chapos, azules, zetas, señores délos cielos,
güeros, menchos. También se le conocía por sus
atrocidades, uno de los más sanguinarios, y por
su impunidad.
La situación se convirtió en algo insostenible.

Y a pesar de la política de seguridad de la 4.T, se
organizó el mayor operativo militar de que haya
registro en este gobierno, con el que lo localiza
ron y capturaron.
Vamos a ver ahora cuál es el siguiente paso,

que por ley es la consignación ante un juez fede
ral adscrito al penal de alta seguridad de El Alti
plano. Espero que no tenga un problema de re
flujo y se procede como debe ser.

Ya preso, pues, el reto será impedir las conse
cuencias que, dice él Presidente, siguen a estas
detenciones: la proliferación de la violencia por
el control del cártel y del territorio, donde tam
bién ya entró en disputa el Jalisco Nueva Gene
ración, que en un video sentenció a muerte a El
Mencho, al declararse dueño de esa plaza
Importante será lo que siga y no permitir que

una victoria del Estado mexicano lo sea de otro

cártel o de la proliferación de la violencia, lo que
sería una derrota para todos.
RETALES

1. SORTEO. Antes de la cena a los empresarios
más ricos del país, el 13 de febrero, el Presidente
dijo que les iba a vender 2 mil millones de pesos
en 40 mil números. El total de la rifa del avión sin
avión es de 3 mil millones de pesos en 6 millones
de números. Luego reveló que 75 invitados le ha
bían comprado mil 500 millones de pesos. Ha
ce una semana dijo que solo se había vendido 25
por ciento de los billetes, 750 millones de pesos,
cuando en la cena vendió el doble;
2. SEPTIEMBRE. Estoy de acuerdo en la cere
monia del Grito, sin gente en la plancha, y en el
desfile militar, el Ejército lo hará con sana dis
tancia. Lo que no sé es cómo van a controlar a
las 500 mil personas que en promedio acuden
a dicho evento; y
3. BORREGO. Se soltó que el ex presidente Peña
Nieto estaba bajo custodia de la Policía Nacional
de España, lo que resultó falso. Ni siquiera tiene,
como se dijo, escolta oficial. Permanece en la so
ledad, ya que por el covid19 sus hijos no han po
dido ir a visitarlo. Y no va a salir de aquel país, mmm
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r
1 programa que presentaron ayer el presi

¦ i dente AMLO y el secretario de Educación
—HlPública, Esteban Moctezuma, para que más
de 35 millones de niñas, niños yjóvenes remiden sus cla
ses el próximo 24 de agosto, a distancia, a través de la tele
visión abierta, es tal vez la iniciativa más importante de la
llamada "nueva normalidad".
Ante la imposibilidad del regreso presencial a clases, y

frente a una cierta probabilidad de perder el año lectivo,
el gobierno federal tomó esta medida que hace posible ga
rantizar dos derechos o bienes públicos fundamentales:
la protección de la salud pública de estudiantes, docentes,
madresypadresdefamilia,yelderechoalaeducaciónpú
blica que mandata la Constitución.
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El esquema es el siguiente: las televisoras ponen a
disposición de la SEP uno de sus canales de transmi
sión, para dedicarlo de manera exclusiva (24 horas del
día) a la difusión de cursos escolares, cuyo contenido y
producción son responsabilidad de la propia Secreta
ría, la cual hará entrega de los mismos a la Segob (me
diante la Dirección General de Radio Televisión y Ci
nematografía), para que los distribuya a los concesio
narios privados.

de educación, mediante las tecnologías de la información
yla comunicación (TIC).
Para cubrir la matrícula escolar a distancia de estos 16

grados educativos, durante cuatro meses (del 24 de agos
to al 18 de diciembre), la SEP producirá más de 4 mil 500
cursos escolares de media hora cada uno, en promedio.
Introduce también una nueva materia: "Vida Saludable",
con la finalidad de promover la nutrición, el deporte yla
higiene preventiva personal y familiar.

Según lo informado por el secreta
rio de Educación, los cursos escolares
iniciarán a las 8 de la mañana y ter
minarán a las 7 de la noche. Es decir,
11 horas continuas de clases por tele
visión, diariamente, divididas en seg
mentos y horarios escalonados, desde
preescolar hasta preparatoria, pasan
do por primariay secundaria. Después
de las 7 p.m. se repetirán los cursos del
día para quienes quieran reforzar o revisar la clase ma
tutina. En total, cinco canales privados y dos públicos,
todos ellos ubicados en la barra de multiprogramación.
Nada se dijo de la educación superior. Pero son preci

samente los 16 grados de educación básica y educación
media en donde se concentra el grueso de la población
escolar nacional a la que se busca atender bajo la moda
lidad de educación a distancia por televisión (35 millones
de estudiantes). De hecho, la educación superior es la que
más ha aplicado durante la contingencia esa modalidad

Las y los maestros seguirán sien
do clave en esta nueva etapa. Son in
sustituibles. Ellos seguirán teniendo
contacto con sus estudiantes a través
de la telefonía y, en muchos casos, de
las aplicaciones para la comunicación
virtual en grupo, como de hecho lo hi
cieron durante los meses de marzo,
abril y mayo pasados, durante la Jor
nada Nacional de Sana Distancia.

El reto es cómo cubrir el porcentaje de estudiantes
en donde no llegan ni la televisión privada ni la pública.
Hablamos de 15 por ciento de la población escolar. Allí se
complementará con la radio y con cuadernillos impresos
que repartirá la SEP. Hablamos, en su mayor parte, de co
munidades y pueblos indígenas.
En suma, "Regreso a Clases. Aprende en Casa II" es

una iniciativa inédita, que seguramente tendrá su curva
de aprendizaje, pero que será mucho más útil y benéfica
que no hacer nada. ¦¦¦¦

El reto es cubrir
el porcentaje de

estudiantes donde
no llegan la televisión
privada ni la pública
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Soluciones simplistas

Vivimos momentos muy especiales en
el mundo. Los medios de comunica
ción y las redes sociales han permitido

que prácticamente todos los pobladores con un telé
fono inteligente puedan expresarse y constituyan su
pequeño minimovimiento de opinión Eso ha hecho
que nuestras sociedadesyesos medios se conviertan
en cajas de resonancia de millones de opiniones y de
demandas, de exigencias y de posiciones políticas. La
insatisfacción se ha convertido en la característica
principal de estaforma de expresión ciudadanay po
pular. Dicho rasgo se ha acentuado porque muchos
partidosymovimientos políticos se han aprovechado
de esa insatisfacción y la han convertido en un instru
mento de lucha, al señalar enemigos fáciles y al ofrecer
soluciones simplistas.
Hay quien responsabiliza a los migrantes de to

dos los males y ofrece un muro para resolverlos, por
ejemplo. Hay quien señala al neoliberalismo o a la
corrupción y pretende que con baj ar el sueldo a los
altos funcionarios o vender un avión presidencial
se emprenderá el camino al bienestar general. Hay
quien ataca a la llamada "ideología de género" y se
atrinchera en los valores tradicionales como solu
ción a la descomposición del tejido social. El proble

ma de fondo es que, de enemigos fáciles y expedien
tes simplistas está lleno el mundo. Así que no cues
ta nada atacar al adversario y convertirlo en el peor
enemigo de la nación. De esa manera, mientras que
unos convirtieron al neoliberalismo en el mayor
crimen social, otros reviraron con el fantasma del
comunismo. Marxismo, feminismo, capitalismo,
igualitarismo, socialismo, ambientalismo y muchos
otros "ismos" se convirtieron en malas palabras en
esas luchas reduccionistas de la realidad.

A pocos en nuestro país se les ocurre que vivi
mos en un país de 126 millones de habitantes y que
no se trata de que todos pensemos igual o que las
mayorías les impongan a las minorías su forma de
pensar y de vivir. La verdad es que la mayor par
te de los políticos cayó en la trampa del populismo
barato. López Obrador quiso en un cierto momen
to presentarse como un gran patriarca religioso
humanista que entendía a todo mundo, pero no
pudo con ese papel, porque en el fondo es un sec
tario intolerante y se le nota en sus alocuciones;
aunque apela "al pueblo", en el fondo es alguien
que cree que solo unos cuantos tienen la razón y
los demás están equivocados. En su proyecto, las
minorías no tienen derechos. Como no supo dis
tinguir entre el candidato y el Presidente, nunca
entendió que su papel al frente de la nación era
el de aglutinar y no el de dividir. Por eso el estado
social que vive México, como el de muchos otros
países, es de agitación permanente. Por la misma
razón, otras soluciones igualmente simplistas se
pueden apoderar rápidamente del estado de insa
tisfacción generalizada entre la población. Misma
que solo va a crecer en el futuro próximo, dada la
crisis económica, la descontrolada violencia so
cial y el creciente número de muertes por una tor
pe gestión de la pandemia. Más lo que se acumule.
El enorme riesgo entonces es que, cuando cam
biemos, pasemos de una solución simplista a otra,
igualmente reductiva e intolerante.™
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Presentan plan de
actuación policial
en manifestaciones

Regresamos. Un nuevo
paradigma de justicia

1 día de ayer se reiniciaron en el Poder Judi
¦ i cial de la Federación los plazos procesales,
—suspendidos desde hace casi cinco meses.
Durante todo este tiempo, la justicia no se ha detenido.
Aunque en un primer momento los servicios se redujeron
a la atención de los casos urgentes, gradualmente se fue
ron ampliando los supuestos respectivos y se implemento
la justicia enlínea para todos los asuntos de la competen
cia del Poder Judicial Federal.
Con todo, la interrupción de plazos para promociones

físicas y la reducción de la atención presencial al público
usuario no podían prolongarse por más tiempo. Además, a
medidaque se conoce mejor el virus, se han identificado las
medidas de protección más eficaces para reducir su propa
gación, lo que permite un regreso gradual y bien planeado,
con los lineamientos de prevención apropiados.
Por ello, aunque la reactivación comprende la totalidad de

los servidosjurisdiccionales, las modalidades de atención bus

carán asegurar las condiciones de higiene y sana distancia que
permitan proteger la salud de todos quienes interactúan con
el sistema dej usticia federal. Así, se seguirá privilegiando el te
letrabajo y los servicios dej usticia digital. Las sesiones, audien
cias y comparecencias seguirán siendo remotas. La atención
al público serámediante un sistema de citas programadas, y el
ingreso de personal será conforme a listas de asistencia, para
garantizar que la ocupación en los edificios en el Poder Judicial
Federal permita el distanciamiento social adecuado. La pre
sentación de escritosypromociones se hará
atravésdeunbuzónjudicialautomatizado.
Solo retornará el personal esencial, con

jornadas reducidas complementadas con
trabajo a distancia Se integrarán células de
trabajo que acudirán presencialmente por

períodos alternados con otras células, lo que
facilitará, en caso necesario, identificarlos
contactos y proceder a los aislamientos.
Se hará el máximo esfuerzo para que

las personas con alguna condición devulnerabilidad, que
los coloque en riesgo de contraer enfermedad grave, no
regresen en este momento a las labores presenciales, al
igual que quienes tengan a su cargo hijas e hijos menores
de 14 años o con alguna discapacidad. Todo esto sujeto ala
evolución epidemiológica.
Habrá una desinfección constante de las áreas comunes,

el uso de cubrebocas será obligatorio y se proporcionará
gratuitamente a los asistentes. Asimismo, existirán filtros
sanitarios alos que deberá someterse tanto el personal co
mo el público. A este respecto, hago un llamado a la coope
ración, laresponsabilidady laprudenciade todas las perso
nas que acudirán a los edificios del Poder Judicial Federal.
Está en manos de todos cuidarnos y cuidar de los demás.

De igual manera, a los servidores públicos que desem
peñarán funciones presenciales, les expreso mi agradeci
miento y les reitero el compromiso de la institución con
su salud y bienestar. A quienes han trabaj ado incansable
mente para este retorno planeado y ordenado, todo mi re
conocimiento.

La justicia federal presencial se reactiva, pero la pan
demia sigue. Muchas de estas medidas serán transitorias,
pero otras han llegado para quedarse. La difícil situación

por la que atraviesa el mundo exige
transitar hacia nuevos paradigmas y
la impartición de justicia no debe ser
la excepción. No se trata de reempla
zar con herramientas tecnológicas las
formas de trabajo antiguas, sino de
transformar por completo el modelo
de justicia para que un número cada
vez mayor de personas esté en posibi
lidad de hacer sus reclamosy defender

sus derechos. La tecnología no debe ser un sustituto del
papel sino una puerta de acceso a la justicia en condicio
nes de igualdad para todas las personas.
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Esto requiere un cambio de cultura muy profundo.
Quienes participamos en el diseño de políticas públicas, las
personas impartidoras de justicia, los servidores públicosy
elforo,engeneral, debemos modificar nuestra concepción
délos tribunales,para definirlosenfuncióndelservicioque
prestan y no de las sedes que ocupan. Con la reanudación

de las labores presenciales en el Poder Judicial de la Fede
ración no inicia un retomo al pasado, sino que comienza
una nueva era en el modelo de impartición de justicia. Es
tamos preparados y encaramos el reto con decisión, profe
sionalismo y entusiasmo. Juntos saldremos adelante.

La tecnología
no debe ser un

sustituto del papel
sino una puerta de
acceso a la justicia

Fecha: 04/08/2020

Página: 13

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Arturo Zaldívar, "Los Derechos Hoy"

Arturo Zaldívar

Costo: 43,041

Página 8



cambio de menores penas y como "tes
/ tigo protegido", Sergio Villarreal, El

_Z_ Grande, incriminó sin éxito a Ramón
Pequeño García y Luis Cárdenas Palomino, como lo
había hecho ya, también inútilmente, con Rodolfo de
la Guardia, Noé Ramírez Manduj ano y coacusados en
la fallida Operación Limpieza.
¿QuerránenEstados Unidos resucitar sus calumnias?
Hechos: el Día del Policía Federal y el monumento

que se levantó en el Centro de Mando de la corpora
ción, efemérides y mausoleo que terminarán olvidados
porque la PF está siendo irracionalmente desmantela
da, fueron motivados por el asesinato, a manos de la Fa
milia Michoacana, de 12 agentes cuyo sacrificio desta
pó los primeros datos que llevaron, seis años más tarde,
a la captura de Servando Gómez, La Tu ta. Trabajaban
en la División Antidrogas baj o las órdenes de Pequeño
García, quien luegofue coordinador de Seguridad Re
gional y hoy es reclamado por la fiscalía neoyorquina
enBrooklyn, con la peregrina esperanza de que infame
a su ex j efe Genaro García Lima, del que hasta 2012 fue
un subordinado eficiente y leal.
En el gobierno peñanietista encabezó la División de

Inteligencia de la PF, pero la fuga por el túnel del Alti
plano, en julio de 2015, causó su cambio al área Cientí
fica de la institución.
Combatió precisamente a la banda de Joaquín El

Chapo Guzmán, a quien la SSP de García Lima incau
tó en Manzanillo el mayor cargamento de cocaína re

gistrado en el mundo: 23.5
toneladas.

Fuejefe del ex comandan

GGL), que en EU se declaró
culPabledevenderinforma

ción, por tres millones de do
lares> aloshermanos Beltrán
Leyva.

En su gestión se capturó a Santiago Meza, El Pozolero,
y aGonzalo Inzunza, El Macho Prieto, líderes de la banda
de El Chapo en SonorayBajaCalifomia
En coordinación con la Marina Armada, dentro del

proyecto binacional de un discreto centro de informa
ción de alto nivel financiero regionalizado (que traba
jaba con las agencias estadunidenses y representaban
la PF, el Ejército, la Semar y el Cisen), se capturó y con
signó a Baltazar Saucedo, El Mataperros, sicario de Los
Zetas en Nuevo Leóny Tamaulipas, autor del incendio
del Casino Royal en Monterrey, que mató a medio cen
tenar de personas.
Con la DEA, la Unidad de Inteligencia Financiera de

Hacienday la Comisión Nacional Bancaria, la división
de Pequeño García investigó y congeló cuentas de Mo
nex; presentó denuncias y se abrieron carpetas de in
vestigación por el caso Odebrecht; promovió la capa
citación y certificación de 50 federales por parte de la
DEA y el Departamento del Tesoro, condecorados por
su servicio binacional contra el lavado de dinero y com
bate al narcotráfico, y creó el Centro de Mando con cu
ya información, apoyado por la Marina, logró el desca
bezamiento de la pandilla de los Beltrán Leyva.
Como Genaro GarcíaLunay Luis Cárdenas Palomi

no, Ramón Pequeño García proviene del desaparecido
Centro de Investigación y Seguridad Nacional.
Mañana: Luis Cárdenas Palomino.*»

En SU ges tión se
capturó al Pozoleroy

al Macho Prieto,
lídprpq Hp la h'irtrhi Hp
imci co uc id uaiiKAa uc

E1 Chapo Guzmán
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F
1 perro empieza a aullar

i casi un minuto antes.
Tres o cuatro veces al día

Cuando el perro empieza a aullar, yo sé
que en menos de un minuto empezaré
a oír lo que lo atormenta.
Porque aúlla como si lo atormenta

ran. Lo atormentan de hecho, su aulli
do es el argumento de mayor huma
nidad que puede oírse contra la pla
ga sonora que se ha enseñoreado en

la ciudad, desde luego en mi colonia y
en mi calle, la plaga que el poeta Luis
Miguel Aguilar ha bautizado como La
llorona de la chatarra, esa voz lastime
ra, quejumbrosa, inconfundible, que
provoca el aullido del perro casi un mi
nuto antes de provocar el aullido en la
boca de mi estómago.
Se compraá, colchoónes, tamboóres

, refrigeradoóres, estuuúfas, lavadoó
ras, microoóndas, o algo de Gerro viejo
que vendaaaaaáü!
Durante las seis

cuadras de su tortu

ra, el perro oye hasta
seis veces el sinies

tro, penetrante, obli
gatorio estribillo.
Yo lo oigo completo tres veces, des

de que aparece su primera nota his
térica en mi oído hasta que se pierde
una calle después.
La llorona de la chatarra pasa por

mi calle tres o cuatro veces al día,
todos los días. Lo ha hecho durante

años, sin que nadie la calle, pero en el
silencio anómalo de la ciudad de es

tos meses su impertinencia auditiva

es mayor, subraya el abuso sobre sus
oyentes cautivos.
Hayunmomentoen que la coarta

da comercial de esta llorona empieza
a resultar inverosímil: ¿Cuánta cha
tarra puede haber en las calles de mi
colonia como para que nunca se ago
te y la llorona encuentre siempre algo
que recoger?
El chófer de una de las camionetas

de la llorona le dijo una vez a una veci
na que le pedía callar
se: —Por 5 mil pesos.
Quizá ese es el nesuficientes

gocio: cobrar por nodispuestos a hacer ruido. Si ese es
extorsión el caso, al parecer no

hay en mi colonia su
ficientes vecinos dispuestos a pagar
esa extorsión. No los hay, de hecho,
en toda la ciudad. Ni autoridades que
la contengan.
Quizá las camionetas de La lloro

na de la chatarra esconden otro ne
gocio. Quizá son el aviso para que
vengan a abastecerse en ella, de ig
notas mercancías, quienes necesitan
esas mercancías.*»

No hay suficientes
vecinos dispuestos a
pagar la extorsión
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Tianguis de diputados
Se despliega en la Cámara de Diputados un espectáculo
grotesco: el tianguis de diputados.
Con el propósito de sumar cumies para ser considerada la
tercera fuerza política en San Lázaro desplazando al PRI, el PT
anda a la caza de diputados que; a cambio de una gratificación
generosa, abandonen su partido de origen y se pasen con ellos.
La acusación la hizo |orge Arguelles, coordinador
parlamentario del Partido Encuentro Social, quien denunció
la maniobra y se mostró dispuesto a cederle 1 5 diputados
al PRI para arruinarle la estrategia al PT para hacerse de la
presidencia de la Mesa Directiva.
Lo más extraño de todo es que PT y el PES son paite de la alianza
que encabeza Morena para controlar la Cámara de Diputados.
Una alianza que, estamos tiendo, presenta fisuras profundas.

GATELL CON CUBREBOCAS

Alguien muy parecido a! doctor LópezGatell posó ayer para la
foto de una reunión de gobernadores con funcionarios de !a 4T
usando cubrebocas.
Muchos dicen que no eia él poique como se sebe rehuye los
cubrebocas. No se los pone ni en defensa propia.
A pesar de ser una reunión al más alto nivel no se sabe nada de
lo tratado, l.a anfitrión a. Olga Sánchez Cordero, dijo en su red
social que resolvieron seguir trabajando de manera coordinada.
Lo que es muy extraño porque precisamente ése es el problema,
que cada quien va por su lado en la lucha contia el coronavirus.
De hecho, no acudió a Bucareli ninguno de los gibernadores
que solicitaron la renuncia de LópezGatell.
O sea que de coordinación muy poco, casi nada.

La enorme distancia

Como muestra de la distancia entre un grupo amplio de

gobernadores y el vocero del gobierno federal en la lucha contra
del coronavirus están las declaraciones de ayer de Enrique
Alfaro.
El gobernador de Jalisco sostuvo que el Subsecretario de Salud
les falta el respeto a los estados con sus mentiras.
Gatell sigue engañando a los mexicanos, subrayó el mandatario
estatal, quien dijo que quiere trabajar al lado del presidente
López Obrador, pero las actitudes de LópezGatell lo impiden.
La distancia se hace cada día más grande. El gobierno y sus
Lderes en el Congreso gastan demasiada energía en defender la
posición del Subsecretario de Salud, mientras la mortandad por
el virus no cede.

Comunismo insólito

Al cardenal emérito Juan S ando val Iñiguez le ha caído nial el
retiro. Para citar al clásico, no entiende lo que está pasando o ya
pasó lo que estaba entendiendo.
El iin semana publicó un texto en el semanario de la
Arquidiócesis de Guadalajara en el que sostiene que López
Obrador está conduciendo al país hacia el commismo.
Incluso en el texto aparece una imagen del presidente con la hoa
y el martillo.
Al día siguiente, varios de los integrantes más conspicuos
del empresario do se apersonaron en Palacio Nacional, Los
concesionarios de la televisión privada son de los hombres más
acaudalados de la comarca.

A pesar de ser tan ricos, hace poco el g>biemo les devolvió los
tiempos fiscales a los que tenía derecho, argumentando que no
los usaría.

Ayer sin embargo les tuvo que comprar ese mismo tiempo
aire para transmitir clases por televisión mientras dura la
pandemia...
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Esteban
Moctezuma
Barragán

La buena actuación del Secreta

rio de Educación Pública es de

aplaudir, pues ya que no existen
las condiciones para volver a cla

ses presenciales, la Secretaría de Educación Pú
blica (SEP) infomnó que el 24 de agosto será ei
inicio del Cicio Escoiar 20202021 y será con cla
ses a distancia. Los alumnos contarán con ©cur

sos adicionaies, como son fas clases por televi
sión y radio, más ei lespaido de sus respectivos
profesores y fos libras de textos gratuitos.

Juan Carlos l

Ante la repercusión pública que
están generando ciertos aconte
cimientos pasados de su vida
privada, el exmonarca de Espa

ña ha desdido abandonar ei país que reinó. To
do esto después de que la Fiscalía del máximo
tribunal de España dio a conocer que investiga si
el rey emérito Juan Carlos eeoibió millones de dó
lares en sobornos de Arabia Saudita,
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Alumnos que pierden,
televisoras que ganan

na de ¡as víctimas de ¡a pande
mia de coronavirus es la edu

cación masiva. Eso se empe
zó a ver a finales del pasado c
clo escolar, que tuvo que ser
a distancia. La afectación, co

mo suele ser costumbre, fue desigual: mar
yor, para quienes tienen menos acceso a
las tecnologías digitales; es decir, para los
pobres.

La Secretaría de Educación Pública ha
tomado la decisión responsable y también
racional de no regresar a clases presen
ciales hasta que el semáforo epidemiológi
co esté en verde. Ya se vio que es peligro 
so hacerlo prematuramente, aun bajo los
supuestos de la sana distancia en los salo
nes de ciase. Israel, que ya tenía domada
la pandemia, vive un fuerte rebrote a par
tir del regreso de los estudiantes.

Tampoco podía esperar unas semanas
a que los cursos empezaran. La razón es
sencilla: el famoso semáforo no estará en

verde en septiembre, porque los contagios
continúan y toda™ 110 hay una baja sen
sible en el número de enfermos graves y
fallecidos.

Lo interesante es que eí método elegido
para el regreso tiene, a su vez, consecuen
cias en muchos campos: en la relación en
tre el gobierno y los distintos actores soda
les. en la concepción todavía dominante
de modelo educativo, en la reproducción
de la desigualdad.

Durante estos meses, y teniendo en

cuenta de que la probabilidad de no re
gresar a las clases presenciales era cierta,
la SEP pudo haberse re i roa lime litado am
pliamente con las muy diversas experien
cias de los docentes en las últimas sema 
ñas del curso anterior. Probablemente lo
habrá hecho, pero al final se decidió por el
camino más tradicional posible.

Ese camino pasa por la alianza entre el
gobierno y las principales cadenas priva
das de televisión, para que el ciclo escolar
arranque centrado en clases por TV.

Por un lado, se entiende esa elección,

yaque la televisión es lo que está en los ho
gares de casi todos los mexicanos y a la. in
suficiente penetración de la cultura digital,
tanto entre las familias de los alumnos co

mo entre buena parte del personal docen
te. Esta falta de cultura digital, a su vez, es
ta ligada a la desigualdad social que persis
te en el país y a las decisiones empresaria
les de los principales proveedores.

El caso es que va a haber un emisor y
un mensaje unificados, un canal de tran 
misión y unos receptores. La visión vertí
cal, la más tradición alista de la educación.

Los contenidos, las didácticas, los tiem
pos estarán controlados desde el centro.
Todo lo que se habló de estrategias desde
So local, queda en suspensión mientras se
establece una suerte de conferencias na 
dónales.

Las peculiaridades de cada grupo, de
cada estudiante van a tener que ser pues

tas de lado, por más esfuerzo que haga el
maestro encargado. Será tarea de cada
uno de los docentes trabajar con video
llamadas o telefonazos, buscar cercanía y
reíroalimentación con los alumnos y sus
familias, para hacer del proceso enseñan
zaaprendizaje algo un poco menos rígi
do. Pero eso dependerá del compromiso de
los maestros, y también de la disponibil: 
dad de la contraparte, en lo anímico, pero
también en lo tecnológico.

Habrá transmisión de conocimiento,
pero los otros elementos fundamentales
del proceso de enseñanzaaprendizaje es
tarán ausentes. Subrayo los tres más im
portantes: la relación maestroalumno,
la interacción que permite resolver du 
das, entender circunstancias particulares
y dar un seguimiento personalizado a los
educandos: el aprendizaje de valores y ac
titudes, que se da necesariamente a través
de la socialización; la socialización mis
ma, que permite mantener la salud emo
cional y coadyuva al desarrollo integral
como personas, y que es lo que los niños
más han extrañado en tiempos de confi
namiento,

¿Cuál será el resultado esperable, en
términos educativos? Un descenso en la

calidad que no por generalizado dejará de
ser desigual. Quedarán en peores circuns
tancias los estudiantes con menos acce 

so a tecnologías (incluso la elemental de
la TV), con menor capacidad de apoyo fa
miliar y cuyos maestros 110 estén compro
metidos con la enseñanza, y entiendan los
nuevos métodos como una manera de des
entenderse.

En términos políticos, pierden aque
llos que apostaban a una relación distinta
y creativa entre magisterio y autoridades;
ganan las grandes empresas de comunica
ción que. después de haber recibido el re 
galo de paite del tiempo fiscal, ahora van
cobrar "poquito" por transmitir las clases.

Contemporáneamente, está ya en de
sarrollo un proceso de deserción escolar
masiva, particularmente agudo cuando
se trata de cambios en el nivel de estudios
(el paso a secundaria, preparatoria y uni
versidad).

Cada año desertan cerca de 600 mil

adolescentes, en el paso a la educación me
diasuperior, Se estima que en este ciclo
la cantidad ascienda a S00 mil. La ma 

yor parte de ellos, porque la crisis econó 
mica los obligará a adelantar su entrada
en el mercado laboral, y lo harán normal
mente en la economía informal, con salar
rios bajos, que requieren poca capacita
ción, Se calcula que la deserción hacia la
educación superior será también de 600
mil jóvenes, lo que indica que la propor
ción será todavía mayor. Habrá un retro
ceso de un lustro.

En todos los casos, los esquemas de
educación a distancia, más que facilitar la
continuidad de los estudios, serán pretexto
para dejarlos. Y aquí también, como suele
suceder, será en las regiones y en las fami
lias más desfavorecidas económicamente
donde la deserción se dé con más fuerza.
El resultado, mayores diferencias sociales
y regionales.

Serán necesarios esfuerzos en al menos
tres rubros para que la situación 110 siga
empeorando: programas que busquen in
volucrar a profesores y padres en los pro 
cesos educativos en este ciclo, la expan
sión de la digitalización a lo largo y ancho
del país y mejores mecanismos de estímulo
para mantener a los jóvenes en la escuela
(en muchos casos, tenemos lo contrario).

Con todo, podemos decir que habrá que
comer mucho para no retroceder y que, en
lo educativo, todo apunta a que nos enfil 
mos hacia un año perdido.

EMPEDRADO
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más que facilitar la continuidad de los estudios, serán

pretexto para dejarlos. Y aquí también, como suele suceder,
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Las páginas de CRÓNICA esEán abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

* iiiicitritniu eronica.com.mx o a nuestras redes sociales
•* Tu'illfr: LaCronlcaDeHoy
'* FuntiiofiJt: La Crónica De Hoy

Los textos no deberán exceder las 80 palabras.

Oometitarias de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

El
Respecto a la nota titulada
"LopezGateil no tiene la con
fianza ni respaldo para enfren
tar al COVID: MC", nuestros lec
tores y cibernautas hicieron los
siguientes comentarios:

Ma Del Rosario: No es culpa
del Doctor, es culpa de la gen
te loca que le vale, hacen lies
tas, van a los velorios acompa
ñando al difunto sin las medi

das de prevención y sin men
cionar a aquellos que aún si

guen haciendo fiestas,
Yael Rodríguez: El fracaso se
debe a las personas y no a los go
biernos, no se debe politizar la
pandemia. en Australia de nue
vo se están incrementado los ca

sos un buen y eso que cerraron
sus aeropuertos, y que los mili
tares te prohibían tener reunio
nes o salir más de una persona.

Humberto Sandate: Prime

ro dice no es necesario, luego,
no hay pruebas cien tilicas que
lo avalen,después de mucho
tiempo dice que siempre sí, só
lo los pendejos lo apoyan, por
que el kks no se lo pone los chai
ros tampoco, y los jodidos quié
nes somos, pinche cultura de
chairos.

Iíinki Jnvenal: Las personas
son muy desobedientes y no se

cuidan, y el gobierno no es res
ponsable de que la gente no se
cuide y mucho menos a los de
mas, de eso deben de tomar con
ciencia las personas que nada
más hablan por hablar.

Juan Pacheco: Es poca la credi
bilidad de este doctore de 4, des
de el principio de la crisis ni él o
el gobierno implementaron un
pian adecuado para poder mi
tigar la crisis, por el contrario
en sus conferencia las cifras ca

da vez .son más arregladas y po
co fiables, cómo esperan que las
personas pueden coniiar en esta
personas! cambia o altera las ci
fras a conveniencia.

Luis Cotízales: Ahora nosotros
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CRONICA CONFIDENCIAL

¡Todos Juntos contra U coRRupció* y La mpuivicUd!

No aten ten contra
ta solidaridad nacional

APRECIABLES COMPATRIOTAS

+ Un soldado en cada hijo te dio...
Himno nacional

mediados de abril pasado,
fM\ cuando ya la pandemia es

taba más que instalada en
México, el Instituto Nacio
nal de Cardiología de la car
pital nacional comenzó a

recibir apoyos prácticamente de toda ín
dole, en efectivo y en especie...

¿Aportados por el Gobierno de la Re
pública? No, caray, pues a pesar de que
la pandemia ya hacía estragos en mu 
chos países del planeta, aquí no se con
taba con recursos específi os en el pre
supuesto nacional para hacerle frente
al coronavirus.

Ciertamente, Cardiología es una ins
titución inmensa en la historia del cuí 
dado a la salud de los mexicanos, era

natural que le lloviera la ayuda en to
das sus manifestaciones y a pesar de que
su equipo humano ha sufrido en carne
propia, como pie, en la lucha. Y cuan 
do finalmente le comenzaron a llegar

los apoyos oficiales, no fueron éstos d
la calidad que la salud humana mere
ce. exige y demanda en todo el planeta.

Y ahí esta nuestro excelente y apre
ciado Instituto Nacional de Cardiología,
en la vanguardia de la pelea por la vida.

Fue Marcelo Kbrard, el secretario de
Relaciones Exteriores, quien se encargó
de hacerlas negociaciones procedentes
con el gobierno chino para conseguir
la importante cantidad de medicamen
tos que nos llegaron. ¿Y las demás ins
tituciones hospitalarias del país fueron
atendidas con la misma eficacia que re
cibió Cardiología," Tristemente la res
puesta no es agradable. Trabajan, sí,
porque nuestro equipo humano encar
gado de la salud es de una solidaridad
que no acepta límites. A fuerza de vo
luntad, valor y profesionalismo, allí los
tenemos prestos a pesar de las muertes
de muchos de sus integrantes, verdade
ros héroes a quienes la Nación entera les
debemos pleitesía,

¿Y las clínicas rurales, que no esta

ban exentas del riesgo a pesar de ¡a enoF
me cantidad de pacientes del campo que
atienden? Su médicos, sus enfermeras
y demás personal no han dejado de ha
cer lo que sus posibilidades les per mi 
ten y lo que ellos ponen de su patrimo
nio personal y familiar para mantener
se en la lucha.

¿Ylas empresas mexicanas dedicadas
a la salud han recibido el trato y la de
ferencia elemental que las circunstan
cias demandan? Como si la corrupción
de que se les acusa fuera —en las que
es— un motivo aceptable, insisto, por
tas circunstancias del momento, para
agredirlas y amenazarlas en vez de apli
car la justicia no a rajatabla, sino con
precisión a aquellos empresarios indo
lentes y verdaderos delincuentes que
las merecen.

En esta situación estamos.

Urge que toda esa voluntad de uni
dad y fuerza sea compartida, aceptada,
reconocida e impulsada porque si uno
de estos días los afectados se cansan de

serlo, el fondo del mar nos espera...
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EL C Rl STALAZO

La exhibición incompleta

Después de La captura
i dei Murro, el domingo
por la mañana, el equi
po permanente de pro
ducción televisiva del

  Cepropie fue llamado
para grabarle un mensaje al Señor
Presidente, en una más de las emi

siones hebdomadarias del Ejecu
tivo.

No se trataba sólo de informar
de La buena acción militar, sino de
aiianzar un punto de vista político.
Y de paso fortalecer la capacidad
hidráulica del molino tetramórfi

co. Cacarear el huevo, pues.
El jefe nacional, como es su bien

conocida inclinación por el análisis
histórico, no se limitó a informar la
aprehensión del criminal abajeño,
sino a explicar cómo tan siniestro
individuo había logrado poner en
jaque a una región entera gracias
a su complicidad con el poder.

Y todos sus dichos (del Señor
Presidente; no deí torvo asesino),
son tan ciertos como la verdad del

pan bendito.
Tiene razón en todos sus análi

sis y le acometen con vigor las em
bestidas del toro de la certeza. Es
cierto: la impunidad, la protección,
la convivencia (y la connivencia)
de las malas autoridades con los de
lincuentes, hizo (y hace) posible el
crecimiento del crimen organizado.

Para organizarse, el crimen ne
cesita arreglos con el poder. Si no,
pues como dijo aquel famoso cole
ta andaluz, E¡ Guerra: no se puede
y además es imposible.

Pero mejor leamos ías bienhe
choras palabras del SP en su afir
mación de cómo este gobierno ca
rece de alianzas, con grupo delin
cuencial alguno y cómo se avanza
en las capturas, sin olvidar la so
lución de las injustas causas deí
delito:

"...Que se acabe aquello de que
se engalla persiguiendo a una bati
da y protegiendo a otra, la ley tiene
que aplicarse por parejo, no a la co
rrupción. y en todos los casos pro
curar recuperar lo que ilegalmente
se ha sustraído de la hacienda pú
blica, lo que se le ha quitado al pue
blo y a la nación"'.

"...Imagínense, a qué grado se
llegó y García Luna está acusado
de dar protección a uno de los cár

teles. al cártel de Sinafoa y de per
seguir a otros: o sea, se simulaba de
que se combatía al narcotráfico pe
ro sólo a los que no tenían acuer
do con el gobierno y se cometieron
muchas atrocidades a la sombra

del poder público con impunidad
absoluta,.."

Pero si las andanzas de EJ iiw
rra, como las de cualquiera otro de

los famosos capos de bandas, ga
villas, cárteles o como se les quie
ra llamar a las organizaciones cri
minales, son nada más paite de un
binomio, ¿cuándo van a quedar de
tenidos quienes les brindaron pro
tección y abrigo para organizar los
grupos del delito?

Porque si está bien, muy bien,
denunciar ¡a complicidad y su per
verso camino a la impunidad, bien
nos valdría a todos ver en ¡a mis
ma prisión y con la misma gente a
los protectores, no nada más a los
protegidos.

Y de poco vale decir, ahí están
García Luna, Palomino, Pequeño
y Asociados, porque esos han sido
requeridos por ¡ajusticia de Estados
Unidos, no por la de México.

Lo mismo se puede afirmar de
las atrocidades cometidas (ya de
nunciadas en ese mismo mensa

je desde el Palacio Nacional), en el
nombre del combate a la crimina
lidad extrema.

¿Dónde, en cuál de todas las pri
siones federales están los culpables?

CRECIMIENTO, Llegan estas no
ticias desde Oaxaca:

"De acuerdo con el Indicador

Trimestral de la Actividad Econó
mica Estatal del Instituto Nacional

de Geografía y Estadística (INEGI),
Oaxaca registró un crecimiento
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económico del 3% del primero al
segundo trimestre del 2020. co
locándose como la segunda enti
dad con mejores resultados en es
te sentido.

"La reactivación económica de

Oaxaca va de la mano de proyec
tos estratégicos, especialmente de
infraestructura.

"Porcada empleo directo que se
genera en el sector de la construc
ción, se generan cinco empleos in
directos. Por eso, son tan impor

tantes obras como las carreteras al

Istmo y a la Costa, así como la re
modelación de! Tren Interoceáni
co y el Puerto de Salina Cruz", de
claró el gobernador Alejandro Mu
rat Hiño josa".

Además de estos alentadores
datos, la actividad turística oaxa
queña ha recibido un respaldo sig
niíicativo: "...el Gobierno del Estado

desarrolló protocolos de seguridad
sanitaria que han merecido a ia en
tidad el sello "Safe Travels".

"Gracias alo anterior, y a otros
hechos como la elección de Oaxa

ca como ¡a mejor ciudad de! mundo
para viajar por miles de lectores de
una publicación internacional es
pecializada, cabe esperar que, tras
el levantamiento de las restriccio
nes de viaje impuestas por diversos
países debido a la pandemia del CO
VID19, Oaxaca recuperará la cre
ciente afluencia de turismo que en
2019 rompió récord..."
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Dicen los que saben que
quien anda muy movido en
Chihuahua es el diputado
panista MIGUEL ALONSO
RIGGS, pero no
precisamente para
promover su trabajo
legislativo, sino para
sondear la posibilidad de
competir por la alcaldía del
municipio, que actualmente
gobierna ta también
blanquiazul Maru Campos.
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Sin embargo, nos cuentan, antes de em
pezar con la promoción electoral, don
Miguel Alonso debería pensar en saldar
un par de deudas financieras que po
drían enturbiar su eventual campaña,
pues dicen incluso que éstas han deto
nado varios procedimientos legales en
su contra.

Para empezar, la firma Senator Interna
tional denunció a una de las empresas
de Riggs porque no pagó alrededor de
166 mil dólares por servicios de impor
tación y transportación, misma fórmula
que aplicaron las compañías Factoraje
Afirme y Unifin Financiera, con las que
el legislador también mantiene onero
sos adeudos.

Nos cuentan que en el estado de Queré
taro vieron la reaparición de Adolfo Ríos
en redes sociales como un anuncio de su

posible regreso a las contiendas electo
rales para las que se realizarán en 2021.

***

Lo anterior porque el exfutbolista subió
una fotografía a Instagram en la que usa

unos guantes de box con la frase "¡No te
relajes! ¡Esto no ha terminado!". ¿Será
que el denominado portero de Cristo es
tará de vuelta para competir por la pre
sidencia municipal de Santiago de Que
rétaro? 0 más aún, Morena tiene tam
bién por ahí vacante el puesto para can
didato a la gubernatura.

***

Nos recuerdan que el actual titular del
C5 de la Ciudad de México, Juan Manuel
García Ortegón,se desempeñó como ge
rente administrativo de la marca china

Huawei entre 2016 y 2018. Muchos no lo
saben si no lo leyeron en El Sol de Méxi
co, y menos si buscan en internet, pues
todo rastro de su paso por la empresa de
Ren Zhenfei ha sido borrado.

***

Hoy, que el gobierno de Estados Unidos
ha lanzado una fuerte ofensiva contra
Huawei, prohibiendo sus productos ante
los temores de espionaje para el go
bierno de China, resulta interesante ver
cómo informarán de estos nexos al go

bierno de la cuatroté, cuando llegue el
momento de investigar.

Un ejemplo. Datos publicados en El Sol
de México refieren que en una licitación
se solicitaban pixeles efectivos de 3840
x 2160 para las cámaras, mientras que
en la página electrónica de Huawei se
ofrece precisamente ultra alta defini
ción de 3840 x 2160. Además, valores
como iluminación mínima, condiciones
de funcionamiento y protocolos de red,
coinciden tanto en el anexo técnico de la

licitación como en el catálogo del pro
ducto de los chinos.

***

Bueno, si Donald Trump pide a México
investigar la relación de Huawei con el
gobierno o gobiernos locales, le pueden
informar que la operación del Centro de
Comando, Control, Cómputo, Comuni
caciones y Contacto Ciudadano de la
Ciudad de México, de Claudia Shein
baum, podría estar en manos de gente
que ellos consideran un riesgo de segu
ridad nacional.
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¿Muere Ratzinger? Hgo y Coah
Advertencia: No fue usual que el Papa Benedicto XVI loseph
Ratzinger, el primero en renunciar al pontificado en 633
años interviniera en asuntos internos de la Santa Sede y ve
tará la exhortación apostólica Querida Amazonia para que
algunos hombres casados recibieran el sacramento del or
den aprobado por la mayoría de los 169 obispos participan
tes en el Sínodo para esa región.

¿Nuestra iglesia? Si la Católica fuera una nación sería la
tercera con 876 millones detrás de los mil 340 millones de
indios y mil 400 millones de chinos.

Sucesor: El Papa Francisco electo por el Espíritu Santo
sabía que su tarea era mayor que la de Juan Pablo II y Bene
dicto XVI en temas como aborto, inmigración, Venezuela,
mujeres, abusos sexuales de sacerdotes y la caída de fieles
frente a nuevas congregaciones evangélicas y al interior de
la Santa Sede la renovación que se aplicó hacia la derecha
Benedicto XVI, quien buscó regresar la misa al latín y el or
den tradicional sin fijar su agenda por la vejez para dejar la
papa caliente a lorge Mario Bergoglio, quien de no concluir la
reforma de la Curia, responder por los cristianos persegui
dos en Nigeria, China, Rusia y abusos sexuales concluirá su
misión como Juan XXIII,
quien así resumió 1958
1963 "me despierto pen
sando en un problema
apremiante y pienso que
tengo que hablarlo con el
Papa y después recuerdo
que yo soy el Papa".
18 octubre: Entre ese

mes y marzo 2021 es la
temporada de influenza y

según el subsecretario de
Prevención de la Salud,
Hugo López Gatell repunte
de casos de Covid19...

INE: Los costosos y par
tidistas consejeros aproba
ron la reanudación de los

procesos electorales en Hi
dalgo 84 municipios y 25
asientos congreso local
Coahuila cuyos resultados
definirán en ambos casos

la elección para gobernador 2022 y 2025 donde suenan
Morena lulio Menchaca, PRI el candidato de Simón Vargas y
PAN su edil citadina Yolanda Telleria sí logró la continuidad
con Andrés Chávez....

Guanajuato: La captura de El Marro fue resultado de la
coordinación entre el Ejército Mexicano con autoridades es
tatales de la Fiscalía General y la Secretaría de Seguridad
Pública desplegados en el municipio de luventino Rosas,
donde además fue liberada una empresaria a quien mante
nían secuestrada...

SMSEM: losé Manuel Uribe, Secretario General entregó
créditos del Fondo de Ahorro para la Jubilación y Apoyo
Múltiple (FAJAM) y 585 apoyos por el Fallecimiento de un
Familiar Directo. Este último con un monto de tres millones
459 mil pesos

Banco Azteca: Rebasó los 10 millones de clientes en su
aplicación móvil, con lo que confirma su liderazgo en el seg
mento digital. En los últimos cuatro meses registró un incre
mento mayor a 40 por ciento en el número de transacciones
por esa vía.
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Consejeros aproba
ron la reanudación de
los procesos electorales
en Hidalgo 84 munici
pios y 25 asientos con
greso local Coahuila
cuyos resultados defini
rán la elección para
gobernador 2022 y
2025; suenan por More
na Julio Menchaca, del
PRI Simón Vargas y
PAN su edil citadina
Yolanda Telleria, logró
la continuidad con An
drés Chávez.
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El presidente de la república (con minúsculas, por favor)
hapresumido que la entrada de divisas enviadas por los
migrantes mexicanos en Estados Unidos, son un índice
económico favorable y presumible como éxito de su go
bierno, en medio de la mayor crisis económica que vive
este país en, digamos, su historia.
'Casi con júbilo, Andrés Manuel López Obrador ha

anunciado que en los siete meses que van del 2020 el
monto en el ingreso de remesas será del8 mil 992 millo
nes de dólares, un récord. "Algo que lía sido también una
bendición, han aumentado las remesas de nuestros pai
sanos, nos están ayudando mucho... La semana que vie
ne va anunciar el Banco de México el monto de remesas

dejunio, yo tengo un cálculo de 3 mil 400 millones de
dólares, ese es mi estimado porque tengo forma de me
dirlo; esto significa más que el año pasado, y ya tengo el
estimado de julio y lo mismo van aumentar las remesas
en 7 meses es un incremento de remesas, en términos
reales del 10%, ahora en estos 7 meses del 2020 van a ser
18 mil 992 millones de dólares, este año va a ser récord en
cuanto a montos de remesas", dijo López Obrador, en una
de sus conferencias de la semana pasada.

Ante la estrepitosa e histórica caída, según las cifras
oficiales del Inegi, del Producto Interno Bruto (PIB) se
ignora todavía'si esto ha afectado o beneficiado al índice
de Felicidad y Bienestar del gobierno mexicano, del
17.3% en el segundo trimestre del 2020 contra el trimestre
anterior, y dell8.9% anualizado, el gobierno necesitaba
una cifra económica "positiva" que le permitiera decir
que vamos bien y mejor y la encontró en el incremento de
los dólares que los paisanos envían a sus familias, me
diante una lógica muy primitiva de interpretar aumento

como sinónimo de crecimiento positivo.
Sépase antes que nada (para que nadie se llame a en

gaño) que el escribidor no es economista, vamos nunca
siquiera fue reportero de las fuentes financieras, pero na
cióy creció en un estado expulsor de migrantes; es más,
es pariente directo de algunos "mojados" (mayores y me
nores que él) y de muchos amigos que "optaron" por esa
solución y, entonces, sabe que "irse al norte" es original
mente sinónimo de necesidad económica, de desespera
ción, de último recurso ante la imposibilidad de encon
trar satisfactores en el propio país. También es cierto que
entre los "mojados" (así se les llamaba) hay algunos
aventureros, pero esos no son los que envían dólares a
sus familias para subsistir.

En otras palabras: la inmensa mayoría de los migran
tes mexicanos se han ido a los Estados Unidos ante la

imposibilidad de encontrar un trabajo decoroso, digno,
suficiente para satisfacer las necesidades de la familia; es
decir, un fracaso de la política económica nacional.

Es cierto, éste no es un fenómeno que se haya origina
do en el gobierno actual; data, en su expresión moderna,
de unas ocho décadas (Segunda Guerra Mundial), pero
que se recuerde ningún gobierno mexicano había presu
mido la recepción de remesas como un logro económico
nacional ni mucho menos lo había hecho motivo de orgu
llo, pero el presidente lo consideró necesario ante la de
bacle de la economía nacional, que es cierto se ha
agravado por la pandemia del covid19, pero que ya esta
ba presente de antes de ésta.

Que no le digan ni le cuenten: Por si usted no lo sabe o
ni siquiera lo imagina, ojalá el Presidente sí lo sepa, las
remesas de los migrantes mexicanos provienen de em
pleos mal pagados y sin prestaciones.
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¦acapuním

A cuidar la matrícula
Ante la disminución de matrícula de alumnos,

nos informan que desde la oficina del titular de la
Secretaría de Educación Pública, Esteban Moctezuma,
ya se trabaja en un plan integral con las escuelas Esteban
particulares, con el objetivo de que regresen a clases Moctezuma
a distancia con el menor daño posible. El proyecto está
próximo a anunciarse.

¿A quién apoyará Morena?
Mario Delgado está en una encrucijada: ¿a quién
apoy ará Morena para presidir la Mesa Directiva
de San l ázaro? Su aliado el PT confía que Morena,
incluso, le pasaría curules para convertirse en terceraMario
fuerza, pero eso significa que pierda la Jucopo; enDelgado
tanto, el PRI amagó que si no respetan su derecho a la
presidencia, habrá ingobernabilidad en la Cámara.

Preparan el regreso
A propósito de la Cámara de Diputados, nos cuentan
que ya comenzó la planeación de las adecuaciones
del recinto para que. una vez que inicie el periodo
ordinario, los diputados puedan sesionar con sana Graciela
distancia. La secretaria general, Graciela Báez, Báez
será la responsable de plantear propuestas para el
reacondicionamlento, según acordaron en la Jucopo,

Rebelión en el PRI
Diputados federales y senadores del PEI están a punto
de armar una rebelión en contra de su dirigente
nacional. Alejandro Moreno, porque busca modificar
los documentos básicos del tricolor, dicen, paraAlejandro
hacer lo que le venga en gana: por ejemplo alianzas aMoreno
discreción y la designación de dirigentes sólo
por dedazo. ¿Será?

En ascuas, fracción del Verde
A pesar de que Teresa Ramos Arreóla renunció desde
el pasado 11 de julio al Partido Verde, a 19 días de eso.
la Junta de Coordinación Política del Congreso de la
CDMX no ha determinado la disolución del Grupo
Parlamentario como lo marca la Ley Orgánica. Dicen Teresa
por ahí que es cuestión de prerrogativas, porque los Ramos
diputados perderían algunos beneficios.
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EL
BUENO

• Rafael Márquez inicia una
nueva etapa en ei fútbol, al ser
nombrado DT en el Cadete A del

Alcalá, de la tercera división de
España. Busca su título UEFA Pro
de entrenador.

• Juan Carlos I, rey emérito,
anunció su intención de

abandonar España argumentando
problemas de su vida privada;
hace unas semanas se supo que
es investigado por lavad o.

• El Príncipe Andrés de
Inglaterra está envuelto en un
escándalo por la divulgación de
una serie de documentos de

2016, sobre una presunta red de
esclavas sexuales.

Fecha: 04/08/2020

Página: 10

Area cm2: 62

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,368

Página 2



El relevo en la Mesa Direvíiva de San
Lázaro se avecino complicado: las
právimas semanas serán de alta tensión

MARTHA
ANAYA

 Se imaginan a Gerardo Fernández Noro
ña como presidente de la Mesa Directiva

J de la Cámara de Diputados?
¦ ^ Podría ocurrir...

Ayer, el vicecoordinador del Parti
do del Trabajo aseguró que su bancada
formalmente con 43 diputados ya tiene

más que el PRI: "entre 50 y 52", frente a 46 del tricolor,
pero que no habían formalizado aún su registro porque
estaban a la espera de otras determinaciones.

A saber; ver qué se decide en torno a la Junta de Coor
dinación Política, dado que si Morena cede a dos de sus
252 legisladores, Mario Delgado perdería en automático
el liderazgo de la Jucopo.
Para Fernández Noroña, la Mesa Directiva de San

Lázaro que entrará en funciones el 1 de septiembre a la
que le tocará fungir en tiempos de la elección intermedia
de 2021, donde estarán enjuego 15 gubernaturas además
de la renovación de la Cámara de Diputados es más im
portante que la Jucopo, dado que Morena tiene la mayoría
en el Pleno y desde ahí puede imponerse.
La presidencia de la Mesa Directiva podría padecer de

nuevo "una actitud facciosa" como la que sostuvo la panista
Laura Rojas en el periodo que
está por terminar. Y eso, advirtió
el petista, es inadmisible.
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Los priistas que se veían al
frente de la Mesa Directiva ya
pusieron el grito en el cielo al
ver que tratan de deshancar
los de la posición que tienen
como tercera fuerza electoral.

Demandan que se privilegie el "acuerdo fundacional" que
contemplaba dejar al PRI presidir la Cámara durante el
tercer año de la legislatura.

Fernández Noroña advierte que la ley está por encima
de cualquier acuerdo.

El Partido Encuentro Social, a su vez jugando extraña
mente contra sus aliados de Morena, del PT y del Verde,
ha amenazado con traspasarle a la bancada del PRI a 15
de sus diputados si el PT insiste en convertirse en tercera
fuerza y arrebatarle a los del tricolor la Mesa Directiva.
¿Por qué decidió Jorge Argüelles que el PES, apoyara

al PRI? ¿Se rompió la alianza con la izquierda? ¿Tiene que
ver con el impedimento para reelegirse por el PES, dado
que este partido ya no tiene registro?
¿O quizás con la promesa de Morena al PRI de dejarle

a Dulce María Sauri la presidencia de la mesa por haber
roto el bloque de contención en la Comisión Permanente,
a cambio de algún otro enjuague?

Múltiples razones se han entreverado y hoy se vive un
batidillo en San Lázaro, aderezado con acusaciones de
compra de legisladores (por parte del PT) por cinco millones
de pesos. Cosa que los petistas niegan categóricamente.
Sea como sea, el relevo se avecina complicado. Las

próximas semanas serán de alta tensión en la Cámara
de Diputados.

GEMAS: Obsequio del gobernador Enrique Alfaro:
"Jalisco no se ua a someter a caprichos de un

funcionario federal".

LOS PRÜSTAS
YA PUSIERON

EL GRITO

EN EL CIELO
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Jorge Argüelles (PES) acusó a
Reginaldo Sandoval (PT) de sacar la
billetera para engrasar su bancada

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

orena, el Partido del Trabajo (PT) y
Mel Partido Encuentro Social (PES)

compitieron en coalición en las
elecciones de 2018.
En la disputa que se vive en

este momento en la Cámara de
Diputados por la presidencia de la

Mesa Directiva, sin embargo, el Partido Encuentro
Social terminó de romper con la coalición para unirse
al Partido Revolucionario Institucional (PRI), grupo
que, con base en un acuerdo al inicio de la actual
Legislatura, debería tomar la máxima silla del Palacio
a partir del 1 de septiembre.

En una reunión privada en la Junta de Coordinación
Política (Jucopo), el jefe de la bancada del PES, Jorge
Argüelles, acusó a Reginaldo Sandoval, coordinador
del PT no estaba presente porque murió su hermano

de sacar la billetera para comprar diputados de
Encuentro Social en cinco millones de pesos con
el propósito de engrosar la bancada, tener más
legisladores que el PRI y quedarse con la Mesa
Directiva.

El agarrón por la presidencia de la Mesa Directiva
apenas empieza.

En representación de Reginaldo Sandoval estuvo
Gerardo Fernández Noroña, vicecoordinador del
Partido del Trabajo, quien con su estilo entrón desafió
al diputado Jorge Argüelles. "Presenta pruebas,
cabrón".

Sin embargo, aceptó que su bancada sí se hará
de más legisladores de diferentes
fuerzas políticas, supuestamente
sin sobornos de por medio, para
tener más que el Revolucionario
Institucional.

En este momento, según Fernández
Noroña, el PT ya llegó a 52 diputados,
mientras el PRI tiene 46.
Esa combinación lo convertiría en tercera

fuerza parlamentaria, y con el apoyo de Morena
podrían romperse los acuerdos pasados
y hacer el trámite del PT para darle a éste la Mesa
Directiva de Palacio Legislativo por primera vez en
su historia.

La sorpresa, se supo, es que la fuerza del
Trabajo se estaría haciendo en este proceso de
legisladores de Morena, por lo que fuentes enteradas
revelaron que detrás de todo este teatro legislativo
está la mano de Mario Delgado, a quien en los últimos
días, desde el jalón de orejas que le dio en público
el presidente Andrés Manuel López Obrador, se le
ha visto alterado y preocupado por la conducción
política del último año legislativo, ya sin el apoyo de
Encuentro Social y con la presidencia de Dulce María
Sauri o cualquier otro priista.

Eso es lo que no lo deja dormir bien.
El inicio de esta Legislatura fue fácil para el

morenista Mario Delgado, a diferencia del Senado,
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porque Morena con sus aliados en la Cámara de
Diputados, incluyendo a los del Partido Verde,
alcanzaba la mayoría absoluta.
Sin embargo, la falta de táctica política y poco

oficio, hizo que se le derrumbara el bloque
mayoritario.

Aunque ahora lograra hacer todos los trámites para
desbarrancar al PRI como tercer grupo parlamentario,
le falta el principal reto: lograr las dos terceras
partes que se requieren en el Pleno para la

conformación de la nueva presidencia
que dejará vacante la panista Laura
Rojas, cuya llegada también ocurrió
en medio de disputas feroces.
Así que vienen muchos días de

desvelo aún para Mario Delgado.
El reto que tiene es el del tamaño

del enojo del presidente Andrés Manuel López

Obrador, que hace un rato comenzó a tratarlo de
manera fría por su falta de resultados y de atorarle
los proyectos de Palacio Nacional, como ocurrió
con la reforma para comprar medicinas en el
extranjero.

UPPERCUT: El gobernador que se siente inmune.
En una reunión ayer con gobernadores y

funcionarios federales, Jiie raro uer a todos con
cubrebocas, menos al mandatario hidalguense

Ornar Fayad, quien ya salió de
la enfermedad.

Ya el virus no le espanta.

DETRAS DE TODO
ESTE TEATRO

ESTÁ LA MANO DE
MARIO DELGADO
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El motivo del ent ono en la Cámara de
Diputados son los moditos con los que el
petismo coopto a sus legisladores

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

e desmorona la coalición encabezada por
S Morena en la Cámara de Diputados. Sus

aliados PES y PT entraron en guerra de
alta intensidad por el salto de diputados
de una a otra bancada.

El motivo del encono, de acuerdo con
el líder de la fracción de Encuentro Social.

Jorge Argüelles, son los moditos con los que el petismo
coopta a sus legisladores, con la intención de desplazar
al PRI de la tercera fuerza en San Lázaro, y acceder así a
la presidencia de la Mesa Directiva.
"Hay un diputado con el que yo tengo mucha cerca

nía, no voy a decir su nombre, le dije: '¡Oye, ¿cómo que
te fuiste al PT? No manches!', y me dice: 'Amigo, tengo
mucha necesidad, me ofrecieron 5 millones (de pesos)'.
Imagínate cuánto estarán esperando, qué tan jugoso será
el botín que andan ofreciendo todo, con tal de llegar a la
Mesa", reveló Argüelles.
Y acusó directamente al líder petista, Reginaldo San

doval, quien, en respuesta, le exigid mostrar pruebas
de esos "cañonazos" millonarios. La ruptura es tal, que
Afgüelles sostiene que no serán aliados de "unos corruptos"
que escalan posiciones por "agandalle". Más aún, amaga

con ceder 15 diputados al PRI
para evitar que el PT asuma la
Mesa Directiva.

Incluso metió al pleito al pre
sidente de la Jucopo, el more
nista Mario Delgado. Le pide
hacer cumplir la ley y los acuer
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dos; de otra forma, asumirá que
Morena dignifica "la corrupción

y la vulgar ambición de poder del PT". Si es así, sentencia:
"ahí que se queden con su Cámara, nosotros somos aliados
del Presidente y el diálogo será directo con él".

De hecho, ya definió a su bancada como "un grupo autó
nomo, independiente de Morena", con lo que se merma el
margen de acción del bloque mayoritario en la Cámara.

De concretarse la ruptura, el PES aquilataría sus votos
y sería el fiel de la balanza legislativa, mientras que el PRI
suma un aliado para hacerse de la presidencia de la Mesa
Directiva, y la oposición, que mira desde la grada ese circo
romano, se fortalecería con las curules de Encuentro Social.

Mala noticia para Palacio Nacional.
• • •

De manifiesto quedó la importancia de la colaboración
entre el sector privado y el gobierno, con el acuerdo entre
el titular de la SEP, Esteban Moctezuma, y las televisoras
para llevar educación a más de 30 millones de alumnas
y alumnos, a partir del 24 de agosto, cuando inicia, a dis
tancia, el ciclo escolar.
"Trabajando industria privada y gobierno se pueden

lograr muchísimos retos y alcanzar las metas", destacó
el presidente Ejecutivo del Consejo de Administración de
Grupo Televisa, Emilio Azcárraga. Ante ello, asignó el canal
5.2, que cubre 90% de los telehogares mexicanos, para
transmitir los contenidos educativos. Mejor, imposible.

t • •

EN EL VISOR: En dos o tres días México rebasará los
50 mil muertos por COVID19. Y el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, se mantiene sonriendo y
sin cubrebocas.

EL PES SERIA
EL FIEL DE LA

BALANZA

LEGISLATIVA
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a detención de José Antonio Yépez Ortiz.
L alias El Marro, fue la noticia con la que

amanecimos el domingo. A partir de ahí.
fotos, videos y titulares de unos y otros por
su captura. También muchas dudas de si
el debido proceso ha sido violado y si en
realidad esto significará la disminución

de la violencia en Guanajuato o si ya habrá un nuevo líder
de grupo o. aún peor, si la organización se partirá en gru
púsculos aumentando las reyertas internas y la violencia.
Ninguna de estas preguntas es nueva. Las habíamos

formulado con la captura de cabezas del crimen organizado
durante los sexenios de Felipe Calderón y de Enrique Peña
Nieto. Ello sólo estaría indicando cuán poco ha cambiado
la estrategia de combate a la inseguridad con la 4T.

Pero veamos lo positivo. En la captura de El Marro, jefe
del cártel de Santa Rosa de Lima, operaron eficientemente
los servicios de inteligencia de la SSPC, Ejército y la Marina.
También el trabajo coordinado con las autoridades civiles,
y ahí la labor conjunta entre la Federación y el gobierno
estatal. Esta operación dejó de lado rencillas políticas,
celos profesionales y dio buen resultado.

Ahora bien, las divisiones vinieron después, cuando, no
obstante lo anterior, se pelearon
entre ellos por ser el primero en
presentar la información a la
ciudadanía. Para el gobernador
Diego Sinhue, el operativo es un
tanque dé oxígeno con el cual
demostrar a su población que
sí está haciendo algo contra la
violencia, independientemente

de la señalización constante de su fiscal en sentido opuesto.
Para el secretario federal de Seguridad, Alfonso Durazo,

además de mostrar un trabajo efectivo con las fuerzas ar

madas, desdobló una operación con la cual él no buscó los
focos de la publicidad política ni de la opinión pública en lo
particular. Logró tan solo hacer su trabajo y eso, sobre todo
si lo comparamos con otras autoridades (señaladamente a
Hugo LópezGatell), se agradece. Demostró también que
la política de "abrazos, no balazos" ha quedado superada;
al menos en la práctica y eso ¡vaya que es ganancia!
Tristemente la detención de Él Marro no es sinónimo

de que se terminará la violencia en Guanajuato, como
tampoco una oportunidad para el CJNG, con quienes
pelean el territorio. Por el contrario, al quedar acéfalo el
cártel de Santa Rosa de Lima se demostrará si éste lleva
una administración con escalafones o si se iniciará una
lucha para ver quien detenta el poder. En todo caso, se
observará un incremento en la violencia en la entidad.
Ello no es razón, sin embargo, para que su captura no

deba ser acompañada de una estrategia integral, tanto
proactiva como responsiva, a la situación en Guanajuato.
Esta deberá ser pensada en atención a grupos vulnerables,
mayor seguridad, captura de otros miembros de ambos
cárteles y una política incluyente de atención a las víctimas,
de reconstrucción del tejido social y de integración a la
economía de personas partícipes de estos grupos delictivos.

Eso sí, seguir pensando que sólo con las becas de "Jóve
nes Construyendo el Futuro" o cualquier apoyo económico
del gobierno de forma directa a los implicados se frenará
la violencia, es mera ilusión.

LA CAPTURA NO
ES SINÓNIMO DE

QUE ACABARÁ
LA VIOLENCIA
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Varios gobernadores piden su renuncia,
argumentando que su estrategia para
combatir el virus no iw dado resultados

or las diferencias que se han presentado
Pen los últimos días sobre la operación del

semáforo sanitario, parece que la pan
demia del COVID19 en México dejó de
ser un problema de salud pública para
convertirse en un asunto político de alta
prioridad para el gobierno federal y para

los gobiernos estatales y municipales.
Bueno, algunos observadores consideran que desde

la declaración oficial de la pandemia en el país ha predo
minado la política.

¿Y la crisis económica que provocó el coronavirus. Apa?
Pues como no hay lana para apoyar a todos los sectores
productivos, cada uno tendrá que rascarse con sus uñas,
y quienes no tengan van a enfrentar dos alternativas: mo
rirse por el coronavirus o de hambre. Bueno, existe una
tercera: los millones de personas que sobrevivan lo van
a hacer en condiciones de pobreza, desde laboral, media
hasta extrema. ¡Nada volverá a ser como antes! Insisten
los susodichos observadores.

Pero antes de llegar a los escenarios mencionados, en el
ámbito político el titular del Ejecutivo federal declara, casi
a diario, que lo peor de la pandemia ya pasó; que la curva

de contagios ya se aplanó, que
llegamos al pico y cositas por el
estilo; gobernadores de varios
estados que se encuentran an
gustiados y frustrados, porque
no reciben suficientes recursos

por parte de la Federación para
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combatir el virus y atender a la
población infectada.

Expresan públicamente que ya no aguantan las san
deces y mentiras del subsecretario Hugo López Gatell
y piden su renuncia argumentando, por un lado, que su
estrategia para combatir el virus no ha dado resultados; y
por el otro que además de mentiroso es un manipulador,
hasta de semáforos. ¡Cuál estrategia si nunca ha existido!
Responden sus detractores.

Y en cuanto al semáforo, cada uno de ellos quiere que le
pongan el color que le conviene, y es que se ha descubierto
que algunos padecen miopía.

La realidad es que en diversos estados de la República y
en la capital del país, los mandatarios enfrentan la presión
de aquellos sectores de la sociedad que están desespera
dos por la grave situación económica que padecen y que
cada día se agrava.

Por eso cuando el subsecretario LópezGattel los ame
naza con que de amarillo los va a pasar a rojo, se encabronan
y se quedan en el amarillo.
¿Y la salud? ¿Y los miles de infectados y cientos de

fallecidos que se registran diariamente en todo el país?
Pues todo indica que pasaron a segundo plano, por no
decir que sólo sirven para la estadística.
Prueba de lo anterior podría ser que todos los días,

después de la siete de la noche, la pregunta de todo México
es: ¿Cuántos fallecidos hubo hoy? Y cuando se conocen
las cifras nada más decimos: Que lástima, pobrecitos...
Asilas cosas, la pregunta de los observadores políticos

objetivos e imparciales es: ¿Resuelve algo la renuncia del
inútil Hugo LópezGattel? Supongamos, nada más por
suponer que se va. ¿Y luego?

¿RESUELVE
ALGO LA

RENUNCIA DE
LÓPEZ GATELL?

__i
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Cañonazos de 5 millones del PT para comprar
diputados y quitar al PRI; clases virtuales no

servirán para calificar

El hasta ahora fracasado agandalle del Partido del Trabajo para ocupar
la Presidencia de la Cámara de Diputados en el periodo que inicia el 1 de
septiembre ha encendido las luces de alerta en Palacio Nacional.

El Partido Encuentro Social (PES) acusa que el peté paga cinco millones
de pesos a los diputados que acepten brincar a su bancada para superar al
Partido Revolucionario Institucional (PRI) y apoderarse de la mesa y de la Junta
de Coordinación Política.

¿Qué tal?
Igualito que lo que denuncia Andrés Manuel López Obrador cuando dice

que Emilio Lozoya Austin, el consentido ex director de Petróleos Mexicanos
(Pemex), rebelará sobornos a los legisladores de los partidos conservadores
(PAN) para que aprobaran la reforma energética de Enrique Pefla Nieto.

Esto es lo mismo.
Compra de diputados.
Y la acusación la hace el partido al que le han robado algunos para

fortalecer a ese partido.
En el PRI, los legisladores dirigidos por René Juárez Cisneros exigen respeto

al acuerdo firmado al iniciar la LXIV Legislatura, que especifica que la Mesa
Directiva correspondía a Morena en el primer año, al PAN en el segundo y al PRI
en el tercero.

El video que Gerardo Fernández Noroña tuiteó el viernes pasado en el que
sin vergüenza y sinvergüenza pide a los diputados del PES sumarse al PT para
quitarle la presidencia de la mesa al PRI y para que aseguren su derecho a
reelección, generó molestia no sólo en el tricolor, sino en el PES que, con todo
y haber perdido el registro en 2018, acusó el robo y la compra de sus afiliados.

Ayer dijo descaradamente que ya superaron al PRI y que tienen más de 50,
pero que no se ha oficializado, lo que se hará el 31 de agosto, un día antes del
Inicio del periodo ordinario, para ser la tercera fuerza y quedarse con la Mesa.

Cabe recordar que el PT tenía 61 diputados al comenzar la legislatura, pero
por órdenes de López Obrador enviaron a algunos a Morena para que éste
tuviera la mayoría.

Entre los saltimbanquis está Mario Delgado Carrillo, coordinador de los ya
más de 250 morenos, quien llegó a San Lázaro por el PT.

Jorge Arguelles Victorero, coordinador del PES en la Cámara de Diputados,
asegura que Morena "impulsa y dignifica la corrupción y la vulgar ambición de
poder del PT", porque no hace nada para evitar su triquiñuela.

Y señala a Delgado Carrillo de voltear hacia otro lado y de hacer como que
no ve, mientras los petistas, azuzados por Fernández Noroña, se roban a sus
correligionarios.
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Entre los 46 diputados del tricolor permea la exigencia de que se respeten
los acuerdos en la renovación de la Mesa Directiva que entrará en funciones el
primero de septiembre.

Debe privilegiarse el Acuerdo Fundacional de la LXIV Legislatura, para
garantizar la gobernabllidad y la continuidad del trabajo parlamentario, en
el marco de la pluralidad que caracteriza a esta representación nacional,
aseguran.

Juárez Cisneros, aunque ha evitado ir al choque con Morena, porque
son gobierno, no se quedará de brazos cruzados y ya se prepara para
contrarrestar la marrullería de Noroña que, convenenclero como es, alguna
ocasión hasta rompió con Andrés Manuel y lo acusó de traicionar a la causa y
hoy se tira al piso cada que considera necesario y útil.

Recientemente, Morena mandó a Samuel Calderón al PT y éste convenció a
María Rósete, del PES, afiliarse.

Les faltan tres diputados para alcanzar al tricolor y cuatro para superarle.
O sea, pagará 20 millones de pesos de dinero público, obvio, producto

de los impuestos que todos, todos los mexicanos, pagan para ser la tercera
fuerza en San Lázaro.

Así la democracia en tiempos de la renovación.
Vámonos: Las clases a distancia no servirán para calificar. Es lo mismo que se
hizo para cerrar el curso 20192020: se calificó con lo que ya se había avanzado
al comenzar la epidemia.

Ahora será al revés: las clases virtuales sólo se calificarán cualitativamente
lo hizo, no lo hizo, cumplió, no cumplió, pero no servirán para la calificación,
salvo que signifique mejora para el alumno.

El proyecto es regresar a las escuelas y usar esas calificaciones, obtenidas
ya en el salón, presencialmente, para promediar el año. Lo mismo, pero al
revés.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Medias verdades
El Sindicato Minero encabezado

por Napoléon Gómez Umitia
respondió con un boletín a la

publicación de Reporte índigo en
la que se reveló que más de mil
empleos de la mina El Boleo están
en riesgo de perderse ya que su
organización ha amenazado a la

empresa Minera y Metalúrgica
del Boleo con suspender activida
des. Aunque en dicho documento
el Sindicato rechazó que pretenda
estallar una huelga en la mina por
la falta de acuerdos con la empre
sa, el documento que consta en
el pliego petitorio para negociar
el contrato colectivo de la mina

enviado en febrero a la Junta Fede

ral de Conciliación y Arbitraje y a
la empresa iba acompañado de un
aviso de huelga. La organización
sindical confirmó también que
están cerca de alcanzar el acuerdo

con la minera, la cual estableció vía

escrita que de estallar una suspen
sión de actividades considerará

retirar su inversión en El Boleo,

perteneciente al gobierno coreano.
Pero de que hubo amenaza de
huelga, la hubo.

Se atemperan los ánimos
Tras un fin de semana en donde al

gunos gobernadores arremetieron

en contra de la estrategia sanitaria
del Gobierno federal, al parecer los
ánimos comienzan a calmarse, nos

comentan. Hace algunas semanas,
previo a la visita de López Obrador

a Guanajuato, Jalisco y Colima, se
preveía un ambiente tenso, pero
al final se limaron asperezas. Una
situación similar se espera en esta
gira de 15 días del presidente por 9
estados, y con una reunión con la
Conago de por medio. Aunque con
muchas diferencias políticas, nos
dicen que el tema más espinoso
es la negociación del Presupuesto
para el próximo año, y que por
mero pragmatismo para todas las
partes, a todos les conviene llegar a
acuerdos.

Relevo patronal
Justo en medio de la contingencia
sanitaria por el COVID19, una
importante organización empre
sarial en la Ciudad de México va a

cambiar de presidente. Los retos
no serán menores, pues el hueco
a llenar es grande y este cambio
se da en medio de una gran crisis
económica y de salud, sin duda en
el momento histórico más com 

plicado para el empresariado. En
las próximas horas se hará oficial
el relevo.
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MANTIENEN ESTRATEGIA

PROPIA Y LUPA

A CANDIDATOS
El Gobierno de Nuevo León,

encabezado por Jaime Rodríguez
Calderón, perfila continuar imple
mentando su propia estrategia en
materia educativa para adaptarse
a la contingencia sanitaria por
COVID19.

Tal y como lo ha venido hacien
do desde el inicio de la pandemia,
"El Bronco", en consenso con
el secretario de Salud, Manuel
de la O Cavazos, y ahora con la
Secretaria de Educación local,
determinarán la mejor estrategia
referente al inicio del ciclo escolar

20202021.

Según lo adelantó Rodríguez
Calderón a través de sus redes

sociales, después del anuncio de
la SEP referente al regreso a clases,
las autoridades estatales evalua

rán la situación particular de Nue
vo León para adaptar la vuelta a
las aulas según las necesidades y
los indicadores estatales.

En términos estrictos parece
adecuada la determinación de

adaptar los mecanismos y los pla
zos para el inicio del próximo ciclo
al caso particular de Nuevo León,
el problema es que, al menos
en el manejo de la contingencia
sanitaria, también con enfoque
local, los resultados no han sido

los esperados, e incluso algunas
de las restricciones, sobre todo en
materia de movilidad, han traído
más controversia que impacto en
el número de contagios.

Además, no vaya a ser que
después "El Bronco" quiera
cuestionar la estrategia federal, tal
como lo hizo con el manejo de la
pandemia, a pesar de implemen
tar la propia.

LUPA A CANDIDATOS

Tras el cierre del plazo de la convo
catoria para elegir a la presidenta o
presidente de la Comisión Estatal
de los Derechos Humanos de Nue

vo León (CEDHNL), los aspirantes
con posibilidades ya se empiezan
a perfilar.

Se han registrado Silvia Puen
te y Zandía Villarreal, la primera
compitió contra Sofía Velasco,
quien acaba de terminar su ges
tión como presidenta de este ór
gano, pero perdió, mientras que la
segunda dejó el órgano en febrero
por razones desconocidas.

Nos dicen que hoy por la ma
ñana, Velasco buscará registrarse
para buscar un segundo periodo,
lo que elevará el nivel de compe

tencia, sobre todo en cuanto a la
experiencia en derechos huma
nos, a pesar de que la convocato
ria aprobada por diputados del
Congreso local no incluye como
parámetro el tiempo laborado en
esta materia.

Se avecina una muy intere
sante disputa política para cubrir
este cargo de la Comisión pero
se espera que las organizaciones
civiles y otros grupos de interés
se mantengan al margen y que
se lleve a cabo bajo conceptos no
relacionados con ideologías.

Nos comentan que también
se registrará una persona que
trabajó en el Poder Judicial del
Estado, donde Raúl Gracia tiene
posiciones.

El gobernador Jaime Rodrígueztendrá
una estrategia propia para el reg®sa
a clases,
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línealO

SIN "CONTRATIEMPOS". Así resumió
el Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México (TSJCDMX) el reini
cio de actividades luego de la suspen
sión de actividades por la pandemia.

PERO AL VER las filas que se hi
cieron, las esperas de hasta dos horas
para poder ingresar y los buzones de
correspondencia de asuntos "urgen
tes" prácticamente repletos al final de
la jomada, queda una duda.

¿NO HABRÁN querido decir
"con el tiempo en contra"?

m s¡ *

ESTA SEMANA se prevé que sesione
el Consejo de la UACM.

SEGÚN ESTO, el tema principal
sera la propuesta de que el plantel
Magdalena Contreras comparta espa
cio con el Instituto Rosario Castella

nos. Ya se verá qué fue primero: si el
anuncio o el cabildeo.

MÁS ALIVIADOS dejó a los empre
sarios que la CDMX aceptara que la
obligación de pruebas Covid19 sea
para negocios de más de 100 em
pleados y no de 30, como se había
planteado hace más de un mes.

Y DICEN que andan más tranqui
los todavía porque también quedó lis
to el micrositio para registrarse, pues
les preocupaba la llegada de los veri
ficadores acarreadores. ¡Exacto! Los
que aprovechan cualquier cosa para
llevar agua a su molino.
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PLAZA DE ALMAS
Armando: he llegado ya a la edad de dar
consejos. Yo, que no los seguí nunca, aho
ra los asesto impunemente, y además con
premeditación, alevosía y ventaja. Los
consejos que se piden los da Dios, dice un
refrán; aquellos que no se piden los da el
diablo. Tú no me has pedido el consejo que
ahora voy a darte; por eso mismo tendrás
que sufrirlo con paciencia. El consejo es
éste: en lo tocante a amores jamás trates
de revivir lo que ya ha muerto. Yo he pre
tendido varias veces resucitar el pasado, y
siempre he salido del intento con desca
labraduras. El verbo amar siempre ha de
conjugarse en tiempo presente, si me per
mites hacer una frase hecha. Lo que pasó
pasó. Es pretérito, perfecto o imperfecto,
pero pretérito al fin. ¿Te he contado de la
vez que un ángel me mandó al demonio?
Nos conocimos ella y yo, primero social
mente, en forma bíblica después, cuando
los dos éramos todavía jóvenes y dueños

de nuestras personas, hasta donde es posi
ble ese derecho real. Nada nos ataba a na
da; si algún nudo teníamos con algo con el
destino, por ejemplo no lo sabíamos. Nos
amamos entonces con la libertad que la in
consciencia da. Emprendimos un viaje por
Europa, para lo cual reunimos los escasos
dineros que teníamos. Cumplimos de mo
chileros el recorrido clásico: Francia, Italia,
España. Atravesamos el Golfo de Vizcaya
en un barco de carga y fuimos a Inglaterra.
Cruzamos el Canal de la Mancha en un ex
traño navio llamado "Hovercraft", capaz de
ir sobre el agua y la tierra. De Francia pa
samos a España por los Pirineos. Hicimos
el Camino de Santiago. En penitencia por
los pecados que habíamos cometido, decía
ella. Y por los que toamos a cometer, decía
yo. Hacíamos el amor todas las noches ba
jo la Vía Láctea, Camino de Santiago abajo;
Camino de Santiago arriba. Lo hacíamos en
las veredas apartadas; en incómodas hos
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pederías; de pie sobre la noche, recargados
en los muros de pueblos silenciosos. A ve
ces nos amábamos a plena luz del día, bajo
un puente o tras los matorrales del sendero
por el que iban los peregrinos. Un día nos
vio un pastor de cabras en el momento de
mayor momento. Se quitó el sombrero y
nos dijo ceremoniosamente: "Que aprove
che". Cuando llegamos a Santiago nos jura
mos amor eterno ante el Apóstol. Los amo
res eternos, sobrino, suelen ser efímeros,
pero este amor efímero nos parecía eterno.
Terminado el viaje cada uno tomó su propio
camino. Al principio nos escribíamos car
tas apasionadas, de seis hojas escritas por
ambas caras, después por una sola, y luego
de cinco páginas, de cuatro, tres, dos y una.
Finalmente dejamos de escribirnos sin más
motivo que el de la dejadez. Pasó el tiem
po. Un día creí verla en un restorán al que
había ¡do yo con amigos. Era la hora de la
comida; estaba con un hombre. Parecían

esposos, por la mirada perdida de los dos,
por el silencio en que comían. Ni siquiera
estoy seguro de que era ella, aunque tenía
sus mismos ojos, su mismo color de tez, la
misma postura erguida que asumía en pre
sencia de la gente. Se me ocurrió una ¡dea.
Pasé junto a ellos y dije con deliberada len
titud: "Que aproveche". Esperaba que ella
tuviera alguna reacción, que me dijera "Ho
la", que se alegrara al verme, al oír aquella
frase que tanto habíamos celebrado. No
dijo nada. Fue el hombre quien respondió:
"Gracias". Me había equivocado. No sé por
qué pensé que era ella. Transcurrieron unos
meses. Y un día estaba yo con otra dama
en ese mismo restorán cuando de pronto
pasó junto a la mesa una mujer que tenía
los mismos ojos de aquella mujer, su mis
mo color de tez, la misma postura erguida
que asumía en presencia de la gente. Al
pasar dijo: "Que aproveche"... FIN.
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LA MAESTRA ANDREA LEGARRETA
La buena noticia es que el 24 de agosto inicia
el nuevo ciclo escolar. La mala noticia es que
el 24 de agosto inicia el nuevo ciclo escolar. Si
de por sí las cosas están complicadas en Mé
xico, el regreso a clases más que un alivio se
vuelve un nuevo problema. Y es que, eviden
temente, no hay manera de darle gusto a to
dos, por lo que habrá más damnificados que
beneficiados con la decisión de la SEP.

Por un lado, el gobierno quiere hacer co
mo que no pasa y reanudar las clases. Pero
como la realidad es más necia que tu ex, las
propias autoridades tuvieron que reconocer
que la pandemia del coronavirus está muuuy
lejos de ser controlada, por lo que resulta im
posible que los niños y las niñas regresen al
salón de clases.

¿Te imaginas a los adorables escuincles
guardando la sana distancia mientras se em
barran los mocos unos a otros? Quien crea
que un alumno de primaria puede traer bien
puesto el cubrebocas toda la mañana es por
que, simple y sencillamente, no fue nunca a la
escuela.

Además, si tuviera hijos en edad esco
lar y tuviera la posibilidad de no mandarlos
a clases, ¡por supuesto los dejo en casa! No
creo que haya mejor caldo de cultivo para una
pandemia que un salón repleto de lindas per
sonitas menores de edad (todo lo que tengo
que hacer para no decirles escuincles).

Por el otro lado, que se queden en casa
tampoco parece ser una solución de nada.
Muchos papás y mamás ya comenzaron a
regresar a sus trabajos o, simple y sencilla
mente, están hartos de estar todos juntos
tanto tiempo. Ya no pueden tenerlos en ca
sa. Pero si las clases van a ser por televisión,
¿quién se queda a cuidarlos?

El colmo es que el gobierno decida
darle el sistema educativo a las mismas te
levisoras que han hecho todo por descarri
lar la educación de los mexicanos. No voy a
culpara "La rosa de Guadalupe" de los ma
les de la sociedad mexicana, pero sin duda
que la televisión ha influido para que tenga
mos un país tan poco informado y tan ale
jado de la realidad.

Lo que me intriga es quiénes darán las
clases en este nuevo sistema de tele edu
cación. Ya me imagino que pondrán a Andrea
Legarreta como maestra de economía, para
que sus alumnos aprendan que si el dólar su
be o baja, a los mexicanos no nos afecta por
que nosotros usamos pesos.

En ese sentido, El Vítor y Albertano serían
los profesores de estética, por aquello de que
son los guapos del barrio. ¿Y en clases de es
pañol? Sugiero que se designe a Carmen Sali
nas, para que descubramos los mil usos de la
palabra pendejo. Para Ciencias Naturales, por
supuesto, el catedrático sería el propio jefe
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de TV Azteca, para que les enseñe a los ni
ños que deben hacer como que la pandemia
no existe y que se muera el que se tiene que
morir, porque eso es la teoría de la evolución.
¡Qué Darwin ni qué ocho cuartos! En mate
máticas sugiero traer a una vieja estrella de la
televisión: a Enrique Peña Nieto que nos expli
cará cómo es eso de que faltan dos minutos,
no, menos: como cinco.

Alguien por ahí sugirió que la esposa del
presidente podría clases a los niños sobre
poesía y canto, pero creo que ya suficiente
castigo han tenido este año.

Todavía recuerdo cuando yo iba en se
cundaria y me habían reprobado en Química.
La maestra era odiosa, fea y gruñona, pero yo
no me podía dar el lujo de reprobar el año. Fui
y le dije:

Maestra, estoy dispuesto a hacer lo que
sea con tal de aprobar la materia.

¿Sabes coger?
Sí, maestra.
Pues coge el libro y resuelve los ejercicios

de la página 25 a la 220 y sólo así pasas.

fficomediapolitica
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Desde el 24 de julio, el apo
derado legal de Braintivlty,
empresa que suscribió con
la Seclur un convenio de

concertación de acciones

para desarrollar, operar, promover y ex
plotar el sillo visltmexico.com, inicio una
demanda contra los empresarios luán
Sergio Loredo Foyo y José Manuel Pérez
Rodríguez, accionistas de Tecnocen.com
y Sinloni. que son quienes prestaban los
servidos de tecnología de Información y
hosting, mercadotecnia y demás, hasta
que decidieron suspender la difusión del
sitio y los microsilios, como una medida
de presión para obtener un contrato por
seis años. Por este lema es que se abrió la
carpeta de investigación FED/CDMX/
SPE/0004791/2020 en defensa de los da

tos de Sectur, ya que es un instrumento
para promover el turismo en el país
Hasla ahora no existe información sobre

si la ron. de Alejandro Gerlz, hizo ya al
guna diligencia que, por su carácter de
violación a los contratos y al uso indebi
do de datos propiedad del Estado mexi
cano, son delitos cibernéticos.

Pues resulta que quieren incor
porar la UIF al Sistema Nacio
nal Antlcorrupción que se su
me a la Fiscalía Especializada
y a la Secretaria de la Función

Publica, al menos eso quiere el senador

Gerardo Novela, quien presento ya una
iniciativa para reformar la Constitución.
La alcaldesa en Alvaro Obregón,

Layda Sansores, y el comisio
nado del Servicio de Protec

ción Federal, Manuel Espino,
firmaron un convenio de cola

boración para promover la convocatoria
para pertenecer a esa institución. El co
misionado enfrenta el reto de incorporar
al Servicio de Protección Federal a unos

13 mil jóvenes durante 2020.13 mil jóvenes ¦
édicos de la Delegación
Sur del IM5S de CDMXM denunciaron que los
equipos del Servicio Mé
dico Integral de Estudios

de Laboratorio Clínico, del que deberla
encargarse desde el pasado lo. de julio
Hemoser, no han sido instalados. Este
equipo es para pacientes de terapia in
tensiva, neonatologia y urgencias. El pa
sado 23 de junio debería de haberse con
cretado la instalación de equipos y hasta
hoy no se ha materializado esta etapa y
eso puede costar vidas.

. D: la gira presidencial en el
! | noroeste del país de esta se

mana puso en alerta a los
cuerpos de seguridad. Va a
tocar ciudades muy peligro

sas: Tepic, Culiacán, Alamos y Ciudad
Obregón, donde el crimen organizado se
ha desatado.
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Matías Pascal

Capacitar, parte del éxito
personal e institucional:

Monreal Avila

Sin duda, enriquecer y mejorar las
capacidades de las personas y como
parte de un compromiso personal, la

capacitación permanente de los trabajado
res en general y de los colaboradores de las
y los senadores en particular, es la mejor
forma de mejorar el funcionamiento y el
desempeño de las instituciones públicas.
Así de clarito lo estableció ayer el sena

dor Ricardo Monreal, quien clausuró el fin
de cursos impartidos por el Centro de Ca
pacitación y Formación Permanente
(CECAFP) del Senado de la República,
El presidente de la Junta de Coordinación

Política aseguró al público presente gue esa
es la mejor manera de asumir su responsa
bilidad y entrega en el desempeño de sus
funciones, porque esa es la determinación
que requiere el servicio público.

"Con la culminación de su proceso formati
vu en distintas areas, ustedes demuestran su
responsabilidad y entrega en el desempeño
de sus funciones. Tuvieron que invertir h oras y
sacrificar familia, su tiempo e incluso diver
siones; pero aquí están", destacó.
A todos los presentes, el legislador zacate

cano les dijo que este grupo de más de ZOO
trabaja doras y trabajadores, incluyendo
colaboradores de legisladores, concluye su
capacitación bajo circunstancias completa
mente inesperadas por/a emergencia sani
taria del covid19, pero con resultados por
demás satisfactorios, empleando la tecnolo

gía y adecuándose a la nueva normalidad.
Entre aplausos prolongados de reconoci

miento, Monreal Ávila expuso que antes de
la llegada de la pandemia, uno de los gran
des desafíos que personalmente había seña
lado y priorizado, era el de ofrecer oportuni
dades de capacitación y de formación aca
démica al personal de la Cámara Alta en ge
neral.

Destacó que esa parte se pudo lograr a
pesar de que la crisis sanitaria requiere que
toda la comunidad educativa permanezca en
casa para proteger su salud y la de las de
más personas y, a pesar de ello, el proceso
de capacitación en el Senado continuó.
El también coordinador de los senadores

de Morena, señaló que esta clausura de
actividades impartidas por el CECAFP y
sus planes para mantener y ampliar su
oferta, son muestra de ello y de la convic
ción de que aprender, ampliar conocimien
tos y capacitarnos es siempre una trinche
ra de esperanza.

"Quiero felicitar y reconocer la labor del
Centro de Capacitación; de su directora
Cynthia Murrieta y, en especial, a todos los
colaboradores y el equipo de trabajo, quienes
en coordinación con diversas instituciones,
como el INAP y nuestra máxima casa de estu
dios, la UNAM, han puesto especial empeño
en ampliar la oferta educativa y de capacita
ción con las adecuaciones necesarias para
mantener la calidad de los programas, aún en
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estas circunstancias inéditas, inesperadas y
dolorosas que ha provocado el covid19
subrayó.
Por estas razones, el legislador de Morena

agregó que anima al CECAFP a que siga
adelante con la impartición de cursos, espe
ciatizaciones, maestrías y doctorados para el
personal de la Cámara de Senadores, en los
cuales participan legisladoras y legislado
res, adoptando las estrategias pedagógicas
más avanzadas del mundo para enseñar y
aprender en el marco de esta nueva norma
lidad.

"Estoy convencido de que el desarrollo y la
formación integral de las y los trabajadores.
son en gran medida la semilla que engrande
ce y dignifica a las instituciones. Necesitamos
trabajadores más conscientes, pero también
más capaces, mejor formados", afirmó.

Anunció que está en puerta el reinicio de
un diplomado en seguridad nacional, para lo
cual dijo se busca que la Secretaria de la
Defensa Nacional amplíe el catálogo de
capacitación que imparte en colaboración
con el Senado de la República. "Invito a todos
las trabajadores estar pendientes de esta
oferta académica que será difundida en los
próximos días", exhortó.
"Felicito los esfuerzos realizados, a quie

nes hoy concluyen sus estudios en es tas
disciplinas, por su dedicación y su tiempo.
Igual a sus familias que sacrificaron su
tiempo, espacio familiar y de convivencia,
para que su esposa, esposo, hijo, o su hija,
pudiera seguir adaptándose y capacitándo
se. Esto ayuda a mejorar nuestra calidad de
servidores públicos y a nuestra vocación
de servir a la sociedad", enfatizó el senador
Ricardo Monreal Ávila.
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EL presidente municipal de Ecatepec
Fernando Vilchis, planteó al gobier
no mexiquense regresar a semáfo
ro rojo, toda vez que los contagios
y muertes por COVID19 no cesan,
ya que continúan altos Los conta
gios y muertes por coronavirus. Y
es que no debemos de olvidar que
Ecatepec, el municipio más pobla
do del Edomex, ocupa el primer
lugar en contagios a nivel estatal
y aunque fue el primer municipio
a nivel nacional que decidió man
tener el Semáforo Epidemiológico
en color rojo, precisamente por esa
situación, ha recibido poco apoyo
de otras instancias de gobierno y ha
tenido que implementar acciones
para tratar de que La gente respete
Las medidas de sana distancia, uso

de cubrebocas y lavado de manos;
también han tenido que acudir de
manera constante a frenar fiestas,
cerrar antros, disuadir reuniones

familiares, tocadas clandestinas y
otros eventos masivos prohibidos
por pandemia.

Alma Rojas Pérez, subdirectora de
Factor Humano y Productividad de
gobierno de HuixquiLucan, habló de

un importante tema, que es eL de
La estigmatización de Las personas
diagnosticadas con COVID19, pues
esto, aseguró, imposibilita saber
quiénes padecen o han padecido
La enfermedad. Y es que de verdad
es absurdo señalar a quienes han
sido víctimas de esta enfermedad,
Lo mismo que al personal médico
que apoya a La gente para que se
recupere.

Con La participación de activistas y
defensores de derechos humanos,
familiares de víctimas, Naciones
Unidas, de Los poderes Ejecutivo y
Judicial, eL Congreso del Edomex
puso en marcha Las sesiones vir
tuales de Parlamento Abierto para
La discusión de La Ley de Amnistía
del Estado de México, tal y como
lo anunciara el coordinador de La

bancada de morena en La 60 Legis
latura Maurilio Hernández Gonzá

lez, EL esquema propuesto por e.
diputado Max Correa Hernández,
pretende escuchar Las diversas
voces para construir una Ley en
beneficio de aquellas personas que
han sido privadas de su Libertad de
manera injusta.
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UNA VENTANA DE OPINIÓN
Marco A. Escalante Ñuño

* Leyendas Urbanas
De la página eri Face de His

tory Channel les comparto los
siguientes relatos:
Carnicería humana: el drama

de ser albino en África
En países como Tanzania, Ca

merún o Malawi, ser albino pue
de representar un verdadero
problema, con riesgo de vida...
Sucede que, en estas regio

nes africanas, las personas sin
pigmentación en la piel son
asociadas con características so

brenaturales.Así, los albinos son
ponderados como fuente de
buena suerte y poderes sobre
naturales, motivos que los con
vierten en víctimas directas de

las prácticas más escalofriantes.
El periodista Stéphane Ebon

gue tuvo que huir a Camerún
por esta precisa razón. Su her
mano no tuvo tanta suerte: esta

ba muerto y su cuerpo mutilado
para ser usado en rituales de
brujería. La superstición plantea
que algunas partes del cuerpo
de los albinos, como el corazón,
pelo y uñas, son efectivas en po
ciones mágicas.
De acuerdo con un estudio

de la ONU, los miembros de un
albino llegan a ser vendidos por
2 mil dólares. Mientras tanto, el
cuerpo entero puede alcanzar
los 75 mil dólares.

5 escalofriantes leyendas ur
banas que resultaron ser ciertas
Aunque nadie pueda afirmar

su veracidad, hay historias que

atraviesan cualquier sociedad,
trascendiendo el tiempo y las
distancias. Las leyendas urbanas
suponen una historia fantástica,
aunque, en algunas ocasiones,
esconden una verdad. Estas son

algunas de las más escalofriantes.
 Un contagio cruel: fue muy

corriente la leyenda que suponía
la existencia de agujas infecta
das con HIV, sea ya escondidas
en algún lugar estratégico, o en
manos de malvivientes que cla
vaban a sus víctimas mientras le
daban la bienvenida al mundo del

SIDA. En la cárcel de Long Bay,
en Sídney, Australia, la leyenda se
hizo realidad, cuando un recluso
atacó al guardián Gary Pearce

con una aguja infectada con HIV.
Siete años más tarde, el guardia
murió.

El muerto bajo la cama: esta
paranoica leyenda, que ha lleva
do a más de un huésped a ins
peccionar minuciosamente bajo
cada una de las camas de una ha

bitación de hotel, tiene asidero...
o más bien varios. Uno de ellos

estuvo dado por lo sucedido en
Nueva Jersey, Estados Unidos,
cuando turistas alemanes se

quejaron por el putrefacto olor
de su habitación. El personal del
hotel descubrió que había un
muerto bajo la cama.
Una momia, ¿de verdad?:

existe una leyenda urbana que
describe cómo un grupo de ni

ños, que recorría la casa de los
sustos de algún viejo carnaval,
termina descubriendo que una
de las momias del lugar era real.
Mientras se filmaba un episodio
de The six million dollar man,
en el parque NuPike, en Long
Beach, California, el equipo
de producción quitó acciden
talmente un brazo a lo que se
suponía era el muñeco de un
hombre ahorcado. Finalmente se

supo que era el cadáver de El
mer McCurdy, asesinado en un
tiroteo, en 1911.
La noche de los muertos:

cuenta la leyenda que, cuando
un adolescente fingió ser colga
do durante el final de un show

de Halloween, murió ahorcado
realmente. Esta historia trágica sí
que sucedió, y varias veces. Una
de ellas en el pueblo de Frede
rica, en Estados Unidos, donde
un joven murió ahorcado, inclu
so cuando llevaba un arnés para
evitar atorarse en la soga.

Vivos, pero enterrados: es
mundialmente conocida la leyen
da de personas que han sido en
terradas vivas y, aunque muchos
duden de su veracidad, durante
el siglo XIX, llegaron a recopi
larse 219 casos reales. Por aquel
entonces, era un miedo tan co
mún, que las personas adineradas
utilizaban ataúdes de seguridad
con campara, para que el presun
to muerto pudiera avisar, en caso
de despertar.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera

* La detención de "El Marro", el Covid19: la con
versión de las tragedias en moneda política

Muchos despertamos con la detención de José Antonio Yépez,
también conocido como "El Marro", líder del Cártel de Santa Rosa

de Lima,grupo delincuencial que ha sumido en la violencia al estado
de Guanajuato. Sin embargo, más que un avance en la lucha contra
el crimen organizado, ahora este tipo de acciones son una compe
tencia partidista para ver quién se lleva "el premio" de la detención.

Medios como El Universal, plantean un clásico "¿quién ganó?" so
bre la aprehensión del capo, si el gobierno Federal o las autoridades
de Guanajuato, en una total desatención al verdadero problema de
fondo: terminar con la atomización de cárteles que tanto daño han
hecho desde que Felipe Calderón les declaró la guerra. Al propio
Marro tan sólo le llevó diez años escalar del robo de camiones a ser

un maestro del huachicoleo y la violencia que esto implica.
La violencia se volvió tan parte de nuestras vidas que ni siquiera

es probable saber con certeza cuántas muertes producto del crimen
organizado se registraron en los últimos dos sexenios, tanto con
Calderón como con Enrique Peña Nieto. Del primero se manejan
cifras desde 121 mil hasta 200 mil muertes, donde según el INEGI,
de 2006 a 2012 existió una estadística de 18 homicidios por cada
100 mil habitantes.

Según las cifras oficiales del propio Instituto Nacional de Estadís
tica y Geografía (INEGI),Peña Nieto superó los números de su ante
cesor con 125 mil homicidios, y tan triste es el tratamiento del tema
que hablamos de números, gráficos, hallazgos de fosas, y olvidamos
a cada uno de los seres humanos cuya historia terminó por ciertas
decisiones gubernamentales.

Peor aún, según el subsecretario de Derechos Humanos de la Se
cretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, hay al menos 61 mil 637
desaparecidos, situación que inició en los años sesentas por la llamada
"Guerra Sucia", auspiciada por el gobierno contra sus detractores y agra
vada por la llamada "Guerra contra el narcotráfico" de 2007 a la fecha.

Mucho de estos datos son responsabilidad de personajes como
"El Marro", pero hoy la discusión es si el botín le pertenece al go
bierno Federal o al mandatario local, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo.

Es una falta de respeto a la memoria de México, y claro, a la de los
asesinados en los últimos años, que ahora importen más las formas
que el fondo.

Y lo mismo pasa con el Covid19, estos días en los que la dis
cusión es más sobre la competencia del subsecretario de Preven
ción y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell,y no sobre como
evitar que sigan falleciendo personas víctimas del virus. La semana
que se va, nueve gobernadores se han preocupado más por el juego
político que por vencer al coronavirus.

Los mandatarios locales, de cara al proceso electoral de 2021,
se lanzan contra el vocero del Gobierno Federal sobre el Covid19,

pero ignoran que gran parte de la población ignora las medidas de
sanidad impuestas por la Secretaría de Salud; pero como criticar a
la gente no trae votos o popularidad, mejor no lo hacen. Saben que
muchos ciudadanos prefieren encontrar un culpable en las autori
dades que hacer autocrítica.

Y la muestra de que esto es un error, es Portugal, uno de los
países que mejor afrontó la crisis por la pandemia, donde el líder de
la oposición de derecha, Rui Rio, expresó: "Señor primer ministro,
cuente con nuestra colaboración. Todo lo que nosotros podamos,
ayudaremos. Le deseo coraje, nervios de acero y mucha suerte. Por
que su suerte es nuestra suerte". El país lusitano ha llegado a pre
sentar 32 veces menos muertes que su vecino España, donde preci
samente, la oposición ha usado al Covid19 como discurso político.

De México se dicen muchas cosas por las cuáles resulta ilógico
que no sea una potencia mundial; nuestro país es megadiverso, bio
ceánico, colinda con una de las economías más grandes del mundo,
posee raíces indígenas por de más valiosas y una cultura de trabajo
tremenda, ¿qué nos limita entonces?

Precisamente la lucha política por trascender ante temas tan trá
gicos sólo como medio para tener el poder, es una de las respuestas
a esa pregunta. Qué desesperante que ante cualquier acontecimiento
todo se vuelva una discusión política y no haya colaboración real de
las autoridades, sin importar el partido, que beneficie a una sociedad
de por sí abandonada desde hace tanto tiempo. Que la balanza se
mida en acciones y resultados, no en palabras, y así cada ciudadano
sabrá a quién conviene darle el poder.
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¿SERÁ?

#CubrebocasChallenge
Este fin de semana inició en redes sociales el movimiento
#CubrebocasChallenge. En el papel, no es otra cosa más
que una invitación para que los mexicanos utilicen cubrebo
cas por 15 días y se reduzca significativamente el número de
contagios de Covid19. Pero, más allá del objetivo explícito,
muchos se preguntan si la mencionada estrategia iría con
tra la negativa del presidente AMLO para usarlo. El tema es
que, aunque no hay aún un autor que levante la mano como
responsable, en Palacio Nacional están seguros de que la
tendencia del challenge imita los vaivenes de lo que han
dado en llamar la BOA; si es que existe tal cosa. ¿Será?

¿Una prueba más rápida y efectiva?
Mientras los 89 países miembro de la ONU realizan una me
dia de 769 pruebas para detectar el SARSCoV2 por cada
millón de habitantes, en México solo se hacen 65, según el
reporte "Desarrollo Humano y Covid19 en México: Desa
fíos para una Recuperación Sostenible", del Programa de
las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Yhay quie
nes se preguntan por qué, si opciones hay... Por ejemplo, la
FDA avaló en EU una prueba que puede identificar al nuevo
coronavirus en 15 minutos a partir del análisis de antíge
nos en pacientes con síntomas; se hace a través de hisopos
nasales y tiene una sensibilidad del 84%. ¿Por qué llama
la atención? Porque detecta la presencia del virus activo,
mientras que las pruebas de anticuerpos o serológicas solo
identifican la exposición anterior. Ya con opciones, ¿harán
más pruebas? ¿Será?

Protocolo de actuación
policial
Casi desapercibida pasó la presentación
del acuerdo para la actuación policial
en las manifestaciones de la Ciudad de

México, un protocolo para prevenir actos
violentos o violaciones a los derechos humanos durante

las movilizaciones sociales. Dicen que el manual dado a
conocer por el secretario de Gobierno capitalino, Alfonso
Suárez del Real, se desarrolló como respuesta al video
circulado en redes y medios de comunicación en el que se
pueden ver elementos de seguridad de la CDMX pateando a
una mujer que formó parte de una protesta enjunio pasado;
por lo que, además de capacitación al personal, en el docu
mento tuvo que establecerse como prioritaria la política de
tolerancia cero a la brutalidad policial. ¿Será?

... Ya promueven la Ley Gatell
El entusiasmo del subsecretario Hugo LópezGatell por
combatir algunos alimentos está resultando más conta
gioso que el propio Covid19. Ya convenció a un grupo de
diputados de Morena de presentar una propuesta de incre
mento al impuesto especial que pagan los consumidores
de refrescos y algunos alimentos procesados. Con mucho
orgullo estos legisladores presentaron la propuesta en
tribunay le llamaronley Gatell. Se sumaría a otras medidas,
sin duda llamativas, como el nuevo etiquetado que coloca
sellos negros en alimentos ybebidas. ¿Será?
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El protocolo policial que merecemos
Este lunes, el Gobierno de la Ciu

dad de México desahogó el tema
pendiente de la presentación del
protocolo de uso legítimo de la fuer

za, semejante al de todas las comunidades
policiales civilizadas del mundo que respetan
y ejercen como una manera de, como bien lo
dijo el secretario de Gobierno José Alfonso
Suárez del Real, "ser garantes de los derechos
humanos de todos".

Sin excepción, enpaíses donde se ha consoli
dado la construcción de un pleno Estado de De
recho, se formaliza la actuación institucional.

La Policía, conlaleyde suladoyconlalegiti
midad del respaldo social amplio, la cual debe
ser vigente y registrarse en todos los países, tie
nen la capacidad de ejercer el uso de la fuerza
para defender los derechos de todos, que son
desde la reforma del 2011 derechos humanos.
Entre esos derechos se encuentran los de la

integridad de las personas —todas—, mani
festación, expresióny de propiedad.
En otras palabras, en la medida en que el

protocolo recientemente presentado sea una
herramienta vigente para garantizar los dere
chos de los manifestantes, pero también de los
periodistas, los peatones o de los propietarios

de domicilios particulares o empresariales,
será conUmdentemente evidente su utilidad

ypertinencia.
Han habido 17 protocolos de actuación

policial. En la historia de la capital nacional
no han faltado. Lo ausente había sido la

precisión técnica de su aplicación y lo om
nipresente han sido las lecturas políticas de
la intervención policial.

Para su aplicación, el presupuesto esen
cial es la existencia de policías debidamente
capacitados, respetados por la ciudadanía y
empoderados por sus propios jefes, con los
límites impuestos por la ley. Lo saben bien
los comprometidos subsecretarios de la SSC
Pablo VázquezyBernardo Gómez.
Es de aplaudirse que el eje fundamental

del protocolo sean los derechos humanos
de la totalidad de los sujetos jurídicos que
habitan la capital o pasan por ella. Aún con
el posible riesgo de la presencia de los gru
pos de choque, la cultura de reivindicación
humanitaria es resaltada en el documento

presentado ayer.
La prevención de la violencia es indispen

sable. La apuesta gubernamental por la pre
vención, explicitada por el subsecretario

de Gobierno, Arturo Medina, es tan actual
como la indisposición democrática contra el
abuso policial.
Se trata de un ejercicio de hacer compa

tibles los derechos con reglas mínimas de

participacióny usufructo del espacio público.
Hay pautas fundamentales: la integridad

de los cuerpos policíacos es primordial, la
dignidad de su oficio es requerida como ins
trumento de la legitimidad de la autoridad
cuando resguarda las manifestaciones, pero
también los demás derechos de quienes no
sonmanifestantes.

En ese contexto, el enfoque de género es
ahora más importante que nunca.
El respeto a los derechos humanos tiene

frente a sí el compromiso de una manera de
protección que excluye armas letales y ofrece
garantías de diálogo, pero también de conten
ción en beneficio de otros que se han sentido
agredidos por excesos percibidos por la opi
nión pública.

Las opimonassXjáresadaS^ór las.
EBfijmrttataaarri^ppanñenta
y no reflejan necesariamente: 03vistgírfs 24 HORAS.
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Baja incidencia delictiva en Cdmx, pero suben feminicidios
Pues nada, que este martes, El Ob

servatorio de la Ciudad de México

(OCMX) dará a conocer su reporte
sobre incidencia delictiva del segun

do ü imestre del año, y por lo que se adelanta,
las cifras no son nada halagüeñas en cuanto
a la violencia de género se refiere, así como a
los feminicidios, pues mientras el primero se
agravó, la tasa de víctimas se incrementó en
poco más de 35% respecto al mismo periodo
del año anterior.

Se adelanta que, a pesar de que las cifras de
violencia familiar disminuyeron (21.6%) la
evidencia documental sugiere que las muje

res estuvieron más expuestas a la violencia
dentro de sus hogares.
Y aunque los datos apuntan a que la inci

dencia delictiva si tuvo una disminución res

pecto al año anterior, esto es un reflejo del
confinamiento por la emergencia sanitaria
deCovid19.
Apenas la semana pasada el Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública( SESNSP) reveló que en el mes
de junio se cometieron enla CDMX un total
de 13 mil 230 delitos, lo que representa una
reducción del 34%, frente a los 20 mil 43

que se registraron en el mismo periodo de
2019.
El SESNSP detalla que en ese lapso los crí

menes que se fueron a la baja son: el secues
tro, la extorsión, y el homicidio, así como el
robo en varios rubros como en transporte
público, casa habitación, negocio y tran
seúnte

El OCMX advierte, sin embargo, que en
cuanto la capital del país se encuentre en se

máforo verde y la situación vuelva a la nor
malidad, la incidencia delictiva podría re
gresar a los niveles que se tenían antes de la
cuarentena, e incluso empeorar, debido a
la crisis económica que se agudizará con el
cierre de negocios y su consecuente pérdida
de empleos.
Nos adelantan que este reporte conten

drá datos de interés no solo para la estadís
tica, sino que serán de gran utilidad para
la ciudadanía, pues se van a dar a conocer
detalles como las avenidas más peligrosas,
así como las estaciones del Metro y Metro
bús en donde se registra el mayor número
de delitos.
Así las cosas en la Ciudad de México, en

donde las autoridades han puesto todo su

empeño en combatir los niveles de inseguri
dad, sin embargo, no es tan sencillo arreglar,
en año y medio, lo que se dejó crecer durante
la administración pasada, cuando se aseguró
hasta el cansancio, que no había presencia de
grupos del crimen organizado.
AUTODIAGNOSTICO LABORAL
PARAEL TMEC

Todo se encuentra listo para que, esta maña
na, se dé a conocer la Herramienta de Auto
diagnóstico Laboral para el TMec, así como
el micrositio especial dedicado al mismo tra
tado, para que las empresas exportadoras
puedan revisar todos los lineamientos que
deben cumplir ante las nuevas disposiciones.
En el evento que será virtual, participará el

Consejo Coordinador Empresarial (CCE) que
encabeza Carlos Salazar Lomelín, así como
las Secretarías de Economía, de Graciela Már
quez, y del Trabajo, de Luisa María Alcalde

estabocaesmia2014@gmail. com
@JuanMDeAnda

rtoiofflnfstassontndsRodfepefiv
no reflejan necesaFíarnentéel punto

«Vis» SS 24 HORAS.
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Anulan a los gobernadores inconformes
Era una reunión de esperanza.

Después de la amenaza del subse
cretario de Salud Hugo LópezGa
tell y la oficial mayor Maricela Le

cuona, se entreveíanluces de entendimiento.
Entendimiento federaciónestados si to

dos los gobernadores fueran escuchados y se
atendieran sus inquietudes.
Sinimposiciones del centro pero sin acepta

ciones ciegas de la provincia.
Pero no.

No fue posible a pesar de la voz concilia
dora de la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, quien encabezó la reu
nión de ayer.

Usted sabe el origen de ese encuentro:
Eljueves pasado, ante más de una veintena

de mandatarios estatales en pantalla, López
Gatell y Lecuona amagaron con proceder
administrativa y penalmente contra ellos si
no obedecen el semáforo sanitario federal.

Medió Sánchez Cordero y se programó
un siguiente diálogo en aras de encontrar un
acuerdoyunplande coordinación.
El día clave era ayer, como hemos dado

cuenta aquí.
Pero...

ACUERDOS SIN SUSTENTO

No fue un diálogo nacional.
No fueron convocados todos los goberna

dores, sino unos cuantosy muy seleccionados
para la ocasión:
Tres del PRI: el potosino Juan Manuel Ca

rreras, presidente de la Conago; el hidal
guense Ornar Fayad y, añadido, elmexiquen
se Alfredo del Mazo.
Dos del PAN: el queretano Francisco Do

mínguezy elyucateco Mauricio Vila.

Y dos de Morena, pero sólo acudió la capita
lina Claudia Sheinbaum.

¿Ylos disidentes?
¿Y los que han pedido la renuncia de Hugo

LópezGatell?
Ningún gobernador incómodo.
De origen estaban descartados dos, el inde

pendiente Jaime Rodríguez y el emecista En
rique Alfaro, quien todavía ayer embistió
con tra la incongruencia de LópezGatell.
Con una asistencia tan corta, tan mocha, no

es posible hablar de un gran acuerdo federa
ciónestados en aras de la gobernabilidad en
estos tiempos de pandemia.
Es otra oportunidad perdida.

SIN TELEVISIÓN PÚBLICA
1. Aquí hemos dado seguimiento a la ense

ñanza a hombros de la televisión privada.
Dicho de otra forma: ¿y la televisión pú

blica?

Por fortuna se han ofrecido las empresas,
Televisa y TV Azteca al frente, y esto puede
salvar el próximo ciclo escolar.
Por ejemplo, Televisa transmitirá en la fre

cuencia 5.2, con 62 estaciones del Canal 5 y
cobertura a 90 por ciento de los telehogares.
El 5.2 es producto de la digitalización de

televisiónyradio, lo cualle permite desplegar
hasta cinco señales, fenómeno llamado mul
tiprogramación.
Con esa infraestructura, el presidente eje

cutivo de Televisa, Emilio Azcárraga Jean,
puede presumir: se llevará educación a más
de 30 millones de niños yjóvenes en un siste
ma "único en el mundo".

Unesfuerzomayúsculoporque obligará, de
hoy al 24 de agosto, a poner a disposición déla
enseñanza cientos de canales.

Y 2. Ayer se vio la congruencia del funcio
nario Jenaro Villamil.
El ahora director del Sistema Publico de

Radiodifusión del Estado Mexicano era críti

co sin cuartel de Televisay Emilio Azcárraga.
Ayer ante él rindió reconocimiento en pleno

Palacio Nacional a la participación indispensa
ble de la televisión privada para la educación.
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Morena, sin acuerdo para elegir dirigencia
El partido Morena, que fundó el Presi

dente Andrés Manuel López Obrador,
sigue en modo confrontación de gru
pos y no logra por lo menos emitir la

convocatoria para elegir la nueva dirigencia.
Los nombres de quienes aspiran arepresentar

a los militantes y acompañar las acciones de
cambio que ofreció el Jefe del Ejecutivo cuando
fue candidato son: Mario Delgado, actual Pre
sidente de la Junta de Coordinación Política y
líder de la fracción morenista de la Cámara de

Diputados; Yeidckol Polevnsky, quien sustituyó
a López Obrador, cuando asumió la candidatura
presidencial y fungió como Secretaria General
en Funciones de Presidente y ahora por la actual
dirigencia está denunciada ante la FGRporpro
bable participación en operaciones irregulares;
Bertha Luján, actual Presidente del Consejo
Nacional de Morena a quien se le responsabilizó
de elaborar el padrón de militantes y Alejandro
Rojas Díaz Duran, a quien han pretendido sacar
de la jugada, pero su defensa lo ha llevado al Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción para recuperar sus derechos partidistas que
la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia
(CNHJ) de Morena le suspendió.
La confrontación de los diferentes grupos

que conforman al instituto político, presentan
el escenario que describió en agosto del año
pasado el propio López Obrador: "Si el partido
que fundé, Morena, se echara a perder no sólo

renunciaría, pediría que le cambiaran el nom
bre". Lo único que vemos en Morenaes enfrenta
miento, desacuerdos, maniobras y desorden en
el proceso de renovación de dirigencia.
Para todos es muy claro que la columna verte 

bral de Morena es la fuerza política del liderazgo
de AMLO que en 2018 acabó con el sistema de
partidos. A punto de enfrentar las elecciones
intermedias que en otras administraciones pre
sidenciales han sido las del desencanto, sigue
la confrontación de los grupos de Morena que
poco le ayudan. Y ni hablar de que le tomen pres
tado un poco de su carisma. El TEPJF ya falló y
ordenó convocar a la elección por encuestas y al
momento no cumplen.

SUSURROS

1. Uno de los hospitales que ha sido ejemplo
en el combate del Covid19, es el Hospital
Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca

(HRAEI), proyecto diseñado, financiado y
construido bajo el modelo de Asociación Pú
blico Privada (APP), por Grupo GIA, de Hipó
lito Gerard Rivero, el cual se sometió a un plan
de reconversión que hoy día le permite tratar
con personal y equipo altamente especializa
do diversos padecimientos respiratorios, así
como la hospitalización en áreas críticas

2. En la Cámara de Diputados, la disputa por la
Mesa Directiva para el período que inicia el
uno de septiembre, está entre el PT y el PES.
Jorge Arturo Argüelles del PES, señaló que
Reginaldo Sandoval del PT ha ofrecido a di
putados de Morena y Encuentro Social hasta
cinco millones de pesos para que se integren a
su bancada y así obtener la Mesa Directiva. En
los últimos días, la bancada perista pasó de 36
a 42 integrantes. Mientras se confirma quien
dice la verdad, lo que se ve es un cochinero.
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Guanajuato, en doble semáforo rojo
Guanajuato vivió ayer una calma

chicha, de esas que anteceden ala
tormenta.

¿Tendrá el Gobierno de Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo los recursos nece
sariospara atemperarlos efectos del fenómeno?
Sin duda, la captura de José Antonio Yépez,

ElMarro, significó un gran golpe que no tuvo
reacción inmediata porque, como le comen
tamos ayer en este espacio, el cártel fue desca
bezado poco a poco.
Pero ya han tenido tiempo para reorgani

zarse.

Antes de su captura, ElMarro había anun
ciado alianzas con los "señores del norte";
se presume que sería con el Cártel de Sinaloa,
con quien habría hecho una asociación para
enfrentar al Cártel Jalisco Nueva Generación
(CJNG).
Con los fundadores del Cártel de SantaRosa

deLima presos o muertos, sin cabezas visibles
con el suficiente arraigo entre la población
para disputar el control de la organización, las
autoridades prevén tres escenarios.
El primero, que la gente del Marro cree cé

lulas que se dediquen principalmente al robo
de camiones de carga y al secuestro.
El segundo, que Guanajuato comience a

llenarse de gente de Sinaloa o Chihuahua,
para defender la plaza de su socio caído en

desgracia.
El tercero, que la fuerza numérica y la supe

rioridad del armamento de los hombres del

Mencho, se impongan y finalmente conquis
ten la plaza que tanto pelearon.
En cualquiera de los tres escenarios, la po

blación civil es la que sale perdiendo.
Por eso es que las policías del estado y el

personal de las Fuerzas Armadas destacadas
en la entidad están en semáforo rojo, paro
diando al epidemiólogo LópezGatell.
Lo deseable es que tras la captura del Marro,

Guanajuato recuperará la paz y tranquilidad
que por muchos años lo distinguió.
Que pasara a semáforo verde, pues.

Encomiable por donde se le ve el esfuerzo que
hace la Secretaría de Educación Pública por
adecuar sus programas a la normalidad que
impone la pandemia.
Ayer el secretario de Educación Pública,

Esteban Moctezuma, presentó la síntesis
del programa de regreso a clases, a partir del
24 de agosto.
Habrá clases en línea además de que los

cursos se transmitirán por televisión y radio
para los lugares en los que no haya señal de
internet o esta sea deficiente.
Evidentemente el programa recibió críticas,

pero la verdad es que la SEP se enfrenta a un

escenario inédito y ha reaccionado de acuer
do a las posibilidades técnicas y tecnológicas
que tiene a la mano.
Suerte con eso.

Por cierto, Moctezuma fue muy claro y res
petuoso de la autonomía de la UNAM.

De manera independiente la máxima casa
de estudios determinará sus condiciones y fe
chas para el regreso a las actividades presen
ciales; enlos últimos meses, la UNAM habilitó
aulas virtuales y clases en línea, método que
tendrá que consolidar para el regreso a un
modelo que seguramente será mixto.
Banco Azteca presumió ayer que rebasó los
¡ 10 millones de clientes! en su aplicación mó
vil, lo que la hace la APP más utilizada de Mé
xico para servicios bancarios.
La aplicación móvil de Banco Azteca fue la

mejor calificada por los propios usuarios y ya
es el referente de las aplicaciones financieras
en nuestro país.
Tan sólo en los últimos 4 meses, la aplica

ción móvil de Banco Azteca registra un incre
mento mayor a 40% en el número de transac
ciones por esavía.
La aplicación de Banco Azteca pasó de 400

mil clientes digitales en 2018 a más de 10
millones en la actualidad, todo un récord en
el sistema financiero nacional.
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• Hugo LópezGatell ya la libró. Como se esperaba, el
presidente Andrés Manuel López Obrador lo apa
pachó y le negó su cabeza a los nueve gobernadores
que pidieron su destitución. Luego, la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se reunió con go
bernadores para acordar un trabajo coordinado. Todos
en paz... por ahora.
• (Sin) Futuro 21 dará a conocer este martes un plan
de cara ya a las elecciones del 2021. La agenda que
proponen a los partidos para que la incorporen en sus
plataformas electorales va desde el derecho al empleo,
a la justicia, la seguridad, salud, medio ambiente, en
el combate a la corrupción, entre otros temas. La idea
es lograr un pacto entre la sociedad y los partidos de
opositores a la 4T. De ese tamaño. A ver qué logran.
• AM LO y sus aliados inesperados. En pasillos de More
na nos dicen que comienza a haber preocupación en la
4T ante los errores y horrores en materia de salud, los
malos mensajes a los mercados en materia económica
y la inseguridad. Habría que poner la lupa en este tema
porque, aseguran, López Obrador estaría buscando
aliados más allá de la 4T.

• Ministros de la SCJN recibieron una serie de llama
das de senadoras de Morena ante el rechazo a la pro
puesta que buscaba ordenar al Congreso de Veracruz
despenalizar el aborto en la entidad. Hubo inquietud
y, lo evidente, protestas en la calle. Lo que nos cuentan
es que desde el Poder judicial explicaron que se trató
de un asunto de forma, no de fondo... pero les recorda
ron que en política la forma es fondo.
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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MEXICO SUFRE DE MANERA

CONSIDERABLE LOS EMBATES...

...económicos que IaCovid19 represen
ta y de na ser par los 19 mil millones de
dólares que entraron durante el primer
semestre del aña, esto sería aún peor pa
ra nuestra economía que sigue en tera
pia intensiva.

La remesa promedia fue de 340 dóla
res y superior a los 319 dólares de junio
del año pasado, y esto indica que cientos
de migrantes, siguen apoyando de ma
nera considerable a sus familias en una

época difícil, donde la economía de Mé
xico apenas está sufriendo los embates
de esta pandem ia.
Es necesario abordar es que estas re

mesas procedentes de migrantes mexi
canos que viven en Estados LInídos,
representan ía segunda fuente de divi
sas de México, después de las exporta
ciones automotrices y constituyen un
importante ingreso para millones de

per sonas en e ste paí s.
El video de AMLO que justo ayer co

mentábamos nos dejó en claro que se
perdieron más de 3 mil 430 empleos
en los últimos meses. Aún no llegamos
al pico máximo de la ola de contagio, ía
cantidad de casos siguen en aumento y
las muertes también.
La secretaría de salud debería ser

más estricta con los protocolos sani
tarios, debido a que en ellos recae la
responsabilidad de regresar o no al se
máforo rojo.
La educación financiera de miles de

personas en este país es nula y el gran
porcentaje vive al día, sin poder tener
una capacidad más holgada de ahorro.
La situación financiera a nivel macro

económico es "prometedora" pero a ni
veles personales la situación no pinta
para ser favorable
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MAESTRO, AMLO SOLICITARÁ A EU LOS
BIENES D ECO M ISA DOS A CÉSAR DUARTE
Y de una vez los de £7 Chapo Guzmán qué allá
están haciendo perdedizos
Televisoras privadas pasarán contenidos
pedagógicos a partir del 24 para el ciclo es
colar 20202021.

Pero que les prohiban pasar comerciales de co
mida chatarra durante los recreos.

A dueños de marcas alimenticias sigue sin
gustarles el nuevo etiquetado de adverten
cia al público.
En vez de protestar, que empresarios chatarre
ros le quiten a sus productos tantas calorías, azú
cares y sodio.
Empresas publicitarias se quejan de que ese
marbete le pegará al sector.
Pero más le pegará a la obesidad: no es lo mismo
degustar un pasteiito cremoso que adjunte la le
yenda "'altamente grasoso" y entonces uno diga:
"recuérdame... no comerlo".

Del Mazo aceptó que en Covid19 hay cifras
negras que se deben reconocer.
Y más las cifras negras (o más bien rojas) que es
tá dejando don Alfredo con tanto déficit en todo.
El cardenal Aguiar llamó a los fieles a
actuar de forma organizada durante la
pandemia.
Los que no se protegen y están hartos det
virus deben entender que la pandemia no es
vida, es sobrevivencia; si sobrevivimos, volve
remos a vivir.

Truinp llamó patética a su asesora por
pintar un sombrío panorama del virus.
Más patético será pintar un panorama de su
reelección...
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NO CONOCE TAN BIEN AL
PRESIDENTE TAN BIEN COMO,..

...nosotros, pero Kicardo Monreal
lo dijo bien: al pedir la cabeza de Hu
go LópezGatell, los gobernadores lo
afianzaron.

El 21 dejulio, en conferencia de pren
sa, AMLO comentó: "Ha habido de
masiada desinformación y politiquería
durante iapandemia..." Tiene razón.
Quizá el paisana tendría que poner

en perspectiva las cosas y preguntarse
por qué sí tendría que quitar a Gatell,

Podría hacerlo porque los resultados
no son los esperados, y no únicamente
lo creen los gobernadores sino la mayor
parte de la población.
México no puede presumir por 47

mil muertas y 450 mil contagiados, ni

por ser tercer lugar en defunciones en
tre los 10 países con mayor población
del mundo (sumamas que 7 con más ha
bitantes), ni por entrara agosta con ré
cord de positivos: 9 mil 556 casos.
LópezGatell no los mató, pero tam

poco los salvó. Por la inconveniencia po
lítica de sostenerlo, dado que tampoco
pudo establecer una buena coordina
ción con los gobernadores.

No están de acuerdo con él, y no salo
ios rebeldes": Claudia Sheinbaum des

conoció el semáforo de LópezGatell y
se negó a regresar al rojo a la CDMX (lo
mantiene naranja).
Tampoco el gobernador de Tabasco

estuvo conforme con el subsecretario

a propósito de la información sobre
disponibilidad de camas.
Hay que decir, en honor a la verdad,

que Gatell no ha sido ajeno a la politi
quería, y que sólita sin haber cumplido
con lo suyo se metió a la "grilla".
Su desgaste se debe al fracaso de sus

estrategias pero también a que conta
minó su principal función: salvar vidas.
Hoy pretende cor regir. Puso en tuit: "El
control de la epidemia de COVID19
requiere una respuesta de Estado con
sentido de corresponsabilidad. La con
ducción desde el gobierno federal se ha
ce a partir de la ciencia, no de la política".

Hace rato debió irse.
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Será un gran desafío para varios maestros
de educación básica. Simplemente ahora los
maestros no darán clases, sólo estarán con la
supervisión de las actividades que tengan los
niños por televisión.
Aún teniendo los maestros en frente, los

alumnos no atienden las tareas o actividades,
ahora menos van a querer realizar acciones a
través de un aparato tecnológico.
Las transmisiones tendrán validez

oficial y por lo tanto valor curricuiar, todos
ios estudiantes serán evaluados sobre ios
contenidos transmitidos.

Así que en México se inauguran las escuelas
sin maestros y esto le va a pegar a la larga
grandemente al sector magisterial.
El tema del día, para millones de padres de

familia fue el anuncio de Esteban Moctezuma,
secretario de Educación Pública, en torno al
regreso a clases a partir del 24 de agosto.
Por cierto, se dice que Esteban Moctezuma,

podría estar buscando lagubernatura en
el estado de San Luis Potosí, las elecciones
del 2021 están cada vez más cerca y todos

los partidos políticos están eligiendo a sus
mejores rostros para la contienda.
Si bien Moctezuma es capitalino de

nacimiento, la ley estatal le permite concursar
por tener un padre potosino, además de que
su domicilio ya se ubica en este estado, bueno
este es otro tema...

Con relación a la idea del retorno las

clases, a través de los Whatsapp y grupos de
Facebook, había muchas especulaciones sobre
cuándo y cómo iba a ser el regreso de los niños,
jóvenes y adultos a las aulas, en medio de la
pandemia del Coronavirus.
El día llegó, el presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO), enfatizó que no era
un curso de emergencia, sino se van a iniciar
las clases con normalidad.

Cabe señalar que conforme vaya bajando
el número de contagios se regresará de
manera presencial a las aulas, por lo que no se
expondrá a los niños y niñas.
El modelo para regresar a clases es único en

el mundo, ya que está apoyado por los medios
de comunicación.
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Se las aplican
Tras el cuestionado pro

ceder de los tiras durante

las manifestaciones, auto
ridades de Chílangolandia
presentaron con bombo y
platillo el "Acuerdo para la
actuación policial en la pre
vención de violencias y ac
tos que transgredan el ejer
cicio de derechos durante la

atención a manifestaciones

y reuniones", que perece un
cliorizóte de tan largo que
está su titulo.
El acuerdo fue elabora

do por la tira capitalina, la
CNBH y organizaciones ci
viles y va encaminado a que
los tiras no se manchen. Lo

que sí es que Je vas a costar
un gúmaro y la micha del
otro a los azules acostum

brarse a no tirar catorrazos,

pues prácticamente los es
tán mandando al matadero

y sí alguien les da un chin
gadazo quiero ver cómo van
a reaccionar, pues los mani
festantes tampoco son una
perita en dulce.
Por vía de mientras los

cuícos que asistan a las
marchas deberán portar
casco y escudo con núme
ro para ser identificables;
además les va a echar ocla

yos por la cámaras del C2 y
C5, como el BigBrother.
Lo único que me latió es

que ora sí los gendarmes no
podrán hacerse weyes, pues
tienen la orden de proteger
la labor de los periodistas
para que no se agandallen
con ellos, pero como dirí a
un ciego "ya veremos".
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LA SONRISA DE LOPEZGATELL Y LA
RABIETA DE ENRIQUE ALFARO
•Primera viñeta: se ve a un lingo LópezGatell con una incontenible
sonrisa en el rostro durante el espaldarazo tjue el
presidente Andrés Manuel López Obrador le dio en su
mañanera luego de la petición de 9 gobernadores de
oposición de que renuncie el subsecretario de Salud.
"Nosotros apoyamos al doctor. Ha hecho un buen
trabajo", respondió a las críticas de los mandatarios.
Feliz, feliz, feliz, el doctor ante el reconocimiento
Bíblico. Segunda viñeta: un furibundo Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, insiste en su video colocado
en redes en que debe renunciar el estratega nacional
antiCovid. Reprocha que su estado sea colocado en rojo
en el semáforo epidemiológico de LópezGatell. Acusa
"sin agobio ni estrés", dice que dicha herramienta fue

elaborada con criterios políticos y que buscan detener
y afectar la economía de Jalisco. Viñetas que podrían
parecer quizá simpáticas, si estas no se estuvieran dando
en medio de una pandemia que día a día suma casos y
muertos.

BRECHA EDUCATIVA SE AMPLIARA CON
MODELO DE EDUCACIÓN POR TV
•La brecha educativa que existe entre escuelas rurales,
indígenas y urbanas se ensanchará aún más con el modelo
a distancia anunciado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, destacó el Consejo Supremo Í Iñahñu
que aglutina a pueblos originarios de varios estados.
Argumentan que los hogares más pobres no tienen acceso
a electricidad, ni a televisión v mucho menos internet.
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ACCIDENTES EN LA NUEVA ERA COVID19;
ALEGRE CAE EN WEBINAR
•Gustoso por la invitación, dicen los cercanos al legislador,
el morenista Luis Alegre, presidente de la Comisión de
Turismo de la Cámara de Diputados, aceptó participar
en el webinar que organizaron las secretarías de Turismo
y de Economía, para abordar el tema "El TMEC y las
empresas del sector Turismo". Tan alegre que hasta parece
que se bañó para la ocasión, con lo que no contó es que
el tiempo le ganó y cuando fue convocado para dar su
mensaje entre varios participantes y la prensa siempre

_»_>iies c_le >y\idef)
el momento para hacerlo. Ante la mirada de sorpresa
e incomodidad del titular de Sectur¿ Miguel Torrueo,
y la subsecretaría de Economía, Luz María de la Mora,
el diputado Luis Alegre apareció con el torso desnudo,
por lo que tuvo que apagar su conexión y sólo enviar
un mensaje improvisado y rápido acerca del atractivo
turístico que representa México.

JAQUE AL REY
•Ante la avalancha de acusaciones por corrupción y la
apertura de investigaciones por parte de las fiscalías
de Suiza y de .];spaña, el rey emériio Juan Carlos I
emprende la huida. "Ante la repercusión pública que
están generando ciertos acontecimientos pasados de mi
vida privada (...) te comunico mi meditada decisión de
trasladarme en estos momentos fuera de España", escribió
a su hijo, el rey Felipe VI ¿A dónde va? Nadie sabe. Pero su
heredero lo agradece.
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AREA DE OPORTUNIDAD
•Durante el cuarto foro Rumbo a la Ley de
Espacio Público en CDMX, la diputada del
P^^G^brielaSalido,L3!^apA9.5[uemja^£de_
Espacio Público, que presentará la Comisión de
Uso y Aprovechamiento del Espacio Público,
"se contempla que se deberán realizar estudios,
instrumentos, políticas, planes, estrategias y
programas que resulten necesarios a efecto de
informar oportunamente a la población respecto
de las funciones del espacio público en materia
de gestión integral de riesgos y protección
civil". Por su parte los expertos que participaron
consideraron el tema como una importante área
¿e oportunidad.
COMPLEMENTOS
•Sobre la determinación en comisiones del

Congreso de la Ciudad, de postergar la instalación
de los Juzgados de Tutela de Derechos Humanos,
y únicamente establecer 2 este año y 4 en el
siguiente, cuando debían instalarse los 16 en
este 2020. La presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciudad de México

Nashieli Ramírez, señaló que los Juzgados no
chocan con la Comisión, sino por el contrario
"fortalecen el sistema de garantía y protección
de Derechos Humanos". Además, recordó que la
ciudad vive una limitación presupuesta! por las
crisis por el Coyid19 y ello tiene un gran peso en la
determinación.
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APOYO A LA CULTURA
•Los diputados Ricardo Fuentes, del Congreso
de la Ciudad de México, y Sergio Mayer Bretón,
presidente de la Comisión de Cultura y
Cinematografía de la Cámara de Diputados, se
reunieron, a petición de la Coordinación Nacional
Colegiada del Sindicato de Cultura. Con la finalidad
de plantear la problemática que enfrenta el sector
cultural en temas como la regularización de plazas,
la reducción presupuesta! y la consolidación de
las instituciones. Se prevé que parte de los temas
tratados estén considerados dentro de los 5 puntos
de acuerdo que se presentarán próximamente en
la permanente del Congreso Federal.

ALARMAS VECINALES OBSOLETAS
•La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC)
informó a los habitantes de las 16 alcaldías de

la Ciudad de México que el programa conocido
como Alarmas Vecinales, deja de funcionar a
partir de este tres de agosto del año en curso, esto
debido al término de contrato con la empresa
surtidora, así como por la reclasificación del
registro, con lo que quedó obsoleta la tecnología
de ese sistema. Con la cancelación de la operación,
la alarma física se vuelve obsoleta, por lo que los
ciudadanos que actualmente las tengan en su
poder, podrán reutilizar, reciclar o desecharlas sin
ningún problema, pues las alarmas no guardan
información personal o de otro tipo.
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México sufrevalias crisis simultáneas, que se en izan, se hacinan, se simbiotizan
y al mismo tiempo, unas a otras se fortalecen. Así, a las crisis de salud, violencia,
seguridad, se suma una crisis política.

En México, con el inicio del sexenio que encabeza Andrés Manuel López
Obrador, quedó evidenciado con más de 30 millones de votos,.que la ciuda
danía busca un cambio en el paradigma de la administración pública y con
esto, cancelar los privilegios con que, la llamada clase política vivió y donde

muchos, con la corrupción como arma, se enriquecieron, corrompieron y se corrompieron
hiriendo de muerte a la democracia mexicana. Loyoza, los Duarte (de Vera cruz y Chihuahua), la
Estafa Maestra, son apenas un botón de muestra.

La derecha quedó, en palabras de nuestro presidente, "moralmente derrotada", los partidos
hasta ayer ¡antes de la elección de 2018) hegemónicos, es decir, PR1 y PAN, quedaron devastados
y reducidos al mínimo y, dirían algunas voces, al borde de la extinción. El fsunami ciudadano
que los arrasó Ies quitó prácticamente todo lo que se jugó ese año; la presidencia, diputados,
senadores, presidencias municipales, gubematuras.

Los y las mexicanas se volcaron con la figura del hoy presidente ycon Morena, lo que hizo
que el partido que llevó al poder a la Cuarta Transfomiación creciera de forma para la (pie la
estruHüfi;partidaria no estaba preparada, lo que provoca la crisis que hov vive el partido para
la renovación de la dirigencia morenista.

El Covid19, provocó la neeesidad de una política de contención basa da en el distanciamiento
social, con lo que se prohibió la congregación de personas. Esto golpeó gravemente la economía
nacional al detener las actividades económicas y el consumo. En este contexto se cumplieron
los tiempos para que Morena renovara sus órganos de dirección.

Hoy, nos vemos en la necesidad de posponer las elecciones o comemosel riesgo de entrar
en procesos políticos y judiciales que dañarán seriaiñente las estructuras internas del partido,
estando en vísperas del proceso electoral del 2021.

Morena es, por definición, un Movimiento, lo que significa que sus decisiones son tornadas
por la acción ciudadana en forma de cascada, es decir, rada figura institucional partidaria, se
nutre del trabajo de la estructura anterior.

El Congreso Nacional está, formado de los Consejos Estatales y éstos, de los Consejos Distritales.
Es decir, en asamblea rada nno de los 300 Consejos Distritales elige cinco hombres y cinco

mujeres, ron los que se forman consejos estatales y un Consejo Nacional con 3 mil consejeros,
más algunos que se suman de parte ele la dirección para sumar 3mil 600.

De los 3 mil 600 se elige el Congreso Nacional y este es el canal para elegir a la diligencia
nacional, quienes, como se ve, tienen, para ser elegibles, ser consejeros nacionales y por conse
cuencia, estatales y distritales.

Contra RéplicaFecha: 04/08/2020
Página: 9

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Políticas

José Narro Céspedes

Costo: 71,964

Página 4



Por la emergencia sanitaria, no podemos celebrar asambleas.
¿Cómo elegir a nuestros candidatos? El padrón anterior lia quedado rebasado, pues fne cons

truido antes de que la gente sé volcara con el partido del presidente y el 79 por ciento de los que
hoy dicen estar afiliados,110 están en ese padrón de 2017. Si lo usamos para de allí sacar candi
datos, dejamos fuera a la mayoría de los morenistas negándoles sus derechos políticopartidarios,
lo que provocaría un alud de demandas judiciales.

Tenemos que posponer la elección para después de la elección de 2021, pues el proceso
electoral empieza en uncís días, en septiembre, y Morena tiene que iniciar el proceso para que
la ciudadanía ratifique! la gestión de nuestro presidente y pueda dar la lucha para afrontar los
grandes problemas del país y con ello cumplir con las promesas de la 4T.

•Senador, presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca
y Desarrollo Rural del Senado de la República /@NarroJose
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n cuaignfer r i i 111 u n y tiempo, las másca
ras han provocado una transformación
en quien las porta, casi siempre relacio
nada con aquello que no le espermitido
al portador cuando muestra la faz de
carne y hueso.
En el momento de pintar lamáscara

no hay sólo una transformación física, sino también
psicológica. Así, hay quién se atreve a realizar actos
que no le serán reclamados posteriormente, pues
no se sabe quién está detrás de la máscara; el anoni
mato se asume como un permiso (de ahí una de las
fundones de los comunioólogos: evidenciar lo que
socialineiite no es aceptable, desenmascarar, para
contribuir a evitar que. amparados en el anonima
to, algunos ciudadanos realicen actos que dañen a
otros).

Curiosamente, hoy portar una máscara es lo con
trario, los ciudadanos las usan para proteger a los
otros.

Recuerdo que BU la película Ojos bien cerrados se
organizaban orgías y era un requisito usar máscara,
o anlilaz. Arinque también hay personajes que usan
esos aditamentos para "hacer el bien", y tal vez los
utilizan porque, a veces, sus métodos para hacer jus
ticia o para contribuir a ella no están dentro de la Ley.
Además, está la película que se llama precisa

mente así, La máscara, donde la transformación de
quien se coloca ese artilugio es completa, 110 sólo
psicológica.

Así, se pueden ('itar muchos ejemplos, entre ellos
los de los guerreros que utilizan máscaras que les
hacen posesionarse del espíritu de una fiera o de un

personaje mítico y actuar como tales.
E11 fin, lo importante actualmente el uso de más

caras ayuda a mitigar los contagios y en algunos
casos, la muelle.

SOBRE EL PESIMISMO
Empezaré por un dicho trillado, que más o menos
diee así: "un pesimista es un individuo bien infa
mado", y añadiría: es alguien que (como hacen o de
berían hacer los analistas de finanzas, o quienes se
dedican a la planeaciónestratégica, o aquellos que
son asesores de la más diversa índole), se plantea
el peor de los escenarios y eso le permite prever un
gran número de circunstancias que podrían presen
tarse y, así, está preparado para las eventualidades;,
aunque tur logre anticiparse al cien por tiento de lo
que puede ocurrir, sí pude sortear un gran pon en
laje de las dificultades.
Y más allá de eso, si pensamos que todo podría

ir mal en el futuro, creo que el pesimismo podría
ayudamos a vivir más intensamente cada momento,
puesto que si pensáramos en el peór de los escena
rios podríamos disfrutar cada cosa que fuéramos
haciendo.

Claro, esto sin caer en aquello de "qué tal si cae un
meteorito', asunto bastante improbabletes decir, cal
cular las probabilidadesy, puede ser, hasta exagerar
Ufitpoco, peni tro fantasear.

Aunque, como dicen, es más fácil ver las cosas
desde afuera, pues yo apenas estoy pensando en
ver las cosas con cierto pesimismo, debido a lo (pie
actualmente ocurre, pues vemos que, aunque una
pandemia es poco probable, sí es probable.
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|sl¡i por lemiinarel segundo año
de gobierno de los alcaldes y
alcaldesas en la ( I >M \. Unos
Iiiim arán la reelección. otros

saltarán a otro cargo y algunos
l»e irán al archivo muerto de la
P memoria colectiva., por lo gris de

su gobierno.
Con excepción de los que ya fueron jefes

delegaeionales, el primer año de gobierno
us de aprendizaje. I I segundo, es el año más
fuerte y de mayores logros. Y el tercero es
de campañas, «Lecciones, cierre, transición
y entrega.

Lo que no lograron este año, difícilmente
podrán hacerlo en 2021. Por ello, es importan
te hacer una revisión de sus obras y progra
masy así poder (xmoier su legado, ( bmienzo
con los más visibles.

Víctor 1 J ugo Romo, el bickilcalde, siempre
lia priorizado la seguridad públicay los datos
indican que va por buen camino. Con una
reducción de 33 por cíenlo en la incidencia
delictiva, fuerte combate a la corrupción y
primer lugar en transparencia y rendición
de cuentas, Romo se perfila cromo uno de los

alcaldes con posibilidades de ser reelegido.
Más, si a esto le sumamos su cercanía con

la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el
presidente Andrés Manuel Lope/ Obrador y
el elevado nivel de aceptación que tiene entre
la geiite.

En Alvaro O bregón, la alcaldesa Layda
Sansones quiere dejar huella con su"luja pre
dilecia": "I m alando vidas tejiendo destinos".
Es la «instrucción de escaleras eléctricas y
un elevador inclinado techados, que cxmec
tarán y cambiarán la vida de los habitantes
de 18 colonias populares, que diario licúen
que subir cientos de escalones*. Si logra darle
integralidad (iluminación, mantenimiento,
Seguridad y desarrollo social), será un pro
yecto que trascienda como el de Medellín.

El autor del gol más bello de la historia
mundíalista y alcalde deCoyoacán, Manuel
Ñegrete, quiere pasar a la historia por un
gobierno ciudadano. Lo ha tenido todo en
contra, pero está acostumbrado a venir de
atrás y ganar el partido. Aspira a dejar eximo
herencia un cambio en la política social con
sus programas: apoyo a las jefas y jefes de fa
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milia , personas con enfermedades crónicode
generativas y fomentando la cultura.

Regresó el presupuesto para mantenimien
to de escuelas y mercados públicos. Pero su gol
de oro sera la cxmstrucxión de tur planetario
en la /ona de los Gulhuacaiies, donde antes
había un parque acuático que demostró ser
divertido, pero no sustentable.

El experimentado alcalde de Iztacalcxi Ar
mando Quintero, le apuesta a los apoyos eco
nómicos en efectivo y al rescate de la Ciudad
Deportiva Magdalena Alixii ilica; sin embargo,
con el relajo de empresas y contratos que le
heredaron, no ve la luz al final del túnel y pre
sentó denuncias penales para salir lo mejor
librado posible.

Julio César Moreno en Venustiano Carran
za, mantiene los apoyos directos a través de
tarjetas electrónicas y una estructura de go
bierno activa.con experiencia y consonando
la cercanía con los vecinos. .Lastima que esa
cercanía no exista con la Jefa ele Gobierno.

I ii Iztapalapa, Clara Bragada brilla por su

ausencia en la estrategia contra la pandemia,
pero quiere pasar a la historia P°r llevar el mar
a los i/ia pala penses. RemodeJó el deportivo
Francisco J. Madero, lo dotó de una alberea
de olas (únic a en la CDMX), lago artificial con
cascada, auditorio, pista de tartán y una pista
de hielo. Ojalá le apueste igtial al rescato de las
escuelas en el regreso a clases, van a necesitar
mucho apoyo.

Finalmente, quien iba bien, pero se durmió
en sus laureles, es el alcalde de Cuajimalpa
Adrián Ruvaieaba. Al paso que va, solo será
recordado por haber uniformado como poli
cías a. todos sus funcionarios.
ENTRE GITANOS
El que no se cansa ele meter en aprietos al
presidente con los gobernadores, es Hugo
LópezGatell. lii el Congreso de la l iiióu. di
putados y senadores sí se están cansando de
defenderlo. Más cuando es incapaz de ponerse
de acuerdo con Sheinbaum en el color deJ se

máforo para la CDMX. Jugó alas fiiercitas cotí
Claudia y perdió.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avHezraul@hotmail.com
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Cuando reflexionamos sobre todas las
repercusiones de la pandemia y cómo
éstas se produjeron en el mareo de la
innegable relación que existe entre la
alimentación, el medio ambiente y la
sociedad; la efectividad de procesos que
muchas veces ..obviamos pasó a reflejar

que el agro mesdeanoy la sostenibilidad de la agricul
tura, presentan hoy, deficiencias que. además del dete
rioro, se traduoeiiemma cantidad incontable de retos.

El contexto d e la oontingemáo sanitaria nos lia ense
ñado a trabajar con mayor unidad y a diseñar protoco
los cada vez más específicos para su implemeñtáeión
enla infiaestrucíiifa y la logística de las actividades. Asi
mismo, hemos contemplado la importancia que guarda
la cooperación internacional, regional y de los sectores
público y privado. En ese sentido, el iniemnnbio de ex
periencias, así como la aproximación intradisciplinaria
al a bordar este escenario, pueden convertirse, entoneles,
en uno de los métodos más efectivos para construir
una estrategia más productiva, profunda y aterrizada
a ti realidad social y ambiental de nuestro territorio.

Todo lo anterior, acentúa la responsabilidad que
tienen los Estados de cara a intervenir ycoordinar los
instrumentos encaminados al aseguramiento de la dis
ponibilidad alimentaria y la sustentabilidad agrícola
frente a la pandemia . De allí el deber, cada vez mayor,
de implementar mecanismos efectivos para evitar ma
yores complicaciones, generando mayor conciencia
entre la producción, las empresas, los gobiernos y los

consumidores.
De acuerdo mu la (K I )L a Inicios de la crisis sani

taria, el sistema alimentario mundial estaba bien abas
tecido de los principales productos básicos debido a la
acumulación de épstencias y a las buenas cosechas de
América del Sur y otras partes del mundo. Si bien es
dfistacable que este sector se ha vi si (i forzado aadaptar
se dentro de la crisis, no es menos relevante que existen
temas pendientes por garantizar, por ejemplo, el acceso
a la seguridad social de las y los trabajadores del cam
po que han sido lnstóríeamente olvidados, o el finan
ciamiento de las actividades productivas que muchas
veces benefician sólo a algunos sectores. Por otra parte,
uno de los principales retos que enfrentamos es el de
promover un consumo más sino y responsable de los
productos alimenticios, a fin de reducir enfermedades
que ponen en riesgo aun inipoiianie |n iiceuiaje de la
población y, que a su vez, se potencializan dentro de la
pandemia en una (xmesponsabilidad de las empresas
de alimentos procesados, del gobierno sobre el acceso
a los alimentos que se encuentran en el mercado y de
la sociedad para tener una mayor conciencia de lo que
consume.

La situación de la agricultura y otras actividades
relacionadas con la provisión alimentaria representa
un reto y 88! oportunidad de reactivar la economía y
el desarrollo integral, a través del empoderamíento del
campo, generando la soberanía y seguridad alimenta
ria que. en conjunto, conserven y promuevan el valor
biológico y cultural de nuestro país.
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No seré una mujer libre mientras siga habiendo
m ujeres sometidas

(Andre. Larde)
Quienes no se mueven no notan sus cadenas

(Hosa L ii.rcin b i irgo)
Parece increíble que al paso del tiempo,

México haya adquirido competencias
normativas, sociales y democráticas
de alta relevancia para demostrar
su visión progresista en materia de
derechos humanos para la comuni
dad LGBT+ y, al mismo tiempo, nos

muestre con empeño su incapacidad para aminorar
las desigualdades sociales, reconocer los derechos
humanos de las mujeres violentadas en eJ país y el
nulo desinterés por resolver a su favor.

Me explico. El pasado 24 de julio el Congreso de la
CDMX aprobó reformas al Código Penal que tipifican
como delito las "terapias de conversión", las cuales se
caracterizan por ser tratamientos que violentan de
manera física, emocional y psicológica. a las personas
de la comunidad LGBT+, con la idea inaceptable de
"curar" su homosexualidad o lesbiandad.

La aprobación en comento,, es una .victoria para la
procuración y respeto de la libertad para decidir la
preferencia, orientación sexual o identidad de género
con la que la persona se sienta cómoda o identificada;
es una forma de visibilizar las diversas posibilidades
que la vida sexualafectíva ofrece y se convierte en
una muestra de Un país que avanza hacia el progreso
y el reconocimiento de la libertad sexual, sin limitar
se a las definiciones heterononiiadas, Celebro la pro

gresión de pensamiento y legislación pro derechos y
libertades sexuales.

Al mismo tiempo, el panorama se nubla con el
retroceso al que nos llevó la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, (SCJN)» el pasado 30 de julio. Con
cuatro votos en contra y lino a favor, la Primera Sala
desechó el proyecto del ministro José Luis González
Alcántara Carranc*),. que. pretendía ordenar al Con
greso de Ve ra cruz modificar su Código Penal para
despenalizar el aborto.

Ese día , se elogió el Erente Nacional por la Familia
que, en argumentos débiles y carentes de sentido
común, aseguran que ganó la vida.

La confronta de argumentos permite evidenciar
que el "No" de la SCJN» contribuye a que la tasa de
embarazos no deseados siga siendo un problema
de salud pública en incremento; detnostró la impo
sibilidad de reconocer que el aborto no es un delito,
pero la violación sí y cotí tristeza se debe mencionar
que niñas menores de 12 años son obligadas a ser
madres en circunstancias como ésta; que tener un hi
jo/a no es una bendición eñ casos de agresión sexual,
inarginaeión y desigualdad social. La SCJN lleva en
el nombre la promesa utópicii de "Justkáa" está vez
corrompida por la subjetividad, moralidad y escaso
criterio. Pareciera que transitamos eñ realidades pa
ralelas en dimensiones disociadas.
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EU, estampas
electorales: Obama
La semana pasada,, dos líderes políti

cos estadounidenses presentaron en
público su visión del mecanismo elec
toral y de la democracia en uniera!.
Son ópticas diversas que sintetizan
una ansiedad nacional en los prole
gómenos de una elección presidencial

que se ve venir agitada y quizá controvertida en
menos de 90 días..
El miércoles pasado, en el funeral del congresis

ta John Lewis, figura fundamental de la luclia por
los derechos civiles y las libertades democráticas,
el expresidente Barack Obama pronunció una ex
traordinaria pieza retórica sobre el estado actual
del régimen democrático de los Estados Unidos,
en la que se dolió expresamente de varías debili
dades del sistema electoral de su país.
Demandó revitalizar la histórica ley de dere

chos electorales de los años sesenta, (junto con
sus renovaciones y actualizaciones recientes),
para que el registro al padrón electoral sea auto
mático; propuso que las leyes que exigen identifi
cación en la casilla sean razonables y equitativas.,
más que una técnica de supresión de derechos;
que recuperen su derecho al voto los ciudadanos
y las ciudadanas que estuvieron en prisión y cuya
condena se ha extinguido, puesya lian pagado su
deuda a la sociedad; que se añadan más casillas
cada elección en lugar de suprimirlas; que a la
vista de la emergencia sanitaria se debe ampliar

el derecho a votar por anticipado y/o por correo,
en defensa y promoción del derecho a la salud.
Que el día de las elecciones Sea inhábil para

que más gente pueda votar y que no se le des
cuente el día a los trabajadores sí faltan por esa
razón; que todos los votos valgan igual (tina per
sona, un voto), y que la demarcación geográfieá dé
los distritos sea tal que permita que los electores
seleccionen a sus representantes y no al revés,
como sucede con la distriíaoióii diseñada y ejecu
tada con criterios políticos por la mayoría de los
congresos .locales; que'votar debería ser un deber
además de un derecho y que se deberían desterrar
esas prácticas que desalientan la participación a
través del miedo y el cinismo, pero que si persis
ten, sean ignoradas y toda, persona vaya, a votar el
próximo 3 de noviembre, en la (pie está en juego,
nada más, el alma de la nación.
Al terminar Obama su elegió, trie congratulé de

nuestro sistema electoral mexicano, que es des
de hace años superior al de nuestros vecinos del
uorie: es robusto, eficaz y reconocido en todo el
planeta, y ya ha resuelto también hace décadas
muchos dé los asuntos que aún hoy Son dolencias
norteamericanas. Así, con ese orgullo nacional
que la perspectiva internacional ofrece, confirmo
que no estamos en problemas y que. en 2021, en la
más grande elección del México contemporáneo,
todo saldrá bien. El jueves, la visión de Donalcl
Trump.
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La 4T lanzó cortina de humo con el juicio de Lozoya para ocultar
los malos resultados del gobierno en materia de seguridad.
Distrae la atención de temas realmente importantes para los
mexicanos y es así como mientras existe un juicio y un lin
chamiento mediático; en el Senado de la República se aprobó
la aplicación de la prisión preventiva oficiosa para casi todos
los delitos, lo que marca un gran retroceso en el tema de los

derechos humanos, ya que destruye la presunción de inocencia, el debido
proceso, y el avance en el tema derechos humanos, ahora todos serán cul
pables sin que se les haya juzgado.

La semana pasada, el pleno del Senado aprobó la propuesta por la que se
reforma y adiciona el artículo 167 del Código Nacional de Procedimientos
Penales, así como reformas, adiciones y en su caso derogaciones a diversas
disposiciones de la Ley General en Materia de Delitos Electorales; y la Ley
General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición
Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas.
Asi como la Ley Federal para Prevenir y Sancionar los Delitos Cometidos en
Materia de Hidrocarburos; la Ley Federal de Amias de Fuego y Explosivos;
el Código Penal Federal; la Ley General de Salud; la Ley Federal Contra la
Delincuencia Organizada; y la Ley de Vías Generales de Comunicación.

Otros delitos que llaman la atención y contemplan el uso de la prisión
preventiva oficiosa, son los que tienen que ver conlas vías de comunicación,
lo que lleva de la mano la represión y la violación a derechos como la libre
manifestación de las ideas, curiosamente banderas de la izquierda, que
hoy vemos amenazadas.

También la reforma establece que se puede detener a una persona por
temas electorales, lo que representa un atentado a la democracia, a los de
rechos políticos de las personas y muestra un retroceso, ya que puede llevar
a que un régimen autoritario como el actual, la utilice comí) un instrumento
para oprimir, amenazar, intimidar, desprestigiar o difamar a cualquier per
sona que considere parte de la oposición política, u adversarios del partido
oficial. Sin duda con esta reforma el gobierno tendrá permiso para detener
a algún opositor del sistema, sin ninguna prueba de que es culpable.
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¿Volveremos a los tiempos del pasado, cuando
las cárceies eran utilizadas como un instrumento
del monarcapara.eliminar a sus
los opositores del sistema? ¿Dónde quedó la
democracia? ¿Dónde quedó la presunción de
inocencia, el debido proceso v los derechos como
la libertad? ¿Por qué el actual gobierno le apunta
al aumento de las penas? Cuando está demostrado
que, esto no disminuyen la comisión de los delitos.
¿Y los derechos humanos donde quedaron?
•Especialista en Derecho Constitucional y Penal
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